
Realiza-se hoje em todo o Estado mais uma etapa da vacinação contra pólio e sarampo. A abertura oficial da ação destinada a imunizar mais de 
400 mil crianças acontece a partir de 9 horas na Praça da Prefeitura no município de Cajazeiras. Na capital, a meta é vacinar 47,4 mil.  PÁGINA 14

CONTRA O TRABALHO INFANTIL Ges-
tores do NE participaram de encontro na 
capital sobre estratégias do Peti.  PÁGINA 15

INTERPODERES O governador Ricardo 
Coutinho recebeu em audiência os dirigentes 
do Poder Judiciário.  PÁGINA 17

MUTIRÃO DE CIRURGIAS O hospital de 
Taperoá realizou a segunda etapa de cirurgias 
de catarata. 30 foram beneficiados.  PÁGINA 14

A informação foi dada 
ontem pelo secretário Tibé-
rio Limeira  durante reunião 
com participantes do pro-
grama estadual. PÁGINA 21

Morreu a adolescen-
te que foi baleada ontem 
numa escola de João Pessoa 
pelo ex-namorado, infor-
mou a polícia.  PÁGINA 3

As redes de supermer-
cados têm produtos varia-
dos. Procon sugere lista 
e pesquisa para localizar 
melhor preço. PÁGINA 13
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Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil
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31o Máx.
23o  Mín.

32o  Máx.
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34o Máx.
20o Mín.

     Proteção

DÓLAR    R$ 2,519  (compra) R$ 2,521  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,510  (compra) R$ 2,660  (venda)

EURO   R$ 3,115  (compra) R$ 3,117  (venda)

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

baixa

baixa

22h15

09h54

0.2m

0.3m

ALTA

ALTA

16h08

03h54

2.4m

2.3m

l Desatenção multiplica engarrafamentos em rodovia. Página 13

l Governo assegura mais incentivos para o biodiesel. Página 9

l Empreiteiras podem ser acusadas perante comissão. Página 18

l Hospital Clementino Fraga faz mutirão de limpeza. Página 14

2º DIA D: VACINAÇÃO É HOJE CONTRA PÓLIO E SARAMP0 

Gol de Placa vai
ter aumento em
2015 de até 6%,
informa secretário

 

Adolescente morre
após ser baleada
dentro de escola
em João Pessoa

 

Comércio expõe
itens para a ceia
de Natal a preços
diversificados

 

Nublado com 
chuvas ocasionais
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Esportes

DIREITOS ASSISTÊNCIA DIÁLOGO

O Corpo de Bombeiros realizou ontem uma capacitação 
para oficiais que coordenam operações sobre como operar 
a autoplataforma, equipamento que permite acesso a edi-
ficações com altura aproximada de 18 andares.  PÁGINA 15

FOTO: Secom-PB
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os modos de usar

EVENTO PÁGINA 5 

Chico César vai
cantar na Evot 
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Nem o mais ferrenho adversário po-
lítico do governo, ainda que movido por 
ressentimentos eleitorais de outubro 
passado, haverá de desconhecer, caso se 
disponha a uma avaliação isenta, que a 
Paraíba nesses últimos quatro anos con-
seguiu efetivamente se transformar num 
ambiente extremamente favorável à reto-
mada do seu crescimento. 

São vários os indicadores a confirmar 
esta assertiva. O mais recente tem a ver 
com o número de empresas instaladas 
no Estado nos últimos 12 meses. A alta, 
confirmada pelo Instituto Brasileiro de 
Planejamento e Tributação, foi a maior do 
Nordeste e a quinta maior do país. Em no-
vembro de 2013, a Paraíba possuía quase 
187 mil empresas ativas, vale dizer, em 
pleno funcionamento. Agora, um ano de-
pois, esse número passou para 203,5 mil. 
Essa variação positiva revela que a mé-
dia de crescimento empresarial do Esta-
do (8,8%) é maior que a do país, que no 
mesmo período registrou uma elevação 
de 7,83%.

O estudo feito pelo IBPT traz ainda 
uma informação importante do ponto de 
vista da descentralização desta expansão 
dos negócios paraibanos. As empresas es-
tão instaladas em 200 dos 223 municípios 
do Estado. É claro que João Pessoa e Cam-
pina Grande detêm a maior parte delas, 
mas o alargamento da fronteira comercial 
indica que há todo um trabalho por par-
te do governo no sentido de levar novas 
oportunidades para as cidades mais afas-
tadas e distribuídas em todas as regiões. 

 Ao estabelecer como ponto priori-

tário de sua administração o atendimento 
às demandas regionais da Paraíba, o go-
vernador Ricardo Coutinho, mesmo sem 
se descuidar dos chamados grandes e 
médios centros, pôs em prática uma nova 
lógica: a de que o pleno desenvolvimen-
to do Estado não se dará enquanto áreas 
mais afastadas não sentirem, por meio de 
obras, serviços e assistência, a presença 
do Poder Público. É a sua concepção repu-
blicana de que a ação governamental deve 
atingir a todos. 

A construção de hospitais, adutoras 
e escolas se insere dentro desta orienta-
ção da res publica. Capítulo especial neste 
novo modo de gerir os investimentos cabe 
à construção e restauração de rodovias. 
Só para se ter uma ideia, depois de tudo 
o que já foi feito no setor, mais 25 obras 
de pavimentação e restauração de rodo-
vias deverão estar concluídas até o final 
de dezembro, conforme assegura o dire-
tor superintendente do Departamento de 
Estradas de Rodagem, Carlos Pereira de 
Carvalho e Silva, adiantando que atual-
mente estão em andamento 61 obras do 
Programa Caminhos da Paraíba em diver-
sas regiões do Estado.

Outro sinal positivo, a confirmar que 
em 2015 as possibilidades de crescimen-
to continuam abertas, foi dado pela pre-
sidenta Dilma Rousseff, que em audiência 
na quarta-feira passada recebeu o gover-
nador paraibano e acenou com o compro-
misso de enviar mais recursos para as 
obras do PAC na Paraíba. Se o resultado 
eleitoral de outubro foi bom, o desempe-
nho em 2015 tem tudo para ser melhor. 

Editorial

Crônica

Ambiente favorável

                                                 William Costa - wpcosta.2007@gmail.com
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Jardim das palavras

A Paraíba continua sendo uma terra 
fértil para a palavra-arte. Ao redor de ár-
vores frondosas como Augusto dos Anjos, 
José Américo, José Lins do Rego, Paulo 
Pontes e Ariano Suassuna, os campos es-
tendem-se aos limites do território, ponti-
lhado de espécies de variados tamanhos, 
formas e funções.

A edição de outubro do Correio das 
Artes apresentou o catálogo da flora ser-
rana antiga e intermediária, como tam-
bém as novas florações literárias da ci-
dade de Campina Grande. O breve ensaio 
de natureza histórica foi assinado pelo 
jornalista Bruno Gaudêncio, gerânio do 
canteiro contemporâneo.

Não é o objetivo e, evidentemente, se-
ria missão impossível fazer neste curto 
espaço um inventário, mesmo precário, 
da produção literária na Paraíba. O que 
me move é a vontade de comentar quão 
floridos estão, neste momento histórico, 
nossos canteiros de prosa e poesia – isso 
sem falar no que deles falam.

Cristino Pimentel, Orlando Tejo, Ro-
naldo Cunha Lima, Manoel Monteiro, 
Lourdes Ramalho, Bráulio Tavares... A flo-
ra serrana perfuma a linha do tempo... E 
quantas espécies permanecem desconhe-
cidas ou continuam esquecidas nos vãos 
dos brejos, agrestes e seridós, Paraíba 
afora?

Lá nos Cariris Velhos vingou a semen-
te do realismo mágico na prosa de fina 
ironia e exacerbado humor de Aldo Lopes. 
Mas é a capital que parece concentrar 

maior número e diversidade de espécies. 
Talvez por ser terra varrida pelo vento 
marinho e temperada pelo sal do Atlânti-
co e o lodo do Sanhauá...

Deixo de lado o passado de nossa flo-
ra, e direciono o regador para o presen-
te da natureza. Percebo sulcos de raízes 
recentemente arrancadas... Lúcio Lins... 
Vanildo Brito... Ali, árvores de sombra... 
Jomar Morais Souto, Políbio Alves, Antô-
nio Assunção, Hildeberto Barbosa Filho, 
Sérgio de Castro Pinto...

Sopra o vento e levanta o sol, ilumina-
se a sebe do arvoredo... Há muito, para de-
leite dos olhos... W. J. Solha, Maria Valéria 
Rezende, Rinaldo de Fernandes, Tarcísio 
Pereira, Ronaldo Monte, Marília Arnaud, 
Sitônio Pinto, Dôra Limeira... Outros sul-
cos... Geraldo Maciel... Luís Augusto Cris-
pim...Ascendino Leite...

Sol a pino... f lores murchas... outras 
mais resistentes... Roberto Menezes, An-
dré Ricardo Aguiar, Astier Basílio, Merce-
des Cavalcanti, Jessier Quirino, Beto Bri-
to, Juca Pontes, Débora Ferraz... Formas 
ao longe, ainda indefinidas... José Rufino... 
A última floração... Thiago Andrade Mace-
do... 

Sulcos, sempre eles... Adalberto Bar-
reto... O canteiro de crônicas, sempre bem 
cuidado... Carlos Romero, Chico Viana... 
e um vaso de memórias especiais... Gon-
zaga Rodrigues... O biográfico destaca-se 
na tarde que entra... Biu Ramos, Fernando 
Melo... E a noite cai sobre o jardim, para o 
amanhã das novidades...

 

(Terras) são muitas; infindas. E em tal maneira é graciosa que, querendo-a 
aproveitar, dar-se-á nela tudo, por bem (dos talentos) que tem.”

O Banco do Nordeste assinou, na quinta-feira, 
acordos de cooperação técnica com o Ministério 
da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa), 
para fomentar o desenvolvimento do agronegócio 
na região. Os termos assinados com o Mapa versam 
sobre fortalecimento da fruticultura, da pecuária e 
ampliação da capacidade e maximização da eficiên-
cia de utilização dos sistemas de armazenagem. 
Na ocasião, outro acordo foi firmado com CNA, 
para promoção das atividades agropecuárias. O 
destaque dos documentos é o incentivo à inovação 
tecnológica para pequenos e médios produtores e 
o apoio à agricultura familiar. Para o Banco do Nor-
deste, os acordos são o resultado do cumprimento 
da missão de desenvolver a região nordestina de 
modo sustentável. 

A Polícia Federal não adianta nomes, 
mas confirmam que pode chegar a 
100 o número de senadores e depu-
tados federais atingidos pelo “Petro-
lão”, inclusive algumas figuras muito 
conhecidas na “aldeia”. Toda essa 
turma terá muita dificuldade de esca-
par impune, pois há fartura de provas 
advindas das delações já ocorridas e 
pelos novos depoimentos que estão 
sendo negociados com advogados e o 
juiz Sérgio Moro. O pecado de alguns 
é que receberam sem querer saber a 
origem do dinheiro.

“PETROCRIME”

PARTIDÁRIO$

GUARABIRA
Na próxima segunda-feira não haverá expediente na Subseção Judiciária de Guarabira (12ª Vara Federal), em 
razão da antecipação do feriado do dia 26 de novembro, data em que é comemorado o dia de emancipação po-
lítica daquele município. Os processos ou pedidos de natureza urgente apresentados nesse dia deverão ser 
encaminhados ao Plantão Judiciário, pelo telefone (83) 9113-8689.  Os prazos processuais que se iniciarem 
ou se encerrarem nessa data ficarão prorrogados para o dia seguinte.

FIM DE CICLO MAIS ÁLCOOL
Por que cada um quer ter um 
partido para chamar de seu? 
Até outubro deste ano, segundo 
dados do TSE, os 32 partidos po-
líticos com registro naquela Corte 
receberam R$ 257 milhões dos 
cofres públicos a título de “fundo 
partidário”. O campeão foi o PT 
com 42 milhões, seguido pelo 
PMDB com 30 milhões, o PSDB 
com 28 milhões e o PR e o PP com 
17 milhões. O PSB e o PSD ficaram 
empatados com 15, 5 milhões, 
cada. Nos Estados, muitos viram 
feudos familiares.

Depois de 40 anos de Câmara dos 
Deputados, o pernambucano Ino-
cêncio de Oliveira, aos 76 anos,  
encerra o ciclo de 10 mandatos 
naquele Parlamento, período em 
que quase sempre esteve fazendo 
parte da Mesa Diretora, quando não 
a estava presidindo. No Governo 
Itamar Franco ocupou a Presidên-
cia da República por 74 dias, em 
interinidade alternadas. Inocêncio 
iniciou sua carreira na velha Arena, 
passando pelo PDS, PFL e DEM. Atu-
almente, presidia o PR, do qual foi 
destituído pela cúpula nacional.

Lideranças do setor  sucroalco-
oleiro  vão estar em Brasília nos 
próximos dias para participar 
de uma série de reuniões, que 
tratará sobre a elevação da 
mistura de 25% para 27,5% na 
mistura do álcool anidro à gaso-
lina. Caso a medida vigore, o ta-
manho do mercado de anidro no 
país crescerá cerca de 1 bilhão 
de litros. Enquanto no Nordeste, 
o aumento será de 140 milhões 
de litros. A medida ajuda o setor 
e melhora a qualidade do ar que 
se respira nas cidades.

UN Informe
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com
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CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

Parecia festa, na manhã de ontem em Intermares, quando o pre-
feito assinou a Ordem de Serviço para as obras de drenagem e 
pavimentação da Bacia Norte, no bairro, que contemplarão as qua-
tro principais avenidas do bairro. Trata-se de uma obra há muito 
requisitada pela população e sempre procrastinada. Os morado-
res sempre se queixaram de pagar o mais caro IPTU e não receber 
nenhum benefício na infraestrutra, como drenagem e pavimentação.
Nesse clima, a simples assinatura de ordem de Serviço da Obra já era motivo de festa. A partir de 
agora é acompanhar o cronograma dos serviços e esperar a entrega do pacote, livrando parte dos 
moradores do lamaçal (foto) que impera nos dias chuvosos, uma marca registrada do bairro.
A obra anunciada ontem tem início imediato e prazo de 12 meses para a entrega. No projeto, estão 
previstas a pavimentação e o saneamento que somam 43.900 m², contemplando quatro avenidas: 
Mar da Arábia, Mar das Antilhas, Oceano Pacífico e Oceano Índico. As obras vão viabilizar e facilitar 
os serviços das demais ruas que compõem o bairro, reduzindo os problemas de alagamentos e 
melhorando o fluxo de trânsito no bairro.
São investimentos na ordem de  R$ 10.300.000,00, com a Prefeitura arcando com quase R$ 1,4 
milhão, ou seja, 14% do valor total em contrapartida. Não irá resolver todo o problema de Inter-
mares, mas pelo menos, o primeiro passo está dado, o que é um alento para uma comunidade que 
estava esquecida.  



Morre adolescente baleada com 
três tiros dentro de escola em JP
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A polícia informou que os 
tiros foram disparados pelo 
ex-namorado da vítima

Morreu por volta das 15h 
de ontem, a adolescente Maria 
Beatriz Souza Santana, de 14 
anos, que foi baleada com três 
tiros no tórax dentro de uma 
sala de aula da Escola Munici-
pal Violeta Formiga, localizada 
no Alto do Céu, no bairro de 
Mandacaru, na capital. O cri-
me pode ser passional, porque 
segundo informações da polí-
cia o autor dos disparos é ex-
namorado da vítima.

O comandante da Unida-
de de Polícia Solidária do bair-
ro, capitão Antônio de Souza, 
informou que um aluno do 
próprio colégio que já foi iden-
tificado e tem 15 anos de ida-
de, entrou armado na escola 
e quando a vítima estava to-
mando água em um bebedou-
ro efetuou os disparos.

A menor foi socorrida por 
uma viatura da Polícia Militar 
para o Hospital de Emergên-
cia e Trauma de João Pessoa 
em estado gravíssimo. Ela foi 
operada, mas não resistiu à 
gravidade dos ferimentos e foi 
a óbito. Ainda segundo o capi-
tão, o adolescente não foi deti-
do e a arma utilizada no crime 
não foi apreendida. " Estamos 
em diligência para deter o sus-
peito dos tiros e encontrar a 
arma usada no homicídio", fi-
nalizou.

Já o secretário de Segu-
rança de João Pessoa, Geraldo 
Amorim, informou que a es-
cola tem segurança eletrônica 
com vídeo-monitoramento e 
que a família da vítima está 
recebendo assistência psicos-
social da Secretaria de Desen-
volvimento Social da Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa. 
As câmeras de segurança da 
escola filmaram o momento 
em que o acusado atira na es-
tudante, sai correndo, pula o 
muro do colégio e vai embora

O delegado Wagner Dorta 
afirmou que assim que tomou 
conhecimento do fato, foi em 
conjunto com policiais civis de 
várias delegacias e confirmou 
o envolvimento amoroso num 
passado recente entre vítima 
e acusado, mas não descarta 
outras vertentes para o crime. 
Dorta destacou também que o 
adolescente já foi apreendido 
por porte de entorpecentes.

Sem aula
A escola está com as au-

las suspensas. Já houve uma 
varredura no local do crime 
e inclusive, encontrado um 
projétil, que teria atraves-
sado o corpo da vítima. “Os 
alunos e os professores es-
tão assustados, mexeu com 
a paz social. Para Dorta, o 
adolescente é ‘um menino 
problemático’ que estava 
armado e é ‘mais uma chaga 
social’.

A polícia também está 
investigando se o autor 
dos disparos foi ex-namo-
rado da vítima. Segundo 
as primeiras informações, 
eles estariam com o namo-
ro acabado e o menor não 
aceitava o fim da relação. O 
menor já tinha problemas 
e era acompanhado pelo 
Conselho Tutelar desde 
2011, quando o adolescen-
te passou a ser ameaçado 
de morte por integrantes 
de uma gangue de trafi-
cantes de drogas.

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

O verão 2014 co-
meçará oficialmente 
às 20h03 do dia 21 de 
dezembro e trará com 
ele, além do aumento 
da temperatura, uma 
maior incidência de 
raios ultravioleta. De 
acordo com a Agência 
Executiva de Gestão 
das Águas do Estado 
(Aesa), de outubro a 
março, a Paraíba apre-
senta altos índices de 
raios UV e, numa esca-
la que vai até 16, pode 
chegar a 15 durante a 
estação mais quente 
do ano. 

Segundo o geren-
te de Monitoramento 
e Hidrometria da Aesa, 
Alexandre Magno, es-
ses dados mostram que 
os paraibanos preci-
sam se proteger do sol. 
“Com relação à saú-
de humana, na escala 
do índice ultravioleta, 
qualquer valor acima 
de 8 já requer uma pre-
caução para quem fica 
muito tempo ao sol.  
Assim, ao longo desses 
meses e principalmente 
no verão, quando po-
demos ter mais dias de 
céu sem nuvens, é fun-
damental evitar a ex-
posição prolongada”, 
explicou. 

A radiação ul-
travioleta é dividida 
em três partes, UV-A, 

UV-B e UV-C, sendo a B 
a que oferece riscos à 
saúde humana. “Ela é 
absorvida na estratos-
fera pelo ozônio, mas 
uma pequena quanti-
dade que atinge a Ter-
ra já preocupa, pois o 
excesso de exposição 
a essa radiação pode 
causar cegueira, en-
velhecimento cutâneo 
e até câncer de pele. 
Mesmo assim, ela faz 
parte da luz solar e é 
essencial para a pre-
servação do calor e a 
existência da vida”, 
acrescentou Magno.

Monitoramento
Além dos níveis 

de incidência dos raios 
ultravioleta, a Aesa 
monitora informa-
ções sobre clima, solo 
e quantidade de água 
nos principais açudes 
do Estado. Os técnicos 
trabalham em sistema 
de plantão no Centro 
de Gestão de Situa-
ções Críticas do Gover-
no do Estado, também 
conhecido como Sala 
de Situação, acompa-
nhando em tempo real 
os dados enviados por 
estações meteoroló-
gicas que informam a 
variação climática de 
forma ininterrupta. Os 
dados estão disponíveis no 
site www.aesa.pb.gov.br.

Proximidade do verão 
aumenta incidência

raios UV na Paraíba

O Hospital Estadual de Emergên-
cia e Trauma Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, e a Cruz Vermelha 
Brasileira estão realizando uma cam-
panha de arrecadação de alimentos 
não perecíveis. O objetivo da ação é, 
antes do Natal, distribuí-los em insti-
tuições filantrópicas de João Pessoa 
que cuidam de idosos.

De acordo com a diretora de as-
sistência da unidade hospitalar, Sabri-
na Bernardes, a campanha já incor-
porou-se ao calendário referente ao 
projeto de ação social desenvolvido 
na instituição. “Todos os anos, duran-
te o período que antecede às come-
morações natalinas, escolhemos insti-
tuições que assistem pessoas carentes 
e fazemos a distribuição”, ressaltou.

A colaboradora Maria Gorete 
Rezende falou de sua participação 
no projeto: “Sinto-me muito feliz 
em contribuir com uma causa tão 
nobre. Faço questão de participar, 
pois sei que, fazendo minha parte, 
vou ajudar muitas pessoas, princi-
palmente idosas”.

As doações podem ser deixa-
das na recepção administrativa do 
hospital e do HTOP todos os dias da 
semana, no horário das 7h às 19h. 
A previsão de entrega dos produtos 
alimentícios está prevista para acon-
tecer no dia 20 de dezembro.

Hospital de Trauma realiza campanha
arrecadação de aliMentos

As doações podem ser deixadas na recepção administrativa do hospital e do HTOP todos os dias, das 7h às 19h
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Com o desafio de provo-
car uma reflexão sobre a nova 
dinâmica de desenvolvimento, 
num mundo mais conectado 
e orientado à economia, a 12ª 
Feira de Tecnologia de Campi-
na Grande – Fetech, que acon-
tece até amanhã, no Spazzio, 
oferece aos visitantes um cír-
culo de palestras, no horário 
das 16h às 21h. 

Além dos temas mais pon-
tuais como energia, automotivo, 
educação, petróleo e gás, cons-
trução civil e biocombustíveis, 
as palestras estão voltadas para 
os Desafios e perspectivas dos 
projetos de pesquisa e extensão 

nas Instituições de Ensino Su-
perior, Desafios e Perspectivas 
dos Núcleos de Inovação Tec-
nológica nas Instituições, Ino-
vação Tecnológica, Propriedade 
Intelectual, Tecnologia e lei de 
execuções penais, entre outros. 
A Fetech conta com dois audi-
tórios de capacidade para 50 e 
100 lugares. 

Aplicativo
Através do aplicativo 12ª 

Fetech, disponível no Google 
Play para aparelhos androids, 
o navegador gratuito poderá 
ser baixado e acessado para 
obter informações sobre ho-

rários e programações das 
palestras, setores, serviços e 
mapa completo do evento.  Os 
interessados em saber mais 
sobre a feira, exposição, loca-
lização dos estandes e outras 
novidades podem acessar 
o site www.fetech.org.br. O 
evento se consolidou nacio-
nalmente com uma exposição 
anual de ciência e tecnologia 
para exposição de produtos 
e pesquisas desenvolvidas na 
Paraíba. Ao longo dos anos, 
ela se transformou, simboli-
camente, na entrega da cha-
ve da cidade de Campina ao 
mundo da ciência.

Visitantes poderão assistir 
palestras em CG até amanhã

Feira de tecnologia

Após 12 anos no cargo de 
Diretor Técnico Comercial da 
Companhia Paraibana de Gás 
(PBGás), o engenheiro Germa-
no Sampaio de Lucena, funcio-
nário de carreira da Petrobras, 
cumpriu seu último dia de tra-
balho ontem, e recebeu uma 
homenagem da diretoria e dos 
colaboradores em reconheci-
mento aos serviços prestados e 
projetos realizados pelo desen-
volvimento da distribuidora e 
do gás natural na Paraíba.

Acompanhado de familia-
res, Germano Lucena teve sua 
história contada através de um 

documentário que foi exibido 
ao público presente, o qual re-
trata importantes conquistas 
da Companhia sob a sua res-
ponsabilidade. O documentário 
reporta-se também ao seu pe-
ríodo de ingresso na Petrobras, 
no ano de 1976, passando pelas 
várias etapas de sua carreira 
profissional e os cargos exerci-
dos na estatal, até chegar ao co-
mando técnico e Comercial da 
PBGás no ano de 2002.

O presidente da Compa-
nhia, George Ventura Morais, 
destacou a importância de 
Germano Lucena no desen-

volvimento da Companhia e 
da expansão do gás natural 
na Paraíba. Bastante emo-
cionado, George disse que, 
apesar de estar no cargo de 
presidente há seis meses, 
conseguiu absorver dessa 
curta convivência um gran-
de aprendizado. “Minha con-
vivência com Germano é de 
apenas seis meses e, nesse 
período tão curto, posso di-
zer que aprendi muito com 
ele, imagina se tivéssemos 
mais tempo juntos”, disse o 
presidente, manifestando sua 
gratidão ao colega.

Diretor da PBGás despede-se 
e recebe grande homenagem

aPós 12 anos
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Criada em 2004 e atuando 
nas oito comunidades do 
Vale do Gramame e em 
Mituaçu, região quilom-
bola do Conde, a Escola 
Viva Olho do Tempo, 
fundada pela Mestra 
Doci dos Anjos, mais que 

desenvolver atividades nas áreas de 
educação não formal, como cultura, 
meio ambiente, desporto, memória e 
patrimônio, realiza sonhos e mantém 
pulsante os saberes e fazeres dos 
Griôs. Como uma organização não 
governamental, a instituição vive de 
editais, parcerias e doações que for-
talecem o trabalho e diálogo entre o 
rural e o urbano, e valorizam a diver-
sidade cultural da região. 

A instituição já anunciou a 

quarta edição de um projeto que 
vem realizando desde abril desse 
ano. Desta vez será o “Encontro com 
Mama África”, evento solidário que 
irá acontecer no dia 11 de dezembro, 
às 20h, no Centro Cultural Piollin, 
com os shows dos cantores e com-
positores Escurinho e Chico César. A 
abertura ficará por conta do grupo 
de percussão Tambores do Tempo, 
formado pelas crianças e adoles-
centes da escola, que participam da 
oficina com o educador Marcílio Al-
cântara. Os ingressos serão vendidos 
no local ao preço de R$ 15 (meia) e 
R$ 30 (inteira). 

“Estamos com a expectativa de que 
as pessoas aceitem esse convite e este-
jam presente no Centro Cultural Piollin. 
É uma honra para nós contar com o 
apoio de todos os artistas que participa-
ram deste projeto. Isso é um reflexo da 
seriedade do nosso trabalho e de que 

as pessoas acreditam na transformação 
social. Pretendemos, no ano que vem, 
continuar com essas ações. Acredito 
que a primeira será em março de 2015”, 
comentou a Mestra Doci dos Anjos em 
entrevista ao jornal A União. 

Atualmente, a equipe de educa-
dores da Escola Viva Olho do Tempo 
é formada por jovens moradores das 
comunidades, que cursam o Ensino 
Superior e participam do processo de 
formação continuada, desenvolvido 
pela instituição, sendo inseridos na 
gestão compartilhada da entidade. O 
projeto “Encontros” faz parte de uma 
campanha que conta com a partici-
pação de artistas e ativistas culturais 
na realização de shows solidários, 
visando arrecadar recursos finan-
ceiros para o pagamento de alguns 
educadores da escola. 

A primeira edição ocorreu em 
abril deste ano, no Espaço Mundo. In-

A UNIÃO

Ramalho escreve sobre 
deputados que fizeram a 
Constituinte de 1989
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Artista gaúcho Zé do 
Belô se apresenta em 
Campina Grande
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EVENTO

Escola Viva Olho do Tempo (Evot) anuncia a quarta edição do projeto em 
benefício da instituição, com shows dos músicos Chico César e  Escurinho
Vanessa Queiroga 
vanessaqueiroga@gmail.com
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Músicos do Rio Grande 
do Norte tocam hoje 
no Espaço Mundo

SHOW

Encontro Solidário

Além de grandes músicos, 
Escurinho e Chico César 
são reconhecidos pelo 
engajamento nas causas 
sociais e na militância e 
atuação na área da 
cultura  

titulado de “Raízes do Vale Encontro 
de Amigos”, o evento reuniu artistas 
como Lucas Dourado, Escurinho, 
Chico Limeira, Regina Limeira, Gusta-
vo Limeira, Paulo Ró, Jaqueline Alves, 
Rosildo Oliveira, Milton Dornellas, 
Gláucia Lima, Eleonora Falcone, An-
gélica Lacerda, Anderson França e o 
Grupo Vozes do Tempo. 

No mês seguinte, foi a vez do “En-
contro do Samba”, no Ateliê Multicul-
tural Elionai Gomes, com os grupos 
Os Bambas e Trem das Onze, além 
das participações do cantor Totonho 
e do Coral Voz Ativa. Já em setembro, 
aconteceu a terceira edição, “Encon-
tro com Elas”, no Vila do Porto, com a 
presença das cantoras Soraya Longo, 
Ana Catarina, Regina Limeira, Manu 
Lima, Kalyne Lima, Érica Maria, Dé-
bora Malacar, Nina Ferreira, Helayne 
Cristina, Polyana Rezende, Penhinha 
Teixeira, Raquel Limeira e Vera Lima.
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Naqueles tempos as guloseimas a que tínhamos 
direito - como crianças e adolescentes de Jaguaribe 
- eram bem diferentes das que os meninos de hoje 
consomem. Ao invés de empadas, bolinhos de baca-
lhau, coxinhas de galinha, brigadeiros (este ninguém 
sabia o que era), uvinhas confeitadas, casadinhos e 
outros que enchem as festas de aniversários de me-
ninos e meninas e até de adultos, a gente tinha direi-
to (quando o dinheiro dava) a um pirulito de mara-
cujá, um pacote de cavaco chinês ou uma porção de 
algodão japonês ou mesmo o doce americano.

Os pirulitos eram vendidos diariamente de por-
ta em porta e geralmente por adolescentes que com 
uma tábua furada engastada numa haste  de madei-
ra, saía anunciando aos quatro cantos:

- Pirulito, pirulito, mel de abelha, maracajá, 
compra pobre, compra rico, enrolado num palito, 
três a cem réis para acabar...

O cavaco chinês, cuja composição eu nunca 
soube definir era (e ainda é hoje) uma mistura de 
farinha de trigo, clara de ovo e talvez outros ingre-
dientes que apareciam em forma de cone, em finas 
camadas, vendidas aos montes retiradas de um latão 
e cujo preço permitia comprar mais uma unidade - 
gostoso, se desmanchava na boca e fazia a alegria de 
todos. Um dia desses voltei a vê-lo de perto, vendido 
nas esquinas da Agamenon Magalhães, em Recife, 
em forma de rolinhos a 2 reais cada e bem aceitos 
pelos motoristas que, impacientes, esperavam a 
abertura   dos sinais luminosos.

 

Treze já nos 
deixaram

O jornalista Adelson Barbosa vez por 
outra brinda seus leitores, entre os quais me 
incluo, com pesquisas de natureza histórica, 
notadamente na área da política e administra-
ção do nosso Estado, em período mais recente. 
No último domingo repassou a legislação cons-
titucional e derivada sobre o meio ambiente, e 
prestou uma homenagem aos constituintes es-
taduais de 1989, reproduzindo a galeria incor-
porada ao Memorial do Poder Legislativo onde 
todos os deputados que elaboraram a  nossa 
última Constituição estão fotografados. Tive 
a curiosidade de contá-los: dos trinta e seis, 
treze deles não estão mais entre nós:  Ademar 
Teotônio, Aércio Pereira, Waldir Bezerra, An-
tônio Ivo, Ernany Moura, Egídio Madruga, Fer-
nando Milanez, Francisco Pereira, José Fernan-
des, Soares Madruga, Leonel Medeiros, Oildo 
Soares e Judivan Cabral. Tivesse a pesquisa ido 
mais longe, o diligente escriba descobriria que 
foi esse “orador que voz fala” o relator da parte 
da Carta que cuida da Ordem Econômica e da 
Ordem Social, nela incluída a proteção ao Meio 
Ambiente.

Um dos pontos mais discutidos, na Cons-
tituinte, por que mobilizou artistas, militantes 
políticos e empresários da construção civil, foi 
a fixação do gabarito para a construção dos 
chamados espigões na orla marítima. Na fase 
inicial de discussão destaco a ação do deputa-
do José Luiz Maroja, autor na emenda que defi-
ne os parâmetros a serem seguidos pelo Plano 
Diretor da Cidade, em relação ao assunto, até 
hoje respeitado, com apenas uma exceção 
para a área do  Porto de Cabedelo, desde que 
a construção se destine a atividade industrial. 
Convém lembrar que os constituintes esta-
duais mantiveram mandamento inserido na 
Carta de 1967 (que era uma Emenda) pelo go-
vernador João Agripino.

Enquanto o deputado Pedro Adelson 
cuidou da Organização do Estado e dos Mu-
nícipios, igualmente relator, antes que Egídio 
Madruga desse o toque final à redação, aper-
feiçoada na Comissão de Sistematização onde 
despontava o deputado Waldir Bezerra e ou-
tros de igual mérito.

O órgão de proteção ao meio ambiente, 
recomendado pela Lei Maior, só viria a ser 
implementado a partir de 1978 quando o en-
tão governador Dorgival Terceiro Neto deu 
forma à Sudema. Leis posteriores cercaram a 
proteção da nossa fauna e flora, acidentes geo-
gráficos, florestas e cursos de água. A proibi-
ção de instalação de usinas nucleares foi uma 
preocupação seguida também por Câmara de 
Vereadores, a exemplo da de Bananeiras, que 
proibiu em seu território o depósito de lixo 
atômico...

Os trinta e seis constituintes paraibanos 
viveram grandes dias e a Assembleia presidi-
da por João Fernandes cumpriu o seu papel 
com eficiência, dentro dos prazos fixados. Es-
quecidos os exageros cometidos, menos por 
tentativa de inovar e mais para intimidar o go-
vernante da ocasião, a Constituição Paraibana 
é um documento que tem resistido às várias 
tentativas de modificar seu texto para servir a 
interesses inconfessáveis. Em termos de meio 
ambiente, repito o atual presidente da Casa de 
Epitácio, em depoimento colhido pelo jornalis-
ta citado: “A Constituição paraibana é bastante 
avançada no tocante ao meio ambiente, assim 
como todo o conjunto de leis sobre o tema, o 
que deixa a Paraíba à frente de muitos Esta-
dos”

Pena que esses treze passageiros da nossa 
história constitucional não estejam a presen-
ciar os efeitos do seu trabalho. É a vida!.

Ramalho
LeiteCavaco chinês e algodão japonês

“No Brasil, corrupção é fol-
clore. É como o bumba-meu-boi, o 
maracatu, o tambor de crioula. A 
corrupção é o folclore dos ricos. 
Ninguém vê um rico brincando 
maracatu, mas se tem notícia 
que fulano ganhou milhões de 
propina na construção da es-
trada. Além de malfeitas, as 
estradas brasileiras são as mais 
caras do mundo. Malfeitas para 
se acabar depressa e a constru-
tora ganhar dinheiro outra vez 
fazendo o remendo. 

Dizem que na França a 
manutenção das 
estradas é obra 
de um homem 
e sua bicicleta. 
O ciclista tem 
um trecho para 
conservar. Todo 
dia ele vai e volta 
pelo acostamento 
daquele trecho. 
Quando vê uma 
pereba no asfalto, 
arma um triân-
gulo e atravessa 
a bicicleta na 
pista. Acende um 
fogareiro que leva no bagageiro 
e derrete uma pequena porção 
de asfalto. Escareia a pereba e 
tapa o buraquinho antes que ele 
prospere.

No Brasil, espera-se que a 
buraqueira tome conta da pista 
para se fazer uma licitação e se 
refazer a estrada toda. A licita-
ção é de faz de conta, pois já se 
sabe quem vai vencer. As concor-
rentes inflacionam o preço para 
a empreiteira xis ganhar. Nin-
guém chia, é tudo combinado; 
todo mundo ganha, um dia chega 
a vez de cada um. E o preço é 

aquele, preço brasileiro, maior 
que o Pico da Bandeira, mais 
alto que o Pico da Neblina.

As estradas do Brasil são 
como a rua dos Vassourinhas: 
“Se esta rua fosse minha, / eu 
mandava ladrilhar / com pedri-
nhas de brilhante / para meu amor 
passar”. Assim são as estradas 
do Brasil, asfaltadas a preço de 
diamantes, recapeadas a preço de 
ouro. Um custo folclórico, como o 
frevo dos Vassourinhas. O douto 
Leitor já brincou de roda cantan-
do “Nesta rua tem um bosque”? 

Tem um bosque e a 
mesma melodia de 
Vassourinhas. “Tem 
um bosque que se 
chama solidão. / 
Dentro dele, dentro 
dele mora um anjo 
/ que roubou, que 
roubou...” No Brasil, 
até os anjos rou-
bam.

Pois é, o roubo é 
folclórico no país do 
Carnaval. Veja como 
o locutor diz quando 
o zagueiro toma a 

bola do atacante: “roubou a bola”. 
Nos velhos tempos, o zagueiro 
desarmava. Mas, na campanha 
que elegeu Collor presidente, a 
TV saiu com essa de “bola rou-
bada”. De Sordi não desarmou 
mais, nem os dois Santos: Nílton 
e Djalma. E a zaga aprendeu a 
roubar.

Dizem que antigamente 
tinha um bloco de rua em Belo 
Jardim com uma música muito 
parecida com Vassourinhas. 
Esse frevo é bonito demais para 
não ser folclore. Faz parelha 
com “Fogão”, quente e nostálgi-

co como o Carnaval. Que seria 
do Carnaval sem a corrupção? 
Quem gastaria uma fortuna para 
a escola sair, com seus carros 
alegóricos e suas roupas tão 
caras? A roupa da madrinha da 
bateria é uma roupinha, mos-
trando quase tudo, mas é carís-
sima. É como as estradas do Bra-
sil. Uma nesga de asfalto sai por 
uma ou duas fortunas.

O executivo disse que re-
cebeu um milhão e seiscentos 
mil da Petrobras, mas não foi 
de propina. Recebeu depois que 
saiu da empresa, por uma con-
sultoria. Um milhão e seiscentos 
mil é o preço de mais de dois mil 
salários mínimos. Um trabalha-
dor levaria duzentos anos para 
ganhar esse dinheiro. O consul-
tor ganhou para dar um pitaco. 
É folclore.

A Petrobras é imensa, uma 
das maiores empresas do mun-
do. Pois roubaram a Petrobras. 
Como coube no saco?

“Se eu roubei, se eu rou-
bei teu coração, / Tu roubaste, 
tu roubaste o meu também.” É 
por isso que Charles de Gaulle, 
quando presidente da França, 
disse que o Brasil não era um 
país sério. Um país onde o roubo 
é folclore. Se rouba até cachorro 
de cego. O Douto Leitor viu na 
TV? Roubaram o cão guia do 
cego, e não acharam o ladrão. 
Rouba-se o açúcar do menino, 
rouba-se pano de ferida. Mata-se 
o aleijado para tomar a muleta. 
É mesmo, não é força de expres-
são, sei de um caso. Ainda estão 
em diligências. 

(Sitônio escreve terças, 
quintas e sábados.)

Folclore

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.comCrônica

Já o algodão japonês era dos mais presentes em 
todas as festas e aí não frequentavam os aniversá-
rios, pois a sua preparação era feita na hora, num 
processo que mais se assemelhava à produção da 
farinha de mandioca. Uma geringonça armada sobre 
um carrinho de madeira sobre pneus, transformava 
açúcar em delicioso algodão que, nas mais das vezes, 
vinha na cor rosa o que lhe dava mais encanto. Tinha 
um gosto de suspiro, provavelmente pela mistura do 
açúcar com clara de ovo e derretia na boca e deixava 
a gente lambendo os beiços...

E o doce americano? Não sei o porquê do nome. 
Vendido em pedaços que eram retirados do conjunto 
que enchia uma embalagem de lata tinham a magia 
de ser gostoso e ainda deixar pedaços presos nos 
dentes da gente. E esse doce americano em geral 
vinha com melaço endurecido, cheio de pedaços de 
coco seco ou ainda de castanhas de caju - tudo uma 
verdadeira delícia. Era comprado em pequenas por-
ções, de acordo com o apetite a as posses do freguês. 
E o interessante (lembro muito bem) é que essas 
porções eram retiradas do conjunto numa operação 
em que o vendedor usava uma espátula que cortava 
certinho o pedaço encomendado - e ainda tínhamos 
direito a uma raspadinha do que ficava no fundo da 
lata.

Falar em raspadinha, eis outra guloseima bas-
tante apreciada naqueles tempos, tanto quanto os 
din-dins . Mas o espaço acabou e esses ficam para 
outra vez.

A Petrobras 
é imensa, uma 
das maiores 
empresas do 
mundo. Pois 
roubaram a 
Petrobras. Como 
coube no saco?

Artigo Otávio Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com
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Roteiro

Evento

O espetáculo ‘A Moda 
Chegando eu Vou Ver Como 
é’ será apresentado hoje às 
20h, no Mini Teatro Pau-
lo Pontes, anexo do Teatro 
Municipal Severino Cabral, 
em Campina Grande. Os in-
gressos custam R$ 10, pre-
ço único.

‘A Moda Chegando eu 
Vou Ver Como é, novo ál-
bum do cantor e composi-
tor gaúcho Zé do Bêlo, um 
dos maiores trabalhos fei-
tos, nos últimos tempos, no 
sentido de reabilitar esque-
cidas jóias do rico cancio-
neiro brasileiro, e, também, 
de reavivar alguns dos tan-
tos lendários compositores 
pátrios ‘de antigamente’, 
dentre os quais Manezinho 
Araújo, Almirante, Getúlio 
Marinho, João da Baiana e 
Canuto.

As doze canções reu-
nidas no disco, contaram 
com o apoio do músico, 
compositor e arranjador 
Marco Pereira, que já traba-
lhou com nomes como Edu 
Lobo, Cássia Eller, Gilberto 
Gil, Gal Costa, Wagner Tiso, 
Tom Jobim, Milton Nasci-
mento e Roberto Carlos. 
Cada uma das canções se-
lecionadas para o disco por 

FotoS: Divulgação

O cantor e 
compositor 
gaúcho 
resgata a 
história do 
cancioneiro 
popular bra-
sileiro neste 
trabalho, além 
de homenagear 
compositores

O brinde dos blindados
Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
(alaconeto@gmail.com)

Mídias em destaque

Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Humor 

Tônio

Irmã Dulce
Cinebiografia de Irmã Dulce (Bianca Comparato/Regina Braga), 

que em vida, foi chamada de “Anjo Bom da Bahia”, também 
indicada ao Nobel da Paz e beatificada pela Igreja. Contemplando 
da década de 40 aos anos 1980, o filme mostra como a religiosa 
católica enfrentou uma doença respiratória incurável, o machismo, 
a indiferença de políticos e até mesmo os dogmas da Igreja para 
dedicar sua vida ao cuidado dos miseráveis – personificados na 
figura do fictício João (Amaurih Oliveira) –, deixando um legado 
que perdura até hoje.

ZÉ MEIOTA

Zé do Bêlo se apresenta hoje à noite no 
teatro Severino Cabral, em Campina Grande
Lucas Duarte
Especial para A União

Filme mostra luta da religiosa contra doença

No meu último artigo, nesta coluna, sob título “O desti-
no do Petrolão”, como qualquer ser humano que se mete a 
redator/escritor sempre comete algum deslize. O meu foi, 
na ânsia de expressar a minha constrangida conclusão a 
respeito da realidade política brasileira, sapequei lá “brin-
dando” em lugar de “blidando”. Aliás, mesmo que as pala-
vras tenham significados diferentes, no contexto em que o 
“brindando” está colocado até que nem, porque os políticos 
que, por precaução, estão se blindando, com certeza estão 
também brindando a possibilidade de conseguirem burlar 
as investigações.

Mas, pelo andar da carruagem – e depois do fenômeno 
Joaquim Barbosa na sua passagem pelo Supremo Tribunal 
Federal -, não vai se fácil o “neguim” se safar com facilida-
de. O ministro Teori Zavascki, que é o relator, no STF, do 
escândalo do Petrolão, agora vai ter que queimar muitos 
neurônios pra conduzir com sapiência esse imbróglio. 
E não cometer novamente a jabuticaba jurídica quando 
mandou soltar todas as pessoas que estavam presas pela 
Operação Lava Jato e depois mandou prendê-las novamen-
te, deixando inexplicavelmente fora da cadeia, naquele 
momento, apenas o ex-diretor da Petrobras Paulo Roberto 
Costa, justamente quem representa o elo entre três frentes 
do escândalo: a Petrobras, o doleiro Alberto Youssef e par-
tidos políticos.

Nada menos de 70 nomes só de pessoas com foro pri-
vilegiado já foram citadas nas investigações e delações pre-
miadas. Se confirmadas suas participações nesse esquema 
criminoso investigado na Operação Lava Jato, são 70 ban-
didos eleitos pelo povo que têm assento no Congresso Na-
cional! Eleitos pelo bondoso povo brasileiro, salve, salve! 

A cada dia as mídias nacionais e internacionais divul-
gam mais informações que avolumam o escândalo e o tor-
nam mais vergonhoso para o nosso País, pela repercussão 
que vem alcançando no exterior, denegrindo a imagem da 
Petrobras, das empresas envolvidas e, consequentemente, 
de toda nação brasileira. Tanto é que a presidente Dilma 
Rousseff, que durante algum tempo não sabia de nada, 
antes do encerramento do encontro de cúpula do G20, na 
Austrália, em entrevista que concedeu à imprensa, admitiu 
que  as investigações do escândalo de corrupção podem 
“mudar o Brasil para sempre”.

Também pudera! Para que se tenha ideia do tamanho 
desse rombo nos cofres da Petrobras (ou seja, da maior 
empresa estatal brasileira, ou melhor, do bolso do povo 
brasileiro) para encher bolsos, bolsas e contas bancárias de 
enfatiotados de Brasília em bancos estrangeiros, vejamos 
esses dados: 10 pessoas que eram apenas subordinadas, 
podem devolver até R$ 500 milhões aos cofres públicos. 
Imaginem quanto dinheiro não foi parar nos cofres dos 
partidos e mandachuvas para os quais trabalhavam! 
Quinhentos milhões de reais, gente!!! Esse é o montante 
que apenas dez pessoas que negociam acordos de delação 
premiada, no curso da investigação do Petrolão, podem 
devolver aos cofres públicos! R$ 500 milhões equivalem a 
6.493.506,49 valores básicos do Bolsa Família. Agora, sim, 
dá pra muita gente entender. 

ANNABELLE (EUA 2014). Gênero: Terror. Duração: 
98min. Classificação: 14 anos. Direção: John R. 
Leonetti. Com Annabelle Wallis, Ward Horton 
e Alfred Woodard. Um casal se prepara para 
a chegada de sua primeira filha e compra 
para ela uma boneca. Quando sua casa é 
invadida por membros de uma seita, o casal é 
violentamente atacado e a boneca, Anabelle, 
se torna recipiente de uma entidade do mal. 
Tambiá 3: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.   

DRÁCULA - A HISTÓRIA NUNCA CONTADA (EUA 
2014). Gênero: Ação. Duração: 92 min. Classi-
ficação: 14 anos. Direção: Gary Shore. Com Luke 
Evans, Sarah Gadon e Dominic Cooper. Os habi-
tantes da Transilvânia sempre foram inimigos 
dos turcos, com quem tiveram batalhas épicas. 
Para evitar que sua população fosse massacrada, 
o rei local aceitou entregar aos turcos centenas 
de crianças. Entre elas estava seu próprio filho, 
Vlad Tepes, que aprendeu com os turcos a arte de 
guerrear. Logo Vlad ganhou fama pela ferocidade 
nas batalhas e também por empalar os derrota-
dos. De volta à Transilvânia, onde é nomeado 
príncipe, ele governa em paz por 10 anos. Só 
que o rei Mehmed mais uma vez exige que 100 
crianças sejam entregues aos turcos. Vlad se 
recusa e, com isso, inicia uma nova guerra. Para 
vencê-la, ele recorre a um ser das trevas (Charles 
Dance) que vive pela região. Após beber o sangue 
dele, Vlad se torna um vampiro e ganha poderes 
sobrehumanos. Manaíra 1: 19h15 e 21h20. 

TIM  MAIA (BRA 2014). Gênero: Drama. Duração: 
141 min. Classificação: 16 anos. Direção: Mauro 
Lima. Com Babu Santana, Robson Nunes e 
Alinne Moraes. Cinebiografia do cantor Tim 

Maia, baseada no livro “Vale Tudo - O Som 
e a Fúria de Tim Maia”. O filme percorre cin-
quenta anos na vida do artista, desde a sua 
infância no Rio de Janeiro até a sua morte, 
aos 55 anos de idade, incluindo a passagem 
pelos Estados Unidos, onde o cantor descobre 
novos estilos musicais e é preso por roubo e 
posse de drogas. Manaíra 1: 13h15  e 16h15. 

INTERESTELAR (EUA 2014). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 167 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Christopher Nolan. Com Matthew 
McConaughey, Anne Hathaway e Michael Caine. 
Após ver a Terra consumindo boa parte de suas 
reservas naturais, um grupo de astronautas 
recebe a missão de verificar possíveis planetas 
para receberem a população mundial, possi-
bilitando a continuação da espécie. Cooper 
(Matthew McConaughey) é chamado para liderar 
o grupo e aceita a missão sabendo que pode 
nunca mais ver os filhos.  Manaíra 3: 18h15 e 
21h40. CinEspaço 3: 15h e 21h. Tambiá 5: 15h. 
  
MADE IN CHINA (BRA 2014). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Estevão Ciattava pantoja.  Com 
Regina Casé, Juliana Alves e Otávio Augusto. 
Francis (Regina Casé) é vendedora na Casa 
São Jorge, que pertence ao árabe Seu Nazir 
(Otávio Augusto), e tenta ajudar o patrão 
a não perder sua clientela para a Casa do 
Dragão, recém-aberta pelo chinês Chao (Tony 
Lee). Com o apoio da colega de trabalho e 
fiel escudeira Andressa (Juliana Alves) e 
de Carlos Eduardo (Xande de Pilares), seu 
namorado, Francis investiga a concorrência 
e tenta desvendar por que as mercadorias 

chinesas são as mais baratas da Saara. 
Tambiá 2: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. 

DEBI E LÓIDE 2 (EUA 2014).  Gênero: Comédia. Du-
ração: 110 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Bobby Farrelly e Peter Farrelly. Com Jim Carrey, 
Jeff Daniels e Rob Riggle. Mais nova aventura 
dos inseparáveis Lloyd Christmas (Jim Carrey) 
e Harry Dunne (Jeff Daniels). Desta vez, Harry 
descobre que teve uma filha ilegítima, que hoje 
precisa dele para um transplante de rim. Ele 
leva o amigo Lloyd para conhecer a garota, e os 
dois percebem que não têm a responsabilidade 
necessária para serem pais. Manaíra 2: 14h, 
16h45, 19h45 e 22h10. Manaíra 8: 12h55, 
15h20, 18h e 20h45. CinEspaço 1: 14h, 16h, 20h 
e 22h. Tambiá 4: 14h10, 16h15, 18h20 e 20h25. 

VENTOS DE AGOSTO (BRA 2014). Gênero: Drama. 
Duração: 80 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Gabriel Mascaro. Com Dandara de Morais, Geová 
Manoel dos Santos e Antônio José dos Santos. 
Um pesquisador de som de ventos alísios 
desembarca em uma pacata vila de pescadores 
e abala a rotina de Shirley (Dandara de Morais), 
que trabalha em uma fazenda, e Jeison (Geová 
Manoel dos Santos), praticante da pesca sub-
marina. A maré está alta, os ventos fortes e a 
vila nunca mais será a mesma. CinEspaço 1: 18h. 

IRMÃ DULCE (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 95 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Vincente Amorim. Com Bianca Comparato, 
Regina Braga e Glória Pires.   Cinebiografia de 
Irmã Dulce (Bianca Comparato/Regina Braga), 
que, em vida, foi chamada de “Anjo Bom da 
Bahia”, também indicada ao Nobel da Paz e be-

atificada pela Igreja. Contemplando da década 
de 1940 aos anos 1980, o filme mostra como 
a religiosa católica enfrentou uma doença res-
piratória incurável, o machismo, a indiferença 
de políticos e até mesmo os dogmas da Igreja 
para dedicar sua vida ao cuidado dos miserá-
veis – personificados na figura do fictício João 
(Amaurih Oliveira) –, deixando um legado que 
perdura até hoje. Manaíra 3: 13h45 e 15h55. 

JOGOS VORAZES: A ESPERANÇA - PARTE 1 (EUA 
2014). Gênero: Ação. Duração:  125 min. Clas-
sificação: 12 anos. Direção: Francis Lawrence. 
Com Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson e Liam 
Hemsworth. Após ser resgatada do Massacre 
Quaternário pela resistência ao governo tirâ-
nico do presidente Snow (Donald Sutherland), 
Katniss Everdeen (Jennifer Lawrence) está 
abalada. Temerosa e sem confiança, ela agora 
vive no Distrito 13 ao lado da mãe (Paula 
Malcomson) e da irmã, Prim (Willow Shields). 
A presidente Alma Coin (Julianne Moore) e 
Plutarch Heavensbee (Philip Seymour Hoffman) 
querem que Katniss assuma o papel do tordo, o 
símbolo que a resistência precisa para mobilizar 
a população. Após uma certa relutância, Katniss 
aceita a proposta desde que a resistência se 
comprometa a resgatar Peeta Mellark (Josh 
Hutcherson) e os demais Vitoriosos, mantidos 
prisioneiros pela Capital. Manaíra 4: 14h30, 
17h30 e 20h30. Manaíra 5: 13h30, 16h30, 
19h30 e 22h20. Manaíra 6: 12h30, 15h30, 
18h30 e 21h30. Manaíra 7: 13h, 16h, 19h e 
22h. CinEspaço 2: 13h50, 16h20, 18h50 e 
21h20. CinEspaço 3: 18h. CinEspaço 4: 14h10, 
16h40, 19h10 e 21h40. Tambiá 5: 14h, 16h15, 
18h35 e 20h55. Tambiá 6: 18h35 e 20h55.   

Zé do Bêlo, mais do que ritmica-
mente entreter, conta uma história 
de vida com bem-humoradas nar-
rativas, descrevem hábitos e voca-
bulário da época.

Radicado atualmente em 
João Pessoa na Paraíba, Zé do 
Bêlo, que há 15 anos atua como 
cantor, compositor e violonista 
e tem dois discos lançados, falou 
que teve a sensibilidade de perce-
ber quanto “a música brasileira de 
outrora não resume-se, apenas aos 
gêneros, autores, estilo e músicas 
vindas após a revolucionária Bossa 
Nova. Discutível porque, inegavel-
mente, a ‘sete palmos’ de terra jaz 
sepultada verdadeira miríade – uma 
valiosa mina de ouro – de canções 
que, até a primeira metade do sécu-
lo 20, no Brasil, foram monumentais 
sucessos de cunho extremamente 
popular”, finalizou.

 
Serviço

Show ‘A Moda Chegando eu vou 

ver Como é’

Data: Hoje

Hora: 20h

Local: Mini teatro Paulo 

Pontes, anexo do 

teatro Municipal 

Severino Cabral, em 

Campina Grande

ingresso: r$ 10 

(preço único)
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Realizando uma turnê por várias 
cidades da Paraíba, a banda de rock metal 
Dammage leva o som de seu EP mais recen-
te, “Will you get out alive?”, para a pequena 
Lagoa de Roça, em uma apresentação no 
auditório do Colégio Pedro da Costa, a par-
tir das 17h. A entrada é gratuita e o evento 
ainda conta com performances de Anarquia, 
Outona e da banda local Neobultrins.

Dammage, criado em 2012, é a união 
de Johnny Glaydson (vocal e guitarra), Fran-
cis Jonas (bateria), Matheus Henrique (bai-
xo) e Thierry Marques (guitarra). Passeando 
por diferentes vertentes do rock, como 
heavy metal, metal alternativo e thrash 
metal, o grupo não se limita a um gênero 
específico. “Estamos sempre procurando 
tocar rock”, resume o vocalista Johnny. As 
faixas autorais são compostas em inglês e 
português. 

O EP “Will you get out alive?”, lançado 
este ano, traz uma série de músicas que 
buscam questionar vários aspectos da vida 
cotidiana. “Traduzindo para o português, o 
título do EP seria ‘você vai escapar vivo?’. 
É sobre escapar de um mundo onde temos 
que derrubar uns aos outros para podermos 

Hoje à noite, o Centro Históri-
co de João Pessoa será inva-
dido pelo povo potiguar. Não, 
não se trata de uma guerra 
civil, mas sim do encontro de 
três bandas do nosso Estado 
vizinho, que tocam no Centro 
Cultural Espaço Mundo, a 

partir das 22h. Os grupos Forasteiro Só, 
Plutão Já Foi Planeta e Andróide Sem Par 
se apresentam no Projeto “Quanto Vale O 
Show?”, em que o público decide quanto 
pagará pelos shows.

O que une os três grupos é a influência 
do rock na sonoridade de cada um deles. A 
Plutão Já Foi Planeta, formada por Natália 
Noronha (voz, baixo, guitarra) Sapulha 
Campos (voz, guitarra, ukulele, escaleta) 
Gustavo Arruda (voz, guitarra, baixo), 
Vitória de Santi (baixo, teclado) e Raphael 
Andrade (bateria), no entanto, não sabe 
como definir seu próprio estilo. “São cinco 
pessoas que escutam coisas completamen-
te diferentes e que se transforma nesse 
som”, comenta Gustavo. Em uma tentati-
va, se incluem como um grupo de “indie 
pop-rock”.

O show em João Pessoa será o segun-
do fora de Natal. O primeiro, em Recife, 
aconteceu ontem. Na bagagem, levam o 
repertório do disco “Daqui Pra Lá”, lançado 
no início de 2014. O grupo tem pouco mais 
de um ano, mais ou menos o tempo de Fo-
rasteiro Só. Iniciado como um projeto solo 
de Lipe Tavares (do grupo SeuZé), acabou 
se transformando em banda no meio do 
processo de gravação do disco de estreia, 
“Chuva”. “Senti falta de pessoas que fun-
cionassem como uma banda, o trabalho de 
construção coletivo”, pontua o músico.

As principais influências encontradas 
no álbum são a MPB dos anos 70, princi-
palmente Caetano Veloso, Novos Baianos 
e Chico Buarque, e o rock britânico dos 
grupos Blur e Radiohead. Lançado em 
outubro, ele está disponível na versão física 
e também pelo Deezer, Spotify e iTunes. 
“A produção de cultura em geral foi demo-
cratizada com a chegada da internet. Não 
precisamos mais de uma gravadora para 
circular, por termos acesso de gravação e 
maneiras mais fáceis de distribuição, que 
era o grande gargalo que encontrávamos”, 
afirma Tavares.

Banda Dammage realiza show em Lagoa 
de Roça para divulgar seu primeiro EP

Três grupos do Rio Grande do Norte se apresentam hoje no Centro 
Cultural Espaço Mundo, dentro do Projeto “Quanto Vale o Show?”
André Luiz Maia

André Luiz Maia

Especial para A União

Especial para A União

Invasão potiguar

O veterano de projeto é Andróide Sem 
Par, que iniciou as atividades em 2009. Gru-
po dúbio, vive o dilema entre ser banda e 
projeto solo. Liderada por Juão Nin, as mú-
sicas são bem-humoradas, autobiográficas 
e transitam por brega, blues, rock e pop. Já 
tendo lançado um disco, “Grave”, o músico 
faz canções como uma forma de expressar 
as dores e os prazeres do amor.

recomendaUNIÃO  A

Na sequência: As bandas 
Forasteiro Só, Já fui Plutão 
e o Projeto Andróide Sem 
Par prometem muito rock 
na noite de hoje no Centro 
Histórico

Produção vai concorrer ao Oscar

ser alguém, um mundo que está se destruin-
do e poucos tentam mudar”, completa Johnny 
Glaydson. O CD será comercializado no local, pelo 
preço de R$ 10.

A turnê do grupo, que apresenta o repertó-
rio desse lançamento mais recente, está acon-

tecendo desse o mês de agosto, passando 
por cidades como Cajazeiras, Patos, Sousa, 
Campina Grande, João Pessoa, Pombal 
e Caraúbas. Depois de Lagoa de Rock, o 
grupo se apresenta no dia 27 de dezembro, 
no Rock in Rio do Peixe, em Sousa.

Bem fiel aos 
quadrinhos, Sin 
City – A Dama 
Fatal – supera 
o antecessor 
com histórias 
de vingança e 
diálogos diverti-
dos que prendem o 
expectador até o minuto final. O filme também 
é um tesão, principalmente quando a femme 
fatale, Ava Lord, interpretada pela bela atriz Eva 
Green, entra em cena, com a câmera em preto 
e branco, focalizando apenas “sua boca mais 
que sexy e bem vermelha”. Para quem gosta 
mesmo de histórias em quadrinhos valeu a 
pena esperar pela segunda parte dessa história 
que começou a ser contada há mais de cinco 
anos.  Imperdível                                                                                     

José Alves

Sin City 2 supera 
o filme antecessor

A Vida que 
Ninguém Vê - Livro

Filme grego, dirigido por Pantelis 
Voulgaris, baseado no livro homôni-
mo da sua esposa Ioanna Karystiani, 
“Mikra Anglia”, que é o representante 
do seu país para concorrer ao Oscar 
de Melhor Filme Estrangeiro em 2015, 
além de uma trama dolorida e de tirar 
o fôlego, é uma belíssima adaptação 
fílmica! Excelentes atuações, imagens 
poéticas e silêncios que narram e 
compõem a história que se passa na 
Ilha de Andros, entre 1930 e 1950, em 
uma cultura profundamente patriar-
calista, onde mulheres, em seus lares, 
esperavam os maridos marinheiros 
retornarem de suas longas viagens. 
.

Vanessa Queiroga

Mikra Anglia

A obra é um 
conjunto 
de crôni-
cas-re-
portagens, 
reunidas em 
livro, sobre 
o olhar da 
autora, a 
repórter 
Eliane Brum, 
em busca 
dos acon-
tecimentos 
que não 
viram notícia 
e das pessoas que não são celebri-
dades. A edição reúne 21 das colunas 
de ‘A Vida Que Ninguém Vê’ acrescidas 
de textos que revelam o ‘dia seguinte’ 
de dois personagens emblemáticos da 
série de reportagens - Adail e Antônio.

Lucas Duarte

Livros 

Músicos Johnny Glaydson, Francis Jonas, Matheus Henrique e Thierry Marques

Cinema

Eva Gree é a vilã do longa

Obra traz colunas e matérias
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Prova do Exame Nacional de 
Desempenho de Estudantes 
(Enade) avalia 483 mil alunos 

Biodiesel
Governo federal dá incentivo fiscal para a produção

O Diário Oficial da União publi-
cou ontem instrução normativa que 
suspende a incidência da contri-
buição para o PIS/Pasep e da Con-
tribuição para o Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins) na aqui-
sição de matérias-primas destina-
das à produção de biodiesel. O ob-
jetivo, informou a Receita Federal, é 
dar mais estímulos ao setor.

Pela instrução fica suspensa a 
incidência da Contribuição para o 
PIS/Pasep e da Cofins sobre as re-
ceitas decorrentes das vendas de 
matéria-prima in natura de origem 
vegetal destinadas à produção de 
biodiesel, quando efetuadas por 
pessoa jurídica que exerça ativi-
dade agropecuária, cooperativa de 
produção agropecuária ou pessoa 
jurídica cerealista.

Atividade agropecuária, diz 
a instrução, engloba a produção e 
comercialização da produção agro-
pecuária pelas cooperativas, in-
cluindo ainda o beneficiamento da 
produção; cerealista, de acordo com 
a mesma instrução, é a pessoa jurí-
dica que limpa, padroniza, armaze-
na e comercializa matérias-primas 
de origem vegetal destinadas à pro-
dução de biodiesel.

O biodiesel, destaca o Ministério 
de Minas e Energia, é combustível 
biodegradável derivado de fontes 
renováveis como óleos vegetais e 
gorduras animais. Existem diferen-
tes espécies de oleaginosas no Brasil 
que podem ser usadas para produzir 
o biodiesel. Entre elas estão mamona, 
dendê, canola, girassol, amendoim, 
soja e algodão. Matérias-primas de 
origem animal, como o sebo bovino 
e gordura suína, também podem ser 
utilizadas na fabricação do biodiesel.

Daniel Lima
Da Agência Brasil

fOTO: Reprodução/Internet

O biodiesel é um combustível 
biodegradável derivado de fontes 
renováveis como óleos vegetais 
e gorduras animais

Entre os dias 17 e 19 deste 
mês, o Banco Central do Brasil 
e o Sebrae realizaram em Flo-
rianópolis (SC), o IV Fórum so-
bre Inclusão Financeira, cuja 
programação discutiu os de-
safios do cooperativismo de 
crédito no país. Participando 
de forma ativa na discussão 
estavam o diretor presiden-
te da Unicred Central Norte/
Nordeste, Wilson Moraes, 
bem como o diretor adminis-
trativo, Ary Sobral, e o ge-
rente de desenvolvimento, 
Wellington Silva.

Entre os temas aborda-
dos destacaram-se: fomento 
do hábito de poupar e novos 
instrumentos de aplicação, 
bem como ações de incre-
mento de crédito e que estão 
gerando excelentes resulta-
dos tanto no Brasil como no 
exterior.

O diretor presidente da 
Unicred Central Norte/Nor-
deste, Wilson Moraes revelou 
que o evento foi de extrema 

importância uma vez que dis-
cutiu os avanços e os desafios 
na promoção da inclusão fi-
nanceira, com destaque es-
pecial para as inovações em 
relação a instrumentos de 
poupança e ao provimento 
de crédito para micro e pe-
quenos empresários. 

“O Fórum foi muito bem 
organizado e neles tivemos a 
oportunidade de participar 
de discussões importantes 
e de obter conquistas para 
nossos cooperados a exem-
plo da autorização por parte 
do Conselho Monetário Na-
cional para a emissão de Le-
tras Financeiras. A intenção é 
que consigamos obter capital 
mais barato para alavancar 
as operações. Os recursos das 
emissões serão usados para 
compor o capital das institui-
ções. Com isso o Banco Cen-
tral demonstra a confiança 
na parceria firmada com o 
cooperativismo de crédito”, 
afirmou o presidente.

Cooperativas do N/NE 
participam de fórum

realizado Pelo BC

A Eletrobras lança no próximo 
dia 26 o Selo Procel Edificações, que 
vai medir o grau de eficiência energé-
tica das edificações brasileiras. A fer-
ramenta seguirá o mesmo conceito do 
Selo Procel para Equipamentos e Ele-
trodomésticos, que completa, nesta 
data, 20 anos de implantação. “Na es-
teira desse sucesso, estamos lançando 
o Selo Procel Edificações, que tem a 
mesma lógica, que é premiar os me-
lhores na sua categoria”, disse à Agên-
cia Brasil o gerente do Departamento 
de Projetos de Eficiência Energética 
da Eletrobras, Fernando Perrone.

Para a obtenção do selo, o em-
preendedor ou construtor deve sub-
meter a um organismo de inspeção 
o seu projeto ou o edifício construí-
do. Serão analisados três sistemas 
que abrangem a envoltória, isto é, a 
parte de fachadas e telhados; a ilu-
minação; e o condicionamento de ar. 
O Selo Procel Edificações será con-
cedido aos empreendimentos que 

atingirem a classe A, considerada 
a mais alta em termos de eficiência 
energética, em cada um dos três sis-
temas. A avaliação ocorre em duas 
etapas que envolvem o projeto e a 
fase após a construção.

“O Selo Procel vai ser concedido 
àqueles que obtiverem, no mínimo, 
o triplo A. Esta é a condição. É o cri-
tério de excelência, onde você pre-
mia os melhores na sua categoria”. 
Além disso, os premiados recebem 
uma bonificação, caso implementem 
no projeto ou construção concluí-
da inovações sustentáveis, do tipo 
reúso de água, aquecimento solar 
térmico, painel fotovoltaico para ge-
ração de eletricidade para consumo 
da unidade habitacional. “Tudo com 
viabilidade econômica”.

Segundo o gerente da Eletrobras, 
a média nacional atual de eficiência 
energética das edificações é muito 
baixa, situando-se entre os níveis C e 
D. Esclareceu que se um novo pro-
jeto conseguir uma classificação A, 
que é pré-requisito para o selo, a 
economia de energia durante o ci-

clo de vida da edificação, que dura 
entre 50 e 60 anos, com benefício 
para o consumidor, poderá ser da 
ordem de 50% na conta de luz do 
usuário.

Para edificações já construídas 
que passem por um retrofit, isto é, 
por uma modernização das insta-
lações, o ganho em termos de eco-
nomia de energia pode atingir 30% 
para o restante do ciclo de vida do 
empreendimento.

Fernando Perrone disse que 
o maior potencial de economia 
ocorre na fase de projeto. Isso 
pode ser obtido privilegiando-se 
o uso de recursos naturais, pela 
orientação da edificação em rela-
ção à insolação ou ventilação, que 
reduz a necessidade de ventilação 
ou condicionamento artificial, bem 
como de iluminação artificial. “Pri-
vilegiando a questão dos recursos 
naturais, você tem ganhos de eco-
nomia de energia elétrica no final 
do mês, para o consumidor. É algo 
que está intrínseco ao modo como 
a edificação foi projetada”.

Edificações brasileiras terão selo 
que vai medir eficiência energética

Critério de exCelênCia

Alana Gandra
Da Agência Brasil

A 5ª edição do Festival do Turismo de João Pessoa já tem as datas confirmadas. O evento, que tem sido considerado o maior do Norte e Nor-
deste em número de participação de agentes e operadores de turismo e com melhor índice de negócios fechados na região, será promovido 
nos dias 16 e 17 de outubro de 2015, no Centro de Convenções de João Pessoa.

Na última edição do festival, cerca de mil operadores e agentes de viagem e mais de dois mil profissionais do turismo, além de jornalistas nacionais 
e internacionais convidados, estiveram presentes, segundo dados divulgados pela organização.
O diretor do Festival do Turismo, Claudio J.S. Junior, afirmou que a edição deste ano superou todas as expectativas. Os dados apontaram que houve 
um crescimento de 15% em relação ao ano passado.

5ª edição de Festival do turismo de João Pessoa será realizada

fOTO: Divulgação

Para o gerente de de-
senvolvimento da Unicred 
Central Norte/Nordeste, 
Wellington Silva, o coope-
rativismo apresenta-se em 
estado suficientemente ma-
duro para dar grandes pas-
sos regulamentares, visando 
à consolidação. Isso foi de-
monstrado na prática com a 
adoção da redução do fator 
de ponderação de risco das 
Centrais quando elas efe-
tuam operações de crédito 
para suas filiadas, que pas-
sou de 85% para 75%. 

“Isso representa uma 
redução de custos. São ope-
rações de menor risco e 
demandadas pelo próprio 
setor. Outro fato importan-
te ocorrido no Fórum foi a 
abertura de uma audiência 

pública para modificação da 
resolução 3859. O objetivo 
é coletar sugestões sobre o 
aprimoramento nos mode-
los de auditoria e alteração 
na regulação dos balanços. 
Há ainda uma proposta de 
segmentação das coopera-
tivas de crédito, conforme o 
capital e ainda a possibilida-
de de constituição de coo-
perativas de crédito garan-
tido, estas voltadas às micro 
e pequenas empresas”, in-
formou Wellington Silva.

Ainda durante o Fórum 
realizado pelo Banco Cen-
tral, Wilson Moraes esteve 
em contato com a direção 
nacional do Sebrae para 
a criação de uma parceria 
para a capacitação de coo-
perativas nas regiões N/NE.

Estado de maturidade
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Prova avalia 483 mil alunos
EnadE

Exame com 4h de duração 
será amanhã em todas 
as unidades da Federação

O Exame Nacional de 
Desempenho de Estudantes 
(Enade) de 2014 será apli-
cado amanhã em todas as 
unidades da Federação. Fa-
rão as provas 483.520 con-
cluintes, matriculados em 
1.486 instituições de educa-
ção superior.

As provas, com quatro 
horas de duração, terão início 
às 13h (de Brasília). Os parti-
cipantes devem chegar com 
antecedência aos locais de 
aplicação. Os portões serão 
abertos às 12h (de Brasília).

O estudante que deixar o 
local de provas antes de uma 
hora do início da aplicação 
estará impedido de assinar a 
lista de presença e será con-
siderado ausente. Ele estará 
sujeito às mesmas conse-
quências daqueles que não 
comparecerem e também fi-
cará em situação irregular.

O participante terá per-
missão para deixar a sala 
com o caderno de questões 
somente três horas após o 
início do exame. Ou seja, a 
partir das 16h (de Brasília).

Obrigatoriedade
O período para resposta 

As relações exteriores 
contribuem para o cresci-
mento de um país e o Brasil 
não foge à regra. Parte do 
sucesso em estabelecer par-
cerias e negociações com na-
ções exteriores está na forma 
como o país é visto lá fora. 
Para tentar visualizar este 
cenário, A União conversou 
com a professora Roselis Ba-
tista. Ela comenta o assunto 
através de sua experiência 
enquanto docente da Uni-
versidade de Reims Cham-
pagne Ardennes, onde lecio-
na a disciplina de Civilização 
Latino-americana.

Filha de Oduvaldo Ba-
tista, jornalista de A União 
que exerceu a profissão por 
mais de 50 anos, ela mora 
no país europeu há quase 
vinte e visitou a Paraíba 
recentemente. Na França, 
desenvolve um projeto de 
intercâmbio cultural, levan-
do a literatura nordestina 
para a Europa, levando para 
a sala de aula autores como 
Irene Dias Cavalcanti. Além 
disso, coordena um grupo 
de alunos, que está tradu-
zindo para francês o livro 
O Que Resta dos Mortos, de 
Políbio Alves.

Em sua opinião, o au-
mento do poder aquisitivo 
dos brasileiros durante o 
Governo Lula fez com que 
alguns estereótipos nor-
malmente relacionados ao 
Brasil fossem rompidos. “A 
moeda passou a valer mais, 
o fluxo de turistas brasilei-
ros na França aumentou e 
as pessoas começam a pen-
sar que brasileiro não é tão 
pobre quanto se pensava 
antes. Com Lula no poder, 
o Brasil deixou de ser visto 
somente como um país de 
samba, carnaval e futebol 
por aqui”, pontua Roselis 
Batista.

eletrônica ao questionário 
do estudante vale até o dia 
da prova. O preenchimento, 
obrigatório, deve ser feito no 
ambiente virtual destinado 
ao participante do exame, na 
página do Enade na internet.

Aqueles que não res-
ponderem estarão em situa-
ção irregular e podem ficar 
impedidos de colar grau e de 
receber o diploma, mesmo 
que façam o exame. O aces-
so é obtido pelo número do 
CPF, pelo nome do candidato 
ou pelo curso.

O questionário do estu-
dante é um instrumento de 
coleta de informações, de ca-
ráter obrigatório, usado para 
subsidiar a construção do 
perfil socioeconômico dos 
participantes e obter uma 
apreciação quanto ao pro-
cesso formativo.

Cursos
Nesta edição do Enade 

será avaliado o desempenho 
de estudantes de Bacharela-
do e Licenciatura e do curso 
Tecnólogo que tenham ex-
pectativa de finalizar a Gra-
duação até julho de 2015.

Para tanto, precisam 
concluir mais de 80% da car-
ga horária mínima do currí-
culo até o fim do período de 
inscrição. Também farão o 
exame estudantes de cur-

sos superiores de tecnologia 
com expectativa de conclu-
são até dezembro próximo 
e os de cursos superiores de 
tecnologia que tiverem cum-
prido mais de 75% da carga 
horária mínima do currículo 
até o fim do período de ins-
crição.

Saiba maiS

criado em 2004, o Enade integra o 
Sistema Nacional de avaliação da Educação 
Superior (Sinaes). o objetivo é aferir o 
rendimento dos estudantes dos cursos de 
Graduação em relação ao conteúdo pro-

gramático, suas habilidades e competências. 
a divulgação do boletim de desem-

penho dos participantes do exame está 
prevista para o segundo semestre do 
próximo ano.

Assim como os produ-
tos disponíveis nas prate-
leiras de supermercados, 
os recursos genéticos vege-
tais, animais e microbianos 
também podem ser identifi-
cados por um tipo especial 
de código de barras.

O projeto foi apre-
sentado pelo professor do 
Instituto de Biociências da 
Unesp, de Botucatu (SP), 
Cláudio de Oliveira, durante 
palestra no Congresso Bra-
sileiro de Recursos Genéti-
cos (CBRG), que encerrou 
ontem, em Santos (SP).

O professor afirmou 
que a identificação de es-
pécies é um trabalho muito 
difícil, porém fundamental. 
Dados apresentados duran-
te a conferência mostram 
que existem atualmente 
cerca de um milhão de es-
pécies descritas (800 mil de 
insetos, 200 mil de plantas 
com flor), mas isso só sig-
nificaria 13% do total de 
espécies existentes no pla-
neta Terra.

“A estimativa é que 
87% das espécies do plane-
ta não estão identificadas”, 
disse Cláudio. Destas, 90% 
seriam de insetos, 15% de 
plantas e 99% de microrga-
nismos.

Para o professor, iden-
tificar espécies é uma ques-
tão extremamente relevan-
te para o país. “O Brasil tem 
cerca de 200 mil espécies 
conhecidas, mas isso só re-
presenta 10% do total de 
espécies existente no país, 
que é algo entre 1,4 e 1,8 
milhão de espécies no to-
tal”, afirmou.

Como conhecer a to-
talidade das espécies leva-
ria muito tempo, o Projeto 
DNA BarCode foi a solução 
encontrada por uma equipe 
internacional de pesquisa-
dores, da qual faz parte o 
Instituto de Biociências da 
UNESP de Botucatu, para 
compartilhar as informa-
ções sobre sequenciamento 
de DNA feitas por cientistas 
de todo o mundo.

Código de barras tem 
identificação molecular

EspéciEs

O sistema utiliza o gene 
COI para a identificação mo-
lecular de animais, o gene 
ITS para a identificação de 
fungos e os genes RCBL e 
MATK para a identificação 
de plantas. Todas essas in-
formações padronizadas são 
posteriormente depositadas 
num banco de dados de aces-
so público disponível online. 
Atualmente, há 2 milhões de 
sequências depositadas no 
banco. Destas, 250 mil são de 
espécies animais.

Além das razões óbvias 
que justificam a realização 
do projeto de código de bar-
ros para seres vivos, o pro-
fessor Cláudio de Oliveira 

afirmou que já estão sendo 
realizados estudos para a 
criação de dispositivos por-
táteis que possam identificar 
mais rapidamente as espé-
cies em campo.

“Imagina o quanto um 
dispositivo como esse seria 
útil na identificação de es-
pécies que tem a sua pesca 
proibida”, afirmou.

Ao final da palestra, o 
professor falou da Rede Brasi-
leira de Identificação Molecu-
lar da Biodiversidade (BrBol), 
cujo objetivo é identificar 170 
mil espécies no nosso país. Os 
dados disponíveis até o mo-
mento podem ser encontra-
dos no site da Rede.

Informações e os bancos de dados

“Problema não é exclusividade do Brasil”
olhar EuropEu

A brasileira Roselis Batista é linguista e professora de Civilização-Latino Americana em universidade da França

Programas de trans-
ferência de renda, como o 
Bolsa Família, são reconhe-
cidos como um bom exem-
plo. Contudo, em tempos 
de degradação do meio am-
biente, é preciso estimular 
o consumo consciente, uma 
das bandeiras levantadas 
fortemente por movimen-
tos sociais franceses. “As 
pessoas acham que comprar 
um produto industrializado 
é melhor que comprar uma 
fruta”, afirma Roselis. Para 
complicar, a desigualdade 
social agrava a situação. 

“No Brasil continua exis-
tindo uma diferença muito 
grande entre ricos e pobres 
e, infelizmente, não existe 
educação adequada para 
instruir o povo”, completa.

Brasil de agora
No ano passado, du-

rante as manifestações de 
junho, boa parte do mundo 
voltou os olhos para o Brasil. 
“Quando houve os protes-
tos, os franceses assistiram 
e todos ficaram curiosos. 
Havia uma expectativa de 
que iria acontecer algo mais 

além, mas não houve”, rela-
ta a acadêmica. Em suas au-
las, ela costuma falar sobre 
o Brasil, mas somente até 
a época da Independência, 
pois o período que compre-
ende o seu trabalho é des-
de o descobrimento até o 
começo do século XIX. “Mas 
posso dizer que os france-
ses acreditam que o Brasil 
vai bem, melhor que a pró-
pria França, inclusive. Mas, 
também é reconhecido que 
atualmente, houve um re-
trocesso econômico”, expli-
ca a professora. 

Foto: ortilo antônio

Foto: Reprodução?internet

As provas, com 4h de duração, terão início às 13h (de Brasília) e os participantes devem chegar com antecedência aos locais de aplicação
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 022/2014
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 022/2014, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivando 
execução de obras de reforma da Unidade Básica de Saúde localizada na Rua Otaviano Joaquim 
Silveira, na cidade de Mogeiro, no Município de Mogeiro - PB, no dia 09/12/2014 às 11:00 horas, 
na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 04/12/2014. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1334.

Mogeiro(PB), 21 de novembro de 2014.
JOSÉ JOÃO GONÇALVES

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA n. º 001/2014
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA, torna público para conhecimento dos interessados, 

que realizará licitação na modalidade CONCORRÊNCIA do tipo menor preço, em sessão pública 
no dia 26/12/2014 as 11:00 horas, tendo como objetivo: Obra civil pública de construção de uma 
unidade de pronto atendimento – UPA na cidade de ITABAIANA; Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º123/2006 alterações e demais normas 
inerentes a espécie; Maiores informações e aquisição do edital completo na RUA PRESIDENTE 
JOÃO PESSOA, 422/430 – CENTRO – ITABAIANA/PB – CEP: 58.360-000 no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas.

ITABAIANA 20 de NOVEMBRO de 2014.
MARIA JOSÉ DA SILVA LOPES

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2014
A Prefeitura Municipal de Barra de Santana – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta a Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 002/2014, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a REFORMA DO CEO – 
CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS. Data de abertura: 10/12/2014 às 10h00min 
(Horário Local), valor orçado de R$ 24.025,58. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de Santana, à Av. Liberdade, 
45 - Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3346-1066.

Barra de Santana, 20 de Novembro de 2014.
José Cláudio Mendes Cabral – Pres. CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2014
A Prefeitura Municipal de Barra de Santana – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta a Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 003/2014, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a CONSTRUÇÃO DO 
MURO DA ESCOLA NEUMA BARBOSA DE ARRUDA. Data de abertura: 10/12/2014 às 11h30min 
(Horário Local), valor orçado de R$ 58.388,95. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de Santana, à Av. Liberdade, 
45 - Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3346-1066.

Barra de Santana, 20 de Novembro de 2014.
José Cláudio Mendes Cabral – Pres. CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 029/2014 - SRP
A Prefeitura Municipal de Barra de Santana – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que a Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 
029/2014, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS. 
Data de abertura: 04/12/2014 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de Santana, à Av. 
Liberdade, 45 - Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3346-1066.

Barra de Santana, 20 de Novembro de 2014.
José Cláudio Mendes Cabral – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D`ÁGUA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO e em 
conseqüência ADJUDICO o procedimento da Tomada de Preços n° 00014/2014, para execução 
dos serviços com a construção de uma policlínica, localizada neste município, conforme plantas, 
especificações técnicas, memorial descritivo, projetos básicos e demais anexos. Atendendo ao 
Convênio nº 026/2014, com a empresa CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO 
EPP - CNPJ Nº 04.934.819/0001-87, com o valor de R$ 294.219,22 (duzentos e noventa e quatro 
mil, duzentos e dezenove reais e vinte e dois centavos). 

 Olho D`água - PB,  21 de  Novembro de 2014.
Francisco de Assis Carvalho

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00014/2014. CONTRATAÇÃO DO SHOW ARTISTICO 

DA SEGUINTE ATRAÇÃO: MARIA DO SOCORRO SANTIAGO LIMA “SOCORRO LIMA - EX-
-CAVALO DE PAU”, PARA ABRILHANTAR AS FESTIVIDADES DE FIM DE ANO DO MUNICÍPIO 
DE RIACHÃO/PB - 2014/2015. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeita em 
Exercício, em 21/11/2014.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o procedi-
mento da Concorrência Pública n° 00001/2014, para a Construção de uma Escola de 12 salas, em 
conformidade com o TC PAR nº 29830/2014 – FNDE/MEC, neste Município e ADJUDICO o seu 
objeto a empresa: VIGA ENGENHARIA EIRELI-EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 14.575.353/0001-24, 
no valor de 3.500.326,21 (três milhões, quinhentos  mil, trezentos e vinte e seis reais e vinte e um 
centavos), conforme análise e julgamento da proposta de preços.

Ibiara - PB, 21 de Novembro de 2014.
Pedro Feitoza Leite

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Dezembro de 
2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Banners 
e Faixas destinados a ações da Vigilância Sanitária. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 08/13. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32503120.
Email: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 24 de Novembro de 2014
VINA LÚCIA CARVALHO RIBEIRO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2014
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00014/2014, que objetiva: CONTRATAÇÃO DO SHOW ARTISTICO DA SEGUINTE ATRAÇÃO: 
MARIA DO SOCORRO SANTIAGO LIMA “SOCORRO LIMA - EX-CAVALO DE PAU”, PARA ABRI-
LHANTAR AS FESTIVIDADES DE FIM DE ANO DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO/PB - 2014/2015; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARIA DO SOCORRO 
SANTIAGO LIMA - R$ 10.500,00.

Riachão - PB, 21 de Novembro de 2014.
MARIA DA LUZ DOS SANTOS LIMA

Prefeita em Exercício
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2014

A Prefeitura Municipal de Baía da Traição, torna público que fará realizar através do Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 
10h00min do dia 03 de Dezembro de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE DIGITALIZAÇÃO DE DOCUMENTOS E CADASTROS SAGRES. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 06/2007. 
Informações: no horário das 08h00min as 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Baia da Traição - PB, 21 de Novembro de 2014
FRANCISCO JACINTO DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2014.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

João pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 14h00min, do dia 08 de Dezembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para aquisições de 100 (cem) Kits de enxovais 
para recém nascidos, para serem distribuídos gratuitamente através do Fundo Municipal de Assis-
tência Social às mães de origens reconhecidamente carentes, residentes neste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
04/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Pilões - PB, 21 de Novembro de 2014
DIOGO DA COSTA RODRIGUES - Pregoeiro

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
 COMUNICADO – ERRATA

TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2014
O Presidente da CPL comunica que ONDE LÊ - SE: A3 CONSTRUÇÕES E INCOPORAÇÕES 

LTDA – ME, CONSTRUTURA E SERVIÇOS DE LIMPEZA CRC – LTDA, JRP CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA – ME E MCG CONSTRUÇÃO LTDA- EPP – LEIA-SE: A3 CONSTRUÇÕES 
E INCOPORAÇÕES LTDA – ME, ESTRUTURAL ENGENHARIA LTDA-ME, CONSTRUTURA E 
SERVIÇOS DE LIMPEZA CRC – LTDA, JRP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME E MCG 
CONSTRUÇÃO LTDA- EPP.  Publicado no Diário Oficial do Estado e Jornal A União no dia 07.11.2014, 
referente ao aviso de Resultado Fase Proposta. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1111
Marcação - PB, 18 de Novembro de 2014.

Luan Fabricio Pereira de Oliveira – Presidente da CPL

Prefeitura Municipal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar, Centro, Santa Rita-PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 187/2014 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 044/2014
DATA DE ABERTURA: 08/12/2014 - ÀS 10:00min
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 

DIDÁTICO ESCOLAR, 35 ITENS DO TIPO BRINQUEDOS E LIVROS DE HISTÓRIAS INFANTIS, 
PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE 
SANTA RITA.

A Prefeitura Municipal de Santa Rita, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. José Robson Fausto, 
nomeado por portaria de nº 1538/2014, torna público, para conhecimento dos interessados, que 
fará licitação na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O 
Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala 
da Comissão Permanente de Licitação, situada na Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar, Centro, 
Santa Rita – PB. Fonte de Recurso prevista para o exercício financeiro de 2014. Suporte Legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 3.555/2000 e 3.931/2001 e subsidiariamente, 
Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO ÚNICO de 
08h00min as 13h00min, na sede da CPL – Comissão Permanente de Licitação.

Santa Rita - PB, 21 de Novembro de 2014. 
José Robson Fausto

Pregoeiro Oficial
Presidente da CPL 

ZULEIDE ALEXANDRE CORREIA - CNPJ/CPF Nº 554.504.234-20. Torna público que a SUDEMA 
– SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 4312/2014 em João Pessoa, 20 de novembro de 2014 - Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR COM TRÊS PAVIMENTOS. Na(o) RUA JOSÉ MARINHO DE 
SOUZA, ST 46, LT 237, QD 198, PORTAL DO SOL  Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 
2014-007751/TEC/LO-8793.

COMPANHIA SULAMERICANA DE BRINQUEDOS, CNPJ/CPF 09.256.116/0001-60, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, renovação da 
Licença Prévia para a atividade de: Fabricação de copos e embalagens descartáveis em plásticos 
reciclados, situado no Distrito industrial, João Pessoa/PB. Processo nº 2014-007753/TEC/LP-2262. 
 
 EVILAZIO DE ARAUJO SOUTO, CPF: 873.580.934-53, torna público que requereu à SUDEMA 
–Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação DE Licença de Operação para 
Pesquisa para Lavra Experimental de Caulim, situado no Sitio Varzea do Cariri, Município de Tenorio, 
estado da Paraíba. Processo 2014-007869

SEVERINO CORDEIRO DO AMARAL, CNPJ: 02.942.745/0001-03, torna público que requereu 
à SUDEMA –Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença 
de Operação, para Extração e Beneficiamento de Granito referente ao  Processo DNPM Nº 
846.040/1999, situado na Fazenda Varzea da Jurema, Município de Patos, estado da Paraíba. 
Processo 2014-007280

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00116/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Dezembro de 
2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE FIGURINOS DESTINADOS AO XXI FESTIVAL 
MUNICIPAL DE BALÉ E DANÇA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Link: Transparencia

Cabedelo - PB, 21 de Novembro de 2014
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

  
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DO SHOW ARTISTICO DA SEGUINTE ATRAÇÃO: MARIA DO 
SOCORRO SANTIAGO LIMA “SOCORRO LIMA - EX-CAVALO DE PAU”, PARA ABRILHANTAR AS 
FESTIVIDADES DE FIM DE ANO DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO/PB - 2014/2015. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2014. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2014: RE-
CURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO: 0206 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA: 13.392.2017.2026 - ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.36.00 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2014. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riachão e: CT Nº 00105/2014 - 21.11.14 - MARIA DO 
SOCORRO SANTIAGO LIMA - R$ 10.500,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 2.07.001/2014
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:00 horas do dia 
23 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade CONCORRÊNCIA sob o N°2.07.001/2013, tipo 
MENOR PREÇO, em Regime de Empreitada por Preço Global, cujo objeto é Execução dos serviços 
de engenharia e de montagem e desmontagem de estruturas destinadas a realização do Evento “O 
MAIOR SÃO JOÃO DO MUNDO - EDIÇÃO 2015”, no Município de Campina Grande, neste Estado. 
O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. João Moura, Nº 
528, bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paríba, no horário comercial.

Campina Grande, 21 de novembro de 2014.
Helder Giuseppe Casulo de Araújo

Presidente da CPL

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 403/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 10/12/2014 às 09h para:

Contratação de serviços de empresa especializada em formação continuada, destinado a Secre-
taria de Estado do Planejamento e Gestão - SEPLAG, conforme anexo I do Edital.

 Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 14-01963-8
João pessoa, 21 de novembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                        

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 453/2014
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 05/12/2014 às 09h para:

Aquisição de transformador, destinado a Secretaria de Estado da Administração Penitenciaria 
- SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 14-01962-0
 João Pessoa, 21 de novembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                                                                               

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 458/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 04/12/2014 às 14h para:

 Aquisição de material gráfico, destinado ao Instituto de Terras e Planejamento Agrícola do Estado 
Paraíba - INTERPA,  conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 14-01969-7
João Pessoa, 21 de novembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

       
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 461/2014

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 09/12/2014 às 09h para:

Aquisição de materiais médicos, destinado a Fundação Centro Integrado de Apoio ao Portador 
de Deficiência - FUNAD, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 14-01964-6
João Pessoa, 21 de novembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                                                                               

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 405/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 10/12/2014 às 09h para:

Registro de preços para contratação de serviço de BUFFET, destinado a Secretaria de Estado 
de Administração Penitenciaria - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 14-01968-9
João Pessoa, 21 de novembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

AVISO DE CREDENCIAMENTO
CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.015/2014

PROCESSO Nº. 03.393/2014
INEXIGIBILIDADE Nº 10.017/2014
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA PROCEDIMENTOS DE RADIOLOGIA 

PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE JOÃO PESSOA E DA POPULAÇÃO DOS MUNICÍPIOS 
PACTUADOS.  

 DATA DA 1ª SESSÃO: 05/12/2014, ÀS 14:30h.
 DATA DA 2ª SESSÃO: 05/01/2015, ÀS 09:30h 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Presidente da Comissão Setorial 

de Licitação, Sr. Chrystiano Madruga Navarro, nomeado pela Portaria do Excelentíssimo Senhor 
Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público 
com intuito de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão 
apresentar toda a documentação  e proposta nos dias e horários acima epigrafados,  no Auditório 
da SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício 
financeiro de 2014: TABELA SUS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h 
às 12:00h., no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 20 de Novembro de 2014.
Chrystiano Madruga Navarro 

Presidente CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

 AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 62/2014
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para a aquisição parcelada de equipamentos e materiais, 

destinados a Unidade Básica de Saúde do Município. Data e Local, às 09:00 horas do dia 03/12/2014, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N - Centro - São Domingos - PB.

São Domingos - PB, 20 de Novembro de 2014.
Eudes Leite de Sá Júnior.
Pregoeiro Oficial
Publicado no Jornal A União edição de 21.11.2014 – Página 26 – Republicado por Incorreção.
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

JANAINA KELLY DE ARAUJO SILVA – CPF Nº 032.975.284-78 – Torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação  - ED. 
Multifamiliar com 02 und., AC -140m²= 45mil= NE:06=L/ATV:R. Maria  Rosa Lt 13B QD A1 - - Planalto, 
Santa  Rita – PB. Processo nº 2014-007329/TEC/LO-8673. 

JANAINA KELLY DE ARAUJO SILVA – CPF Nº 032.975.284-78 – Torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação  - ED. 
Multifamiliar com 02 und., AC -140m²= 45mil= NE:06=L/ATV:R. Maria  Rosa Lt 13A - QD A1 - - Pla-
nalto, Santa  Rita – PB. Processo nº 2014-007331/TEC/LO-8674. 

KIMINA BRITADEIRA E EXTRAÇÃO DE AREIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.611.804/0001-06, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação para Pesquisa nº 3780/2014 em João Pessoa, 9 de outubro de 2014 – Prazo: 365 dias. 
Para a atividade de: Extração de areia e argila, referente ao processo DNPM nº 846.257/2010. Na(o) – 
FAZ. GOMES S/N Município: ALAGOA GRANDE – UF: PB. Processo: 2014-005308/TEC/LOP-0199.

FRAPP EMPREENDIMENTOS LTDA, CNPJ nº 11.566.101/0001-40, situada a Rua Prefeito José 
Leite nº 106, Miramar, João Pessoa – PB, Torna público que à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação, nº 4169/2014 em João Pessoa, 
07 de novembro de 2014 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR 
COM ÁREA DE 5.303M², COM 15 PAVIMENTOS E 39 APARTAMENTOS, na AV. MATO GROSSO 
Nº 289 – BAIRRO DOS ESTADOS, Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-006684/
TEC/LI-3495.

ENGENHO BARAUNA LTDA-ME – CNPJ Nº 11.412.062/0001-27, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação - FABRI-
CAÇÃO DE AGUARDENTE DE CANA E AÇUCAR – AC: 600m² - INV. 115.00 – EMP. 05 – FAZENDA 
ANDREZA – ZONA RURAL – ALHANDRA – PB. Processo: 2014-008314/TEC/LO-8945.

ANISIA ALICE SANTOS CORDEIRO – ME – CNPJ Nº 07.042.508/0001-00, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, CADASTRO CON-
SUMIDOR FLORESTAL (P. JURIDICA) – FABRICAÇÃO DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO NOVA 
FLORESTAS – PB. Processo: 2014-005846/TEC/CADPJ-139.

FRANCO FAGNANI – CPF Nº 801.524.900-78, torna público que requereu à SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação = EDF. MULTIFAMILIAR 
COM 10 APTS = AC: 753,30M² = IT: 500MIL = NE: 05 = L/ATV: RUA ANTÔNIO SALES, S/N – LOT. 
PARQUE DO SOL I – GRAMAME – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2014-006848/TEC/LI-3512.

CONSTAN CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA – CNPJ Nº 11.122.372/0001-07, torna público 
que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença Prévia 
= EDF. MULTIFAMILIAR COM 15 APTS HABI = AC: 1.250,55M² = IT: 700MIL = NE: 5 = L/ATV: RUA 
NEUZA MEIRA S/N – QD. 062 – LT. 416 – JD. CIDADE UNIVERSITÁRIA – JOÃO PESSOA – PB. 
Processo: 2014-007737/TEC/LP-2260.

VENEZIA CONSTRUTORA LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 16.775.958/0001-94, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4162/2014 em João Pessoa, 6 de novembro de 2014 – Prazo: 722 dias. Para a atividade de: 
EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR COM 12 APARTAMENTOS HABITACIONAIS RESIDENCIAIS, NUMA 
ÁREA DE 751,95M². Na(o) – RUA DEP. JOSÉ AFONSO GAYOSO DE SOUSA, Nº 1816 – LOT. 
C. RECREIO C. BRANCO – PORTAL DO SOL Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2014-007800/TEC/LO-8812.

POSTO DE COMBUSTÍVEL ESTRELA DO GEISEL LTDA, CNPJ Nº 05.564.031/0001-99, IE.: 
16.138.538-9, veio comunicar o extravio das seguintes Notas Fiscais: Nota Fiscal Consumidor 
da numeração 002.001 a 002.750, Nota Fiscal Modelo – 1 da numeração 001.516 a 002.150 e 
Nota Fiscal Modelo 1-50, da numeração 000.001 a 000.250. Conforme Certidão datada 21 de 
Novembro de 2014.

MARCOLINO CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ Nº 03.938.229/0001-60, torna público que reque-
reu a sua Licença de Operação junto a SUDEMA, da Construção de 26 unidades Habitacionais, 
localizada à Rua Sidney Clemente Dore, QD. 23, LT. 178 - Tambau-JP/PB, através do Processo: 
2014-008083/TEC/LO-8899.

BIASFORTE CONST. E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 13.214.781/0001-69, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 4201/2014 em João Pessoa, 11 de novembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR C/06 UNIDADES HABITACIONAIS, DOTADO DE 
SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO (FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO). Na(o) RUA JOSÉ 
ELIAS DE FRANÇA – ST: 42, QD: 027, LT: 330, Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2014-007625/TEC/LO-8750.

HERLLAN DOS SANTOS FÉLIX – CPF Nº 023.834.354-57, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença Prévia – EDIFICAÇÃO COMERCIAL 
E RESIDENCIAL – AC: 1.200m² - INV. 720.000 – EMP. 15 – RUA PROF.ª MARIA SALES S/N ST. 
05 QD. 005 LT. 0401 – TAMBAÚ-JP-PB. Processo: 2014-008120/TEC/LP-2274.

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 18.396/2014 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.179/2014
DATA DE ABERTURA: 04/12/2014 - ÀS 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇAO DE MOBILIÁRIOS PARA 

A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Sra. Patrícia 

de Souza Onofre, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na mo-
dalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério de menor preço global do item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Setorial de Licitação, situada na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. Fonte de Recurso 
prevista para o exercício financeiro de 2014: SUS. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decretos Federais nºs. 3.555/2000 e 7.892/2013, Decretos Municipais nºs. 4.985/2003 e 5.717/2006, 
e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua equipe de apoio no 
HORÁRIO ÚNICO de 08:00hs às 12:00hs e 14:00hs às. 18:00hs, no telefone/Fax: 83. 3214-7937, 
ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 21 de novembro de 2014. 
Chrystiano Madruga Navarro

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00054/2014
A Prefeitura Municipal de Juripiranga, através da Pregoeira Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00054/2014, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a locação de links de internet via rádio, para atender as necessidades 
da Prefeitura de Juripiranga, no dia 05/12/2014 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada à Rua São Paulo, 67 – Juripiranga - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 8795-6228, até 
o dia 04/12/2014.

Juripiranga(PB), 21 de novembro de 2014.
VANDA MARIA FERNANDES DOS SANTOS

PREGOEIRA
 

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05.019/2014 
FORMAÇÃO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS  

A Secretaria Municipal de Assistência Social torna público que fará realizar através do  Pregoeiro  
Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Silva Jardim ,427 – Santo Antonio – Campina Grande 
- PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do 
tipo menor preço por Lote , para AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER 
AS DIVERSAS AÇÕES DO FUNDO MUNICIPAL DE  ASSISTÊNCIA SOCIAL- SEMAS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente: Fundamento legal: Lei n°8.666/93 e  Leia nº 10.520/02, Decreto 
Municipal nº 3.057/2003, Decreto  Federal nº 7.892/13. Informações: no horário das 08h às 12h e 
das 14h ás 18hs dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3310-6652. Email: licitação.
semascg@gmail.com, Campina Grande – PB, 20 de Novembro de 2014.

Aurélio Fernandes de Morais
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ-PB
ATA DA SESSÃO DE ABERTURA E JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO REFERENTE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇO Nº 002/2014, Proc. Administrativo nº 157/2014, cujo objeto é Execução das 
Obras de Pavimentação em diversas ruas do município de Piancó-PB, com recursos oriundos da 
Caixa Econômica Federal.

Empresa Habilitada: SOCONSTROI CONSTRUÇÕES E COMPERCIO LTDA, CNPJ 
03.446.956/0001-00, atendeu todas as exigências do edital.

Empresas Inabilitadas: ABILIO FERREIRA LIMA NETO EIRELE EPP, descumprimento no 
edital dos itens, 5.1.8, 5.1.14 - 5.1.15 - 5.1.15.2 e 5.1.16; MIG CONSTRUÇÃO E INCORPORA-
ÇÃO DE EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA EPP, descumprimento do edital nos itens 
5.1.6 - 5.1.14 - 5.1.15.2 - 5.1.18, (a) e h); EDIFICA – EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA, 
descumprimento dos itens 5.1.10 - 5.1.6 - 5.1.12.1 - 5.1.13 - 5.1 - 5.1.14 - 5.1.15 - 5.1.15.2 - 5.1.17 
e 5.1.16.1; LORENA & ADRIA, CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E LOCAÇÃO LTDA, descumprimento 
do edital no item 5.1.15.2; 

SM CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E INDÚSTRIA EIRELI EPP, descumprimento do edital nos 
itens 5.1.16.1; S S L LACERDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELE EPP, descumprimento do 
edital no item 5.1.1 - 5.1.12.2 - 5.1.13 - 5.1.14 - 5.1.15 - 5.1.15.2 - 5.1.16.1 - 5.1.17 - 5.1.18 (a, b, 
c, d, e, f g e h); COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA, descumprimento no item 5.1.15.2; LP 
CONSTRUTORA E LOCADORA DE MÁQUINAS LTDA ME, descumprimento nos itens 5.1.1 - 5.1.6 - 
5.1.13 - 5.1.14 - 5.1.15 - 5.1.16 - 5.1.17 - 5.1.18 (a, b, c, d, e, f, g e h); CEDRO ENGENHARIA LTDA 
EPP, descumprimento do edital nos itens 5.1.2 e 5.1; CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E 
COMÉRCIO LTDA EPP, descumprimento do edital no item 5.1.15.2; VIGA ENGENHARIA EIRELI 
EPP, descumprimento do item 5.1.15; F.J CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, descumprimento 
do item 5.1.6 - 5.1.12.1 - 5.1.14 e 5.1.16; CONSTRUTORA SOARES LTDA, descumprimento do 
edital no item 5.1.15.2; SERRA CONSTRUÇÕES LTDA, descumprimento do edital no item 5.1.6 
- 5.1.19 - 5.1.13 - 5.1.14 e 5.1.17; SÃO JOSÉ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, descumpri-
mento do edital nos itens 5.1.2, 5.1; RANGEL E SOUSA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, 
descumprimento do edital nos itens 5.1.9 - 5.1.112.1 - 5.1.13 - 5.1.14 - 5.1.15.2 - 5.1.16 e 5.1.17.

Na hipótese de não ser interposto recurso, a abertura do Envelope nº 2 – “Proposta Comercial” 
da empresa habilitada fica designada para o dia 02/12/2014, às 08h30min. – Piancó-PB, 20 de 
novembro de 2014.

Fernando Robson Almeida de Araújo – Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-109/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial SRP nº. 04-109/2014.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE TÊNIS E COTURNO PARA COMPOR O FARDAMENTO DA GUARDA 

CIVIL MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS. 
DATA: 03/12/2014
HORÁRIO: 09h30min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria 

da Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, Decreto Municipal nº. 7.884/2013, e Lei Complementar nº. 123/06. Edital: 
cópia a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, ou pelo 
site da PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 21 de novembro de 2014
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Consórcio Público Intermunicipal de Saúde Do Curimataú Paraibano – CIMSC
Rua: 17 de julho, 221, 1º andar A- centro, Cuité PB

RESULTADO DE JULGAMENTO TOMADA DE PREÇOS Nº. 007/2014
Em cumprimento ao disposto no art. 109, paragrafo 1º da Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993, 

torna-se público o resultado da licitação em epigrafe, cuja  o classificação dá-se em 1º lugar CAR-
DIOMAIS – Cardiologia Diagnostica e Terapêutica LTDA CNPJ 13.638.492/0001-97, no valor total 
de R$ 211.200,00   objeto: à contratação de empresa ou profissional prestadores de serviços em 
realização de consultas Medicas em cardiologia  nos Polos de Cuité e Picuí PB, tipo menor preço 
por consulta Global. Demais informações, 83-3372-2189. 

Cuité/PB, 21 de novembro de 2014.
José Amauri Costa Silva

Presidente do CPL
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Social

Ele disse Ela disse

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

oretti G Zenaide
Agenda

A AÇÃO Teatro 
da Paraíba em Movi-
mento, promovida pela 
Funesc, chega neste 
sábado ao município 
de Santa Rita. Com 
uma apresentação, na 
Praça Getúlio Vargas, 
do espetáculo “Circo 
Arlequin”, pela Trupe 
Arlequin, dirigido por 
Diocélio Barbosa.

Já na cidade do 
Congo, a banda parai-
bana “Seu Pereira 
e Coletivo 401”, se 
apresenta no Festival 
Cinecongo. 

Ambos com en-
trada gratuita.

Médicos José Ribeiro 
Farias Júnior e Edmilson 
Gomes Fernandes, Sras. 
Ana Cristina Barreto, 
Socorro Santos e Ceci-
lia Poggi Lins, psicóloga 
Ana Francisca Figueire-
do, professora Ivanice 
Frazão, Leonardo Moura 
Teixeira, empresárias 
Tereza Cristina Pereira 
da Silva e Socorro Vidal 
de Negreiros.

Parabéns

Dois Pontos

Zum Zum Zum
    O arquiteto Ricardo Castro convidando para o lançamento de mais uma edição 
da RCVips Magazine. Será na próxima sexta-feira às 20h no showrrom da Tour Geneve, no 
Altiplano Cabo Branco.

Roberta Aquino, Ronaldo Fraga, esta colunista, Auxiliadora Cardoso, Adroaldo Gomes e Roziane 
Coelho ao lado do nosso prato na Appetito Trattoria

Vocês 
pensam que 
elas estão 
num evento 
elegante nos 
Alpes Suíços, 
mas não é 
nada disso: 
Maria Barros, 
Rose Silveira, 
Ana Maria 
Gomes, Carla 
Bezerra e 
Vera Facundo 
numa diver-
tida viagem 
promovida 
por Roberta 
Aquino para o 
município do 
Conde, onde 
fomos tomar 
chá das cinco 
numa pousa-
da de um bel-
ga. No inverno 
paraibano de 
2002.

FOTO: Roberto Marcelo

   Rozane Gomes e Elizabeth Coutinho, dirigentes da AEMP, marcaram para o dia 
5 de dezembro a entrega de 300 cestas natalinas aos funcionários carentes do TRJP. 
Será às 9h com missa de Ação de Graças, no térreo daquele tribunal.

Velhos tempos, belos dias
FOTO: Osmar Santos

Ana Maria Freitas, Socorro Brito e Rosa Maria Almeida

FOTO: Goretti Zenaide

  Uma boa pedida para quem 
for a Recife-PE, é conferir 140 obras 
elaboradas entre o Renascimento e 
o Iluminismo, do acervo da Fundação 
Biblioteca Nacional, que estão ex-
postas na Pinacoteca do IRB.
  Destaque para um Rembrant 
trazido quando da transferência da 
Corte Portuguesa para o Brasil.

Céu Palmeira, Ronaldo Fraga, Terezinha Cavalcanti 
e Lauriete Gonçalves

FOTO: Goretti Zenaide

COMO uma legítima “piaba” e integrante há mais de 
20 anos do Bloco Piabas do Folia de Rua, o nosso prato 
colocado na parede da Appetito Trattoria não poderia 
ser diferente. Criado pelo proprietário da casa, Adroaldo 
Gomes, o desenho é de uma linda piaba, fato que me fez 
mais feliz com essa homenagem. Obrigada, Dro!

O evento foi na última quinta-feira com presenças 
de amigos leais, entre eles o estilista Ronaldo Fraga que 
também foi homenageado com seu nome no prato, o casal 
Ezilda e Adalberto Rocha, Silvino Espínola, Hélia Botelho, 
Abelardo Jurema, Ana Maria Gondim e Astrid Bakke.

Piaba no prato

Walmirinha Queiroga, Selda Falcone, Ronaldo Fraga, Evelyn César, Marilene Sá e Fátima Cavalcanti

FOTO: Goretti Zenaide

“Um homem começa 
a ficar velho 
quando já prefere andar 
só do que mal 
acompanhado”

“Parece que virei uma 
daquelas atrações de circo. 
Há a mulher barbada e há a 
Bibi, de 82 anos, que canta. 
Isso é muito chato”

MILLÔR FERNANDES BIBI FERREIRA

   Hoje não haverá o tradicional jantar dançante no Panorâmico do Clube Cabo Branco 
por conta de um show de raggee no Ginásio. Mas no próximo dia 13, aniversário de 99 anos 
do Clube, o jantar será animado pela dupla Kátia e Gabi Cavalcanti. Estaremos lá!

O BREJO paraibano está vivendo até o dia 14 de 
dezembro o Festival de Sons e Sabores 2014. É a segun-
da edição do evento que valoriza a cultura, o turismo, 
as raízes regionais e a gastronomia dos municípios de 
Solânea, Areia, Alagoa Grande e Pilões.

O festival, organizado pelo Fórum do Turismo do 
Brejo paraibano, que tem à frente a arquiteta Fernanda 
Melo e com apoio do Sebrae, faz parte de uma estratégia 
de criar um calendário de eventos anual para a região.

Sons e sabores do Brejo

Encontro
O IESP e a 

FatecPB promovem o 
14o Encontro de Inicia-
ção Científica. 

O projeto, que a 
cada no cresce, teve 
origem nos primeiros 
anos daquela institui-
ção, com o objetivo de 
valorizar e reconhecer 
a pesquisa e a produ-
ção de alunos e pro-
fessores. 

Homenagem
OS desembarga-

dores Marcos Caval-
canti e José Ricardo 
Porto, eleitos respec-
tivamente presidente e 
vice do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, foram 
motivo de homenagem 
na Primeira Câmara 
Cívil. A iniciativa foi do 
defensor público Mar-
coni Chianca.

Irene Ribeiro e Helena Coutinho na Appetito Trattoria

FOTO: Goretti Zenaide
Augusto

DENTRO das 
comemorações do 
centenário de mor-
te do poeta Augusto 
dos Anjos, a Fundação 
Casa de José Américo 
promove na próxima 
terça-feira, lançamento 
do livro “O Evangelho 
da Podridão - Culpa e 
Melancolia em Augusto 
dos Anjos”. O livro, com 
capa de Flávio Tavares, 
é do professor Chico 
Viana e será apresenta-
da pelo imortal Gonza-
ga Rodrigues.
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Cajazeiras tem hoje o 
Dia ‘D’ de Vacinação 
contra Pólio e Sarampo 
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Itens já são encontrados no comércio
CEIA DE NATAL

Opções de panetone 
vão do tradicional a 
variedades com recheio

São muitos os produtos, a 
exemplo de queijos e vinhos, 
que integram a Ceia do Natal 
e eles já estão em exposição 
nos supermercados e em lo-
jas especializadas. Com a li-
vre concorrência, o paraibano 
pode optar por itens nacionais 
e importados com preços que 
cabem em todos os bolsos. 

Em supermercados, a 
exemplo do Pão de Açúcar, o 
consumidor pode encontrar 
cestas natalinas recheadas 
com itens para a Noite de 
Natal com preços a partir de 
R$ 50,00. Já em lojas especia-
lizadas como a De Passagem, 
localizada no MAg Shopping, 
a cesta natalina pode ser ad-
quirida com preços a partir 
de R$ 300,00. Lá, o consumi-
dor também pode encontrar 
o uísque The Macallen ao 
preço de R$ 2 mil, e a Vodka 
Pravda, considerada uma das 
melhores do mundo, por R$ 
192,90.

Para os economistas, 
cabe ao consumidor esco-
lher os produtos da ceia 

FotoS: Evandro Pereira

José Alves 
zavieira2@gmail.com

A maioria dos acidentes é registrada pela PRF entre 7h30 e 8h30

natalina que estejam com 
preços equivalentes ao seu 
orçamento familiar. Todos 
os anos, os supermercados 
trazem uma seleção de itens 
nacionais e importados para 
a elaboração de cestas espe-

ciais de Natal com excelen-
tes dicas de presentes para 
familiares e amigos. Nos 
supermercados podem ser 
encontrados vinhos e espu-
mantes a partir de R$ 10,00, 
queijo do reino a partir de 

R$ 40,00 e cestas natalinas a 
partir de R$ 50.

Neste ano, a rede Pão 
de Açúcar preparou seis op-
ções de cestas, que variam 
de 11 a 47 produtos. Além 
disso, estão disponíveis 

também quatro kits de be-
bidas com uma seleção úni-
ca de champagnes, vinhos, 
vodcas e uísques. Nos su-
permercados, o espumante 
Terra Nova pode ser adqui-
rido ao preço de R$ 22,90.

Colisões acontecem quase todos os dias 
Mais uma vez pequenas 

colisões sem vítimas provo-
caram longos engarrafamen-
tos no horário entre 7h30 e 
8h30 na BR-230, próximo 
ao Parque de Exposição de 
Animais Henrique Vieira de 
Melo, entre os bairros do 
Cristo e geisel. Segundo in-
formações do Ciop da Polí-
cia Rodoviária Federal, esses 
pequenos acidentes ocorrem 
quase que diariamente em 
João Pessoa, porque as pes-
soas desrespeitam os limites 
de velocidade e não mantém 
uma distância adequada en-
tre um veículo e outro. Na 
manhã de ontem, três veícu-

los se envolveram num “en-
gavetamento” e provocaram 
um longo engarrafamento, 
mas ninguém saiu ferido.

Segundo o inspetor da 
PRF Anderson Poddis, a velo-
cidade incompatível e falta de 
atenção são as principais cau-
sas de colisões traseiras. Ele 
orienta que os condutores, 
sobretudo em trechos urba-
nos, onde a velocidade tende 
a ser menor, redobrem a aten-
ção, guardem uma distância 
segura de um veículo para 
outro e dirijam sempre em 
velocidade constante. Nada 
de ficar acelerando e freando 
ao mesmo tempo, alertou. 

Outro fator decisivo para 
colisões traseiras é a curio-
sidade dos motoristas que 
trafegam no lado oposto da 
pista. Alguns chegam a parar 
o veículo ao lado do outro e 
acabam provocando aciden-
tes. O Ciop da PRF ainda não 
tem os números desses aci-
dentes este ano, mas anteci-
pou que eles ocorrem quase 
que diariamente, provocando 
longos engarrafamentos.

Dica
Manter a atenção duran-

te todo o trajeto é uma orien-
tação simples, que garante a 
segurança, mas que depende 

da visão ampla da rodovia de 
quem conduz o veículo. Por 
isso, respeitar o limite ima-
ginário de distância de um 
carro para o outro faz toda a 
diferença. 

Se um motorista calcula 
uma distancia de dois veícu-
los do veículo da frente, ele 
terá uma visão mais perifé-
rica do que está acontecen-
do. Mas se ele se aproxima 
muito – prática comum nas 
rodovias – não conseguirá 
ver muita coisa. E se o veícu-
lo que está à sua frente freia 
de forma brusca, o que está 
atrás com certeza vai provo-
car um acidente. (JA)

 ENGARRAFAMENTOS NA BR-230

As Casas da Cidada-
nia, vinculadas a Secre-
taria de Estado de De-
senvolvimento Humano 
(Sedh), em cumprimento 
a orientação da Superin-
tendência Regional do 
Trabalho, estão com os 
serviços de emissão de 
Carteira de Trabalho 
suspensos desde a últi-
ma quarta-feira, 19 de 
novembro, assim como 
todos os órgãos que 

emitem o documento. 
Porém, quem já deu 
entrada e tem Carteira 
de Trabalho para rece-
ber poderá pegar até o 
dia 18 de dezembro. As 
atividades para emissão 
do documento voltam a 
normalidade a partir do 
dia 2 de janeiro de 2015.

Os demais serviços 
das Casas da Cidadania 
continuam funcionando 
normalmente.

Emissão nas Casas da 
Cidadania é suspensa 

CARTEIRA DE TRABALHO

Panetone
As grandes redes de 

supermercados também 
disponibilizam nas lojas os 
panetones de fabricação pró-
pria, feitos diariamente pela 
equipe da padaria das lojas. 
Os clientes já encontram os 
sabores tradicionais com 
frutas e o de chocolate a par-
tir de R$ 4,99. O novo sabor 
gotas de chocolate com da-
masco e amêndoas 700g e o 
panetone rei feito com dez 
variedades de castanhas e 
frutas secas 700g saem por 
R$ 19,90 cada. Outras ótimas 
opções são o panetone de 
doce de leite 700g e o sensa-
ções 700g com gotas de cho-
colate, recheio de morango e 
coberto com confeitos colori-
dos de chocolate.

Dicas
O Procon-JP recomenda 

que diante de tantos preços 
diferentes, o consumidor 
deve fazer uma lista com os 
itens que precisa e pesqui-
sar os valores, comparando 
as especificidades dos pro-
dutos. Além disso, ao passar 
as compras pelo caixa, as 
pessoas devem ficar atentas 
aos valores registrados para 
saber se o que está sendo 
cobrado é o mesmo exposto 
na prateleira.

Os supermercados oferecem produtos nacionais e importados; os preços das cestas natalinas variam  entre R$ 50 e R$ 300
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Imunização contra pólio e
sarampo chega a Cajazeiras
As duas vacinas são 
oferecidas nas Unidades 
de Saúde da Família 

Foto: Secom-PB

O segundo “Dia D” da 
Campanha Nacional de Vaci-
nação contra Pólio e Sarampo 
na Paraíba será realizado hoje, 
às 9h, na Praça da Prefeitura, 
em Cajazeiras. Durante todo o 
dia, haverá brincadeiras, pa-
lhaços, banda marcial, lanche, 
pintura e outras atividades. O 
primeiro “Dia D” ocorreu no 
dia 8 deste mês, em João Pes-
soa, e a campanha segue até o 
próximo dia 28.

As duas vacinas estão 
sendo oferecidas nas Unida-
des de Saúde da Família de 
todos os 223 municípios pa-
raibanos. A meta é vacinar 
contra a pólio, em todo o Es-
tado, 262.008 crianças com 
idade entre seis meses e cinco 
anos (quatro anos, 11 meses 
e 29 dias). Até agora, já foram 
vacinadas 145.757 crianças, 
ou seja, 55,63% da meta.

Contra o sarampo, a meta 
é vacinar 233.567 crianças de 
um a cinco anos (quatro anos, 
11 meses e 29 dias), e até ago-
ra foram vacinadas 116.434 
crianças, o que representa 
49,85% da meta.

A chefe do Núcleo de 
Imunização, da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), Isia-
ne Queiroga, reforça o alerta 
para os municípios que ainda 
não atualizaram os dados no 
Sistema de Informações do 
Programa Nacional de Imuni-
zações. “Até o momento, nove 
municípios não alimentaram 
o sistema com as doses da va-
cina contra a pólio e oito ainda 
estão zerados quanto à atua-
lização da vacina contra o sa-
rampo. Renovo o pedido para 
que o sistema seja atualizado 
e o Estado atinja as metas de 
alcançar o objetivo do Ministé-
rio da Saúde que é a continui-
dade da erradicação da pólio 
no país e que o Brasil continue 
na luta contra o sarampo e 
para a certificação de país li-
vre do vírus”, disse.

Entre 2013 e 2014, fo-
ram registrados 596 casos de 
sarampo no país, com maior 
concentração nos Estados do 
Ceará (365) e Pernambuco 
(224). Na Paraíba, neste ano, 
foram notificados 42 casos 
suspeitos, mas nenhum foi 
confirmado. Já em 2013, fo-
ram 169 casos suspeitos no-
tificados, destes, seis foram 
confirmados em João Pessoa, 
um em Cabedelo e dois em 
Caaporã.

Quanto a poliomielite, 
desde 1990 não são registra-
dos casos no país. Por conta 
disso, em 1994 o Brasil rece-
beu da OPAS a Certificação 
de área livre de circulação do 
poliovirus selvagem, junta-
mente com os demais países 
das Américas.

Isiane lembra aos respon-
sáveis pelas crianças, da im-
portância de levarem o cartão 
de vacina para ser avaliado e 
colocado em dia, caso haja ou-
tras vacinas atrasadas.

Em João Pessoa
Como forma de dar conti-

nuidade à Campanha Nacional 
de Vacinação contra sarampo 
e paralisia infantil, todas as 
Unidades de Saúde da Família 
(USFs) de João Pessoa e mais 
cinco postos móveis de vaci-
nação, estarão imunizando as 
crianças que ainda não toma-
ram as vacinas. Um segundo 
‘Dia D’ será realizado hoje, das 
8h às 17h.

Os postos móveis serão 
instalados nos supermerca-
dos Extra e Pão de Açúcar, 
na Avenida Epitácio Pessoa, 
Shopping Tambiá, Shopping 
Manaíra e Shopping Sul, nos 
Bancários.

“Esta é mais uma opor-
tunidade para aqueles os pais 
que ainda não procuraram os 
postos de saúde para imunizar 
seus filhos. Vale ressaltar que 
as crianças que já tomaram a 
vacina este mês, não precisam 
ser vacinadas novamente”, 
orienta a coordenadora de 
imunização da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS), Chiara 
Dantas.

 A meta é vacinar 95% 
das crianças menores de cinco 
anos de idade, o que em João 
Pessoa representa 47.400 
crianças, a partir de 6 meses a 
4 anos 11 meses e 29 dias.

Ainda de acordo com a 
coordenadora, neste sába-
do é uma oportunidade para 
atualizar o cartão de vacina-
ção nas Unidades de Saúde da 
Família (USFs). “As meninas 
que ainda não tomaram a pri-
meira ou a segunda dose da 
vacina contra o HPV, também 
podem procurar as USFs nes-
te sábado, para serem imuni-
zadas”, destacou.

 
Contraindicação
O Ministério da Saúde 

(MS) orienta que crianças 
com histórico de alergia a leite 
de vaca evitem tomar a vacina 
tríplice viral (sarampo, rubéo-
la e caxumba), com o produto 
fornecido pelo laboratório 
Serum Institutte of India Ltd. 
A informação é preventiva, 
pois foram notificados alguns 
casos de reações adversas em 
crianças que têm alergia a este 
tipo de leite.

O produtor Serum Insti-
tutte of India Ltd. é pré-quali-
ficado pela Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) e fornece, 
há muitos anos, vacinas para 
vários países do mundo, inclu-
sive o Brasil. Como rotina para 
aumentar a segurança das va-
cinas utilizadas em nosso país, 
o Ministério da Saúde também 
testa cada lote antes de ser uti-
lizado.

Ainda de acordo com o 
Ministério da Saúde, todos os 
lotes da vacina tríplice viral 
que estão em uso no país, in-
cluindo os do Serum Institute, 
passaram por análise no Ins-
tituto de Qualidade em Saú-
de (INCQS), sendo aprovadas 
para uso. Desde junho deste 
ano, mais de 4,4 milhões de 
crianças já foram vacinadas 
com essa tríplice viral (saram-
po, rubéola e caxumba) no 
país e há garantia da seguran-
ça da vacina.

Vacinação em dia - A po-
pulação pode acompanhar seu 
cartão de vacinação e manter 
sua imunização atualizada, 
através do aplicativo ‘Vacina-
ção em Dia’ para smartpho-
nes e tablets. O objetivo da 
ferramenta é estar presente 
no cotidiano dos cidadãos por 
meio de dispositivo móvel, 
com informações necessárias 
para garantir a vacinação do 
cidadão e sua família.

O aplicativo está disponí-
vel para usuários do Android. 
Para fazer o download, o usuá-
rio pode acessar a página de 
aplicativos do Governo Fede-
ral (http://www.aplicativos.
gov.br/aplicativos/vacinacao
-em-dia-1) e clicar no link do 
Android, sendo encaminhado 
para a loja virtual onde pode-
rá fazer o download gratuito e 
instalação em seu dispositivo 
móvel.

Com o tema “Dengue: É na 
água parada que mora o perigo”, 
funcionários do Hospital de Doen-
ças Infectocontagiosas Clementino 
Fraga, que integra a rede hospitalar 
do Estado, destinaram a manhã de 
ontem para realizar um mutirão de 
limpeza nas dependências internas 
e externas da unidade de saúde. A 
ação faz parte das atividades alusi-
vas ao Dia Nacional de Combate a 
Dengue, neste sábado, dia 22.

Liderados pelo jardineiro Iracil-
do Germano da Silva e vestidos a 
caráter, os funcionários estiveram 
em todos os setores internos do 
hospital, onde recolheram copos 
descartáveis e outros objetos que 
acumulam  água e se transformam 
em locais adequados para cria-
douros do mosquito transmissor da 

dengue, o Aedes Aegypti.
Concluído o trabalho na parte 

interna, os funcionários foram para 
a área externa onde a ação teve 
continuidade. Além do mutirão de 
limpeza, o grupo também realizou 
um trabalho educativo junto aos 
pacientes, visitantes e funcionários 
com a distribuição de material in-
formativo sobre as maneiras de evi-
tar a dengue.

A diretora-geral do Hospital 
Clementino Fraga. Adriana Teixeira, 
explicou que essa ação é realizada 
todos os dias pelo pessoal da limpe-
za e a cada 15 dias o trabalho é in-
tensificado com a realização de um 
mutirão. “A prevenção às doenças é 
uma das nossas metas de trabalho, 
afinal, atuamos numa unidade de 
saúde e sabemos da importância 

que tem uma ação como esta”, des-
tacou.

Elaine Cristina, que trabalha no 
Setor de Apoio do Hospital e par-
ticipou do mutirão, disse que como 
cidadã está fazendo o seu papel e 
espera que outras pessoas também 
façam a sua parte, tomando as me-
didas preventivas para se evitar a 
dengue.

O jardineiro Diego Silva de 
Oliveira, que também integrou a 
equipe, disse que se sente feliz e 
com a sensação do dever cumprido 
todas as vezes em que participa 
desse mutirão de limpeza. “Tenho 
a certeza de que estou dando a 
minha contribuição para ajudar a 
prevenir a dengue e espero que a 
sociedade também cumpra o seu 
papel”, destacou.

Clementino Fraga faz mutirão da limpeza
LUTA CONTRA A DENGUE

30 pacientes fazem cirurgia de catarata
A segunda etapa do mu-

tirão de cirurgias de catarata 
realizadas pelo Hospital Geral 
de Taperoá (HGT) foi consi-
derada um sucesso pelo dire-
tor- geral da unidade de saúde, 
Alex Cabral. As intervenções 
aconteceram nessa quarta e 
quinta-feira (19 e 20), quando 
30 pessoas foram submeti-
das ao procedimento. Todos 
os pacientes agendados eram 
de Taperoá e passaram por 
triagem no final de setembro, 
quando foi realizada a primei-
ra etapa do mutirão de cata-
rata. Na quinta-feira à tarde 
aconteceu a triagem para a 3ª 
etapa do mutirão, na qual se-
rão beneficiadas 100 pessoas.

“Tudo transcorreu como 
planejamos. O médico oftal-
mologista Fabiano Brandão, 
que já participou da primeira 
etapa do programa, realizou 
a cirurgia em 15 pacientes na 
quarta à tarde e em mais 15 na 
quinta pela manhã. Agora nos 
preparamos para uma terceira 
etapa”, disse o diretor, frisando 
que na quinta-feira à tarde o 
médico também atendeu a pa-
cientes que passaram pela ci-
rurgia na primeira etapa, para 
uma revisão de praxe. 

Na ocasião, o médico ti-
rou dúvidas de muitos pacien-
tes em relação à adaptação à 
nova vida e avaliou a necessi-

MUTIRÃO EM TAPEROÁ

dade de cirurgia no segundo 
olho para quem precisa. “Além 
da triagem para a terceira eta-
pa de cirurgias, que deve se 
realizar em breve, o médico 
ainda fez atendimentos dos 
pacientes que já fizeram a ci-
rurgia na primeira etapa. Mui-
tos queriam saber sobre o que 
era normal em relação à adap-
tação da visão e queriam saber 
se havia indicação para cirur-
gia no outro olho”, explicou o 
diretor Alex Cabral, lembran-
do que os 30 pacientes que fi-
zeram cirurgia de catarata no 

HGT esta semana fizeram exa-
mes pré-cirúrgicos de sangue, 
coagulograma e glicemia no 
próprio hospital. 

Na 3º etapa do mutirão, a 
ideia é atender cerca de 12 mu-
nicípios da região, aumentando 
o número de 30 para 100 pes-
soas beneficiadas com a ação. 
Para o superintendente do Ins-
tituto Gerir, Organização Social 
que administra o HGT, Edsa-
muel Araújo, o fato de expandir 
o quantitativo de pessoas bene-
ficiadas comprova a capacidade 
e o compromisso da equipe do 

HGT com a população que ele 
atende. “O sucesso do mutirão 
nos deixa muito felizes, princi-
palmente, porque estamos fa-
zendo um importante trabalho 
social ao devolver a oportuni-
dade das pessoas voltarem a 
enxergar melhorando consi-
deravelmente sua qualidade 
de vida”, lembrou Edsamuel 
Araújo. O mutirão de cirurgia 
de catarata é uma parceria do 
hospital, que integra a rede es-
tadual de saúde, com a Secre-
taria de Saúde do Governo do 
Estado.

As cirurgias foram realizadas no Hospital Geral; todos os pacientes passaram por triagem 

Funcionários do 
hospital recolheram 
objetos que acumulam 
água e se transformam 
em criadouros do Aedes 
Aegypti

Foto: Walter Rafael
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Serrotão combate ociosidade de 
apenados com cultivo de horta

FOTO: Divulgação

FOTO: Secom-PB

A ação de ressocialização 
também promoveu 
mudanças no ambiente 

Palco de muitas rebe-
liões no passado, o presídio 
Serrotão, em Campina Gran-
de, está vivendo uma nova 
realidade, com um tratamen-
to mais humanizado para ti-
rar os apenados da ociosida-
de. Essa mudança tornou-se 
possível graças ao trabalho 
desenvolvido em equipe sob 
o comando do diretor do pre-
sídio, o agente Manuel Osório. 

Quem chega ao presí-
dio observa as mudanças. 
Ambiente limpo e grupos de 
apenados trabalhando den-
tro do programa de resso-
cialização. Ali são plantados 
mamão, pimentão, jerimum, 
cebola, tomate, alface e hor-
taliças de variadas espécies. 

O presidente do Sindi-
cato dos Servidores da Se-
cretaria da Administração 
Penitenciária (Sindseap), 
Manuel Leite de Araújo, es-
teve no Serrotão e viu a nova 
realidade na unidade. Ele 
esteve acompanhado do di-
retor regional do sindicato 
em Campina Grande, Otamar 
Jansen, e ressaltou o trabalho 
que vem sendo desenvolvido 
pela direção e sua equipe de 
agentes para dotar o presídio 

Pela cidade

Na Fetech
Por falar na UFCG, a Universidade está 

participando da Feira de Tecnologia de Campina 
Grande (Fetech), e nesta sexta-feira, 21, alunos 
da instituição ministraram palestra com o 
tema “Ciência sem fronteiras: oportunidades 
acadêmicas e profissionais no exterior”.

l PersPectivas

O jornalista Carlos Alberto Sardenberg estará em 
Campina Grande no próximo dia 1 de dezembro, para 
proferir uma palestra empresarial que terá como tema 
“Perspectiva econômica brasileira”. A palestra será no 
Centro de Convenções Raymundo Asfora.

l ecoNomia

Carlos Alberto Sardenberg é comentarista 
especializado em economia e atua na imprensa do 
Sudeste do país. A palestra empresarial com o jornalista 
está sendo promovida pela Associação Comercial e 
Empresarial de Campina Grande e o Sebrae.

musical salgado 

O musical “Uma aventura congelante no 
Teatro” chega a Campina neste sábado, dia 22, com 
apresentação no Teatro Municipal Severino Cabral, 
em duas sessões, às 15h30 e às 17h. Pela primeira vez 
na cidade, o musical é, de acordo com a assessoria 
do Severino Cabral, “uma emocionante aventura com 
belas canções e personagens cômicos e irreverentes”. 
Os ingressos estão à venda, mas os preços não são tão 
emocionantes: R$ 50 e R$ 25 (meia-entrada). Mais: 
crianças a partir de um ano pagam meia.

espetáculos

Falando em teatro, neste sábado, a Companhia 
Paraibana de Comédia traz para Campina os espetáculos 
“Branca de  Calvão  e as  sete  Nevinhas”, escrita pelo 
humorista Cristovan Tadeu, e “As Coroas”, de Saulo 
Queiroz, ambas dirigidas por Edilson Alves.

Dose dupla

Os espetáculos começam às 20h, no Severino Cabral. 
Com os mesmos atores do “Pastotil Profano”, Edílson Alves 
diz que “a ideia é que o espectador tenha uma overdose de 
humor. Com o mesmo ingresso, assiste a dois espetáculos 
sem sair do teatro”.

vetos

Os vereadores campinenses deverão se debruçar 
na semana que vem sobre alguns vetos do Poder 
Executivo a emendas de autoria dos parlamentares 
a projetos enviados pela prefeitura, emendas estas 
aprovadas em plenário e, posteriormente, vetadas por 
Romero Rodrigues. Esta semana, o assunto provocou 
discussão intensa na Câmara, porque Olimpio Oliveira 
(PMDB) cobrou o trancamento da pauta até que os 
vetos sejam apreciados.

Pauta trancada

No entendimento de Olimpio Oliveira, a pauta 
deveria estar trancada desde o dia 15. Os vetos 
de Romero Rodrigues são a emendas feitas pelos 
vereadores a projetos relacionados à Amde (Agência 
Municipal de Desenvolvimento Econômico) e ao 
Complexo Aluízio Campos. Esta semana, grupos ligados 
aos catadores de lixo participaram de uma tribuna livre 
na Câmara para reclamar de um veto do Executivo a 
emenda que favoreceria a categoria.

reuni
A Pró-Reitoria para Assuntos Comunitários 

(Prac) da Universidade Federal de Campina Grande 
(UFCG) está convocando os estudantes beneficiários 
do Programa de Auxílio ao Ensino da Graduação (Bolsa 
Reuni) para regularizar sua situação acadêmica.

Prazo
De acordo com a UFCG, os estudantes têm até 

o dia 28 de novembro para comparecer ao Setor de 
Serviço Social, campus sede, para regularizar a situação. 
O horário de atendimento é das 8h às 12h. A lista de 
convocados está no site www.ufcg.edu.br.

de condições para cumprir a 
finalidade de manter ali os 
800 apenados que cumprem 
sentenças judiciais.            

Alternativa contra re-
beliões

Segundo o sindicalista 
Manuel Leite, o Serrotão, por 
suas características, não é 
local ideal para um presídio 
de segurança máxima, mas a 

direção buscou alternativas 
para transformá-lo em espaço 
de convivência pacífica, com 
ênfase ao trabalho dos ape-
nados para que eles fujam da 
ociosidade tão comum nos 
grandes presídios. Ele destaca 
o sistema de monitoramento 
que, em parte, supre a falta de 
policiais militares para ocupa-
ção de todas as guaritas.  

Manuel Leite ressalta 

o trabalho dos apenados na 
produção de hortaliças, o 
que transforma parte do Ser-
rotão num cinturão verde.  O 
ambiente normalmente pe-
sado, com grades e cadeados, 
acaba amenizado pelas be-
lezas naturais do verde das 
hortas. Os apenados também 
cultivam diversas espécies 
de árvores nativas, a exem-
plo do pau-brasil.

No presídio são culltivadas frutas e verduras, como mamão, pimentão, cebola, tomate e alface

Bombeiros aprendem a operar equipamento
Oficiais do Corpo de 

Bombeiros Militar da Paraí-
ba (CBM-PB), que coorde-
nam serviços operacionais, 
participaram, na manhã de 
ontem, de um treinamen-
to sobre o funcionamento 
da autoplataforma aérea 
–  equipamento de moderna 
tecnologia usado para com-
bate a incêndio e resgate em 
locais de difícil acesso. 

O veículo, adquirido este 
ano pelo Governo do Estado, 
possui escada elétrica que 
alcança 55 metros (o equiva-
lente a um edifício de apro-
ximadamente 18 andares), 
mas pode atingir um alvo de 
até 155 metros de altura (41 
andares) com o jato de água. 
A instrução foi ministrada 
pelo capitão Tiago Aragão e 

aUtoPLataForma aÉrea

o capitão Osvaldo Pontes. 
Foram dadas informa-

ções sobre estabilização do 
veículo, manobras aéreas, 
operação de bomba hidráu-
lica e procedimentos em 
situações de emergência. 
Conforme o capitão Osvaldo, 
os oficiais foram habilitados 

para coordenar os serviços 
na autoplataforma, mas não 
para atuar como operador ou 
condutor da máquina. Uma 
equipe já foi capacitada para 
fazer esse trabalho.

Ainda segundo o capi-
tão, a autoplataforma possui 
ferramentas para operar em 

declives de até cinco metros 
abaixo do nível da viatura. 
“A crescente verticalização 
das cidades tornou esse 
equipamento essencial para 
nosso trabalho. Ele é utiliza-
do tanto no sentido vertical 
positivo (para o alto) quanto 
negativo (para baixo)”, com-
pletou. 

Investimentos
Atualmente, a Paraíba 

conta com duas viaturas do 
tipo autoplataforma aérea, 
consideradas as mais mo-
dernas em tecnologia para 
combate a incêndio e sal-
vamento existentes no Bra-
sil. Os veículos têm origem 
italiana e demandaram um 
investimento do Governo do 
Estado de  R$ 6,5 milhões. 

O veículo possui escada elétrica que alcança 55 metros de altura

Cerca de 400 pessoas, 
entre gestores municipais e 
estaduais de Alagoas, Bahia, 
Pernambuco, Paraíba e Ser-
gipe participaram até ontem, 
no auditório da Federação 
Espírita, do Encontro Inter-
setorial das Ações Estraté-
gicas do Programa de Erra-
dicação do Trabalho Infantil 
(Peti) – Região Nordeste. O 
objetivo do evento é ampliar 
esforços no combate ao tra-
balho infantil na região Nor-
deste.

 A abertura do evento, 
na quinta-feira, teve a par-
ticipação da secretária de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), Aparecida 
Ramos de Meneses, e da se-
cretária nacional de assistên-
cia social, Denise Colin, entre 
outras autoridades.   

Para Aparecida Ramos, 
o trabalho infantil é uma das 
piores formas de violação 
de direitos que precisa ser 
enfrentada com o esforço 
de todos. Ela destacou que o 
Governo do Estado tem rea-
lizado ações importantes de 
enfrentamento ao trabalho 
infantil e continuará com-
prometido com a causa.

“No próximo ano, o go-
vernador Ricardo Coutinho 
quer investir ainda mais 
nesta questão de criança e 
adolescente, na proteção in-
tegral, no acolhimento e, so-
bretudo, para retirar crian-
ças das feiras, dos trabalhos 
domésticos e dos lixões. Po-
rém, esta é uma tarefa que 
não é só do Governo do Esta-
do, mas de toda a sociedade”, 
afirmou. 

Trabalho infantil no NE
é tema de evento em JP

eNFreNtameNto

Homens da Companhia de 
Força Tática, ligada ao 5º Bata-
lhão da Polícia Militar, desman-
charam uma “boca de fumo”, na 
noite de quinta-feira, no Valen-
tina de Figueiredo. Durante a 
operação, foram encontrados 
em uma residência três quilos 
de maconha, cerca de 80 pe-
dras de crack, uma balança de 
precisão e uma espingarda ca-
libre 44 milímetros, de uso res-
trito das Forças Armadas e da 
polícia. Um acusado foi preso e 
todo o material apreendido.

O comandante da Força 
Tática, capitão Julliermeson 
Guedes Morais, explicou que 
a operação é uma ação roti-
neira de combate ao crime. 
“Sempre entramos nas co-
munidades e bairros com os 
mais altos riscos de crimi-
nalidade e fazemos aborda-

gens. Também temos o apoio 
das denúncias para realizar 
essas averiguações”, disse.

De acordo com o relato 
da equipe responsável pela 
ação, a guarnição da polícia 
percebeu dois indivíduos 
com atitudes suspeita em 
frente a uma residência no 
Valentina. Um deles cconse-
guiu escapar, mas Hermer-
son Jeaniny da Silveira Perei-
ra, 18,  foi preso em flagrante.

Na residência do jovem, 
os policiais encontraram 
uma espingarda de grosso 
calibre (44 milímetros), de 
uso restrito das Forças Ar-
madas e das polícias, além de 
drogas e balança de precisão. 
Pelo aspecto dos objetos dis-
ponibilizados, o local servia 
como ponto de distribuição 
de entorpecentes.

Polícia encontra drogas 
e arma de uso restrito

No vaLeNtiNa
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Países se unem em 
torno da erradicação da 
fome e desnutrição
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O deputado é o candi-
dato eleito pelo povo para 
ser seu representante no 
parlamento. Segundo a 
Constituição Federal de 
1988, o deputado estadual 
é um detentor de cargo po-
lítico que tem a incumbên-
cia de representar o povo 
na esfera estadual. Sua fun-
ção principal no exercício 
do cargo é legislar, propor, 
emendar, alterar e revogar 
leis estaduais.

Na prática, não é bem 
assim. A insatisfação e a 
decepção de muitas pesso-
as não se evidenciam ape-
nas nas grandes manifesta-
ções populares através de 
seus gritos de protestos e 
moções de repúdio contra 
quem faz mal uso do di-
nheiro público em benefí-
cio próprio, ou ainda da fal-
ta de compromisso com leis 
criadas por eles mesmos. 

Elas se convergem na 
opinião solitária de alguns 
transeuntes abordados pela 
reportagem de A União na 
entrada de um shopping no 

POLÍTICA E CONSCIÊNCIA CIDADÃ

Ação parlamentar em análise
A União foi às ruas ouvir a 
população sobre o trabalho 
dos deputados estaduais

Fala Povo

Todos têm uma função a desem-
penhar em favor do povo que os 
escolheu, mas não exerce a função 
que deveria. É fato comprovado 
que a grande maioria se vale do 
seu poder para desviar dinheiro 
público. 

O trabalho do deputado estadual 
tem influência na minha vida por-
que ela está na Assembleia para 
me representar, levando propostas 
às quais têm que incluir a saúde, 
educação e melhoria  
para a população.

O presidente do Legislativo é 
quem decide por último, se ele 
gostar. Se não, não faz. Está 
sempre ao lado do governador. 
Quando o governador e o vice  
se ausentam, ele assume o 
Governo do Estado.

O presidente da Assembleia 
Legislativa administra o Poder 
Legislativo; tem suas prerrogati-
vas e desempata uma votação. E o 
deputado influencia na criação das 
leis. Quando cria uma lei, estamos 
submetidos a ela.

Eu, realmente, não sei o que faz o 
presidente da Assembleia Legisla-
tiva. E na minha vida, um deputado 
estadual não vale nada. Hoje em 
dia, principalmente, só tenho me 
decepcionado cada vez mais com 
a política. 

Eu acho que o presidente da 
Assembleia não faz nada. A gente 
tira pelo caos que está. Só existem 
desavenças entre eles, nunca hou-
ve união e não será agora que terá. 
Na minha vida, o trabalho deles 
não me acrescenta em nada.

Érica Vitória  - estudante Daniele Milanês  - economista seVerino De araújo  - aposentado oDonilDo Dantas  - radialista cristiano Da rocha  - taxista carlos c. liMa  - téc. de enfermagem

Passada a euforia pós-eleitoral 
para escolha dos representantes 
dos Poderes Executivo e Legislativo, 
a corrida agora é pela Presidência 
da Assembleia Legislativa da Paraí-
ba (ALPB). A Mesa Diretora da AL é 
composta por nove membros eleitos 
secretamente e pelo sistema eletrô-
nico por maioria absoluta dos votos, 
para mandato de dois anos: presi-
dente, 1º, 2º, 3º e 4º vice-presidentes 
e 1º. 2º,3º e 4º secretários (além de 

quatro suplentes). 
A sessão preparatória para elei-

ção da Mesa será realizada no próxi-
mo dia 1º de dezembro. De acordo 
com o regimento interno da Casa, 
são atribuições da Mesa Diretora: di-
rigir todos os serviços da Casa, legis-
lativos e administrativos. Promulgar 
emendas à Constituição do Estado. 
Adotar medidas adequadas para 
promover e valorizar o Poder Legis-
lativo e resguardar o seu conceito.

Quem tomou a dianteira na 
disputa pelo cargo mais cobiçado 
do Legislativo paraibano foi o de-
putado Adriano Galdino (PSB), que 
seria sucedido por Gervásio Maia 
(PMDB), em acordo de mandatos 
sem reeleição. Segundo informa-
ções de bastidores, 21 dos 36 depu-
tados já confirmaram compromisso 
com a candidatura de oposição con-
tra o atual presidente Ricardo Mar-
celo (PEN).

Eleição para a presidência movimenta bastidores
Centro de João Pessoa. 

Eram somente duas 
perguntas: o que o trabalho 
de um deputado estadual 
influencia na sua vida? O 
que faz o presidente da As-
sembleia Legislativa? 

Entre 20 abordagens, 
a maioria se recusou a res-
ponder. Algumas, por ti-
midez, mas grande parte, 
definitivamente, não sabia 
o que responder. As poucas 
pessoas que se dispuseram  
de alguma forma a emitir 
opinião estão destacadas 
no quadro acima.

Satva Nélia Costa
Satva_nelia@yahoo.com.br

O Ministério Públi-
co da Paraíba ajuizou 
uma ação civil pública 
para que a Prefeitura 
de Araçagi disponibilize, 
no prazo de 30 dias, o 
Portal da Transparência, 
conforme determina a 
Lei de Responsabilidade 
Fiscal.

A ação requer ain-
da que a prefeitura crie, 
também no prazo de 30 
dias, o serviço de acesso 
às informações públicas 
ao cidadão, em local e 
condições apropriadas, 
visando atender, orien-
tar e incentivar o público 
na busca e efetiva análise 
das informações forne-
cidas pela administração 
municipal, bem como in-
formar sobre a tramita-
ção de documentos.

Segundo a promo-
tora de Justiça Airles 
Kátia Borges Rameh de 
Souza, o inquérito civil 
instaurado pelo Ministé-
rio Público para apurar o 
cumprimento dos prin-
cípios de transparência 
pública constatou que 
o município de Araça-
gi não possui portal da 
transparência. Antes da 
ação, a Promotoria de 
Justiça expediu uma re-
comendação para que 
o portal fosse disponibi-
lizado, mas a prefeitura 
não atendeu.

“Restou constata-
do que o município de 
Araçagi incide em ilega-

lidade ao não dar efetivi-
dade ao Princípio da Pu-
blicidade, deixando de 
divulgar em página da 
internet informações de 
elevado interesse social 
sobre dados referentes 
à gestão orçamentária e 
financeira”, diz a promo-
tora na ação.

A ação requer que, 
caso seja deferida a li-
minar e haja descum-
primento por parte da 
prefeitura, seja aplicada 
uma multa diária ao pre-
feito José Alexandrino 
Primo em valor não infe-
rior a R$ 1 mil.

 
Legislação
A Lei de Responsa-

bilidade Fiscal (Lei Com-
plementar 101/2000) 
estabelece que os entes 
da Federação devem dis-
ponibilizar a qualquer 
pessoa física ou jurídica 
o acesso a informações 
referentes à despesa - 
atos praticados pelas 
unidades gestoras no 
decorrer da execução da 
despesa, no momento 
de sua realização, com a 
disponibilização mínima 
dos dados referentes ao 
número do correspon-
dente processo, ao bem 
fornecido ou ao serviço 
prestado, à pessoa física 
ou jurídica beneficiária 
do pagamento e, quan-
do for o caso, ao proce-
dimento licitatório reali-
zado à receita.

MP ajuíza ação contra 
prefeitura de Araçagi 

TRANSPARÊNCIA

O governador Ricar-
do Coutinho reuniu-se na 
tarde da última quinta-fei-
ra, 20, na Granja Santana, 
com a atual Mesa Diretora 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba e a Mesa Diretora 
eleita para o biênio 2015-
2016. No encontro, que teve 
a participação do secretá-
rio de Estado das Finanças, 
Tárcio Pessoa, o governa-
dor adiantou que assinou 
decretos de suplementação 
orçamentária para o Poder 
Judiciário e para o Ministé-

rio Público Estadual. 
O secretário Tárcio 

Pessoa avaliou que a reu-
nião foi produtiva. “Foi 
uma conversa franca entre 
os dois poderes e que tem 
a finalidade de harmoniza-
ção e aproximação entre o 
Executivo e o Judiciário e a 
Paraíba. A sociedade ganha 
muito com os Poderes afi-
nados”, comentou. 

A presidente do Tribu-
nal de Justiça, desembarga-
dora Fátima Bezerra Caval-
canti, disse que o objetivo 

da visita foi para “apresen-
tar ao governador Ricardo 
Coutinho a nova Mesa Dire-
tora do TJPB, as carências 
e os projetos do Judiciário 
para a próxima gestão, bem 
como conversar sobre a Lei 
Orçamentária Anual que 
precisa ser aprovada para 
que os Poderes tenham 
tranquilidade para fazer 
sua projeção de trabalho”.

Na ocasião, a desem-
bargadora Fátima Bezerra 
e o desembargador Mar-
cos Cavalcanti (presidente 

eleito do TJPB) presentea-
ram o governador com uma 
imagem de Nossa Senhora 
de Guadalupe. 

Ainda participaram da 
reunião os desembarga-
dores Romero Marcelo da 
Fonseca, atual vice-presi-
dente do TJPB; José Ricar-
do Porto, vice-presidente 
eleito; Oswaldo Trigueiro; 
e o desembargador Frede-
rico Martinho Coutinho, 
vice-presidente da Asso-
ciação dos Magistrados da 
Paraíba.

Governo recebe Mesa Diretora 
eleita para próximo biênio no TJ 

VISITA DE CORTESIA

Atual presidente do TJPB, Fátima Bezerra, e seu sucessor, Marcos Cavalcanti, estiveram com o governador do Estado na Granja Santana

FOTO: Divulgação/Secom-PB

FOTOS: Evandro Pereira
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Quo usque 
tandem generais

A pouco mais de um 
mês para o término do ano 
de 2014, muitos servidores 
do município de Bayeux, na 
Grande João Pessoa, ainda 
não receberam o pagamento 
referente ao terço de férias. 
Devido ao atraso, a Promoto-
ria do Patrimônio Público da 
cidade ajuizou uma ação civil 
pública por ato de improbi-
dade administrativa contra o 
prefeito Expedito Pereira. 

De acordo com a promo-
tora de Justiça Anita Bethânia 
Rocha, em informações pres-
tadas por representantes do 
Sindicato dos Trabalhadores 

Municipais de Bayeux (Sin-
tramb), em audiência realiza-
da em setembro deste ano, foi 
observado que o pagamento 
do terço de férias não estaria 
sendo efetuado pela Prefeitura 
Municipal aos servidores pú-
blicos desde agosto de 2013. 

A promotora informou 
ainda que, no dia 9 de outubro 
de 2014, a Promotoria expe-
diu uma recomendação para 
que o prefeito restaurasse 
imediatamente o pagamento 
do terço aos servidores pú-
blicos municipais, bem como 
para que adotasse as provi-
dências necessárias ao paga-
mento dos adicionais de férias 
em atraso. 

A recomendação foi rece-
bida no Gabinete do Prefeito 
no dia 15 de outubro de 2014 e, 

no dia 20 de outubro, foi expe-
dido ofício para que informas-
se as providências adotadas 
(recebido no dia 29 de outubro 
de 2014). “O prefeito insistiu 
em manter-se inerte, não ado-
tando as providências neces-
sárias ao reestabelecimento da 
legalidade, viola, de maneira 
inequívoca, os princípios nor-
teadores da Administração Pú-
blica, sobretudo os princípios 
da legalidade e da moralidade, 
configurando ato de improbi-
dade administrativa”, afirma a 
promotora na ação.

Expedito Pereira alegou 
que a gestão está realizando, 
aos poucos,  os pagamentos, 
e que vai recorrer contra a 
ação. “Atrasamos um pouco 
mas estamos pagando. Dei-
xamos de pagar um curto 

período por pura falta de 
condição financeira. Acredito 
que conseguiremos concluir 
o pagamento dos terços de 
férias de todos os servidores 
da prefeitura até o final do 
ano”, assegura o prefeito de 
Bayeux.

 A ação requer a condena-
ção do gestor ao ressarcimento 
integral dos danos, se houver; 
perda da função pública; sus-
pensão dos direitos políticos de 
três a cinco anos; pagamento 
de multa civil de até cem vezes 
o valor da remuneração per-
cebida; proibição de contratar 
com o Poder Público ou rece-
ber benefícios ou incentivos 
fiscais ou creditícios, direta ou 
indiretamente, ainda que por 
intermédio de pessoa jurídica 
da qual seja sócio majoritário.

Prefeito de Bayeux é acusado 
de improbidade administrativa 

Afronta a nação o manifesto “Não pedimos desculpas”, 
carregado de ódio e prepotência, que os senhores dirigiram 
ao país, no momento em que, após exaustivo trabalho da 
Comissão Nacional da Memória, Verdade e Justiça conclui 
que ocorreram torturas e desaparecimentos de mortos em 
dez instalações das Forças Armadas, durante a ditadura 
militar, destacando-se entre outras, as da rua Barão de 
Mesquita, RJ; rua Tutoia, SP; Casa de Petrópolis, RJ e Ilha 
das Flores, RJ.

O que sobressalta o povo brasileiro com este manifes-
to é o fantasma de um passado sombrio em que se ultrajava 
a ordem constitucional e nas caladas do regime as baione-
tas determinavam a vontade da nação.

Que fantasma se exuma? Ei-lo. A insubordinação do 
marechal Hermes da Fonseca contra o presidente Epitácio 
Pessoa, há quase 100 anos, pelo fato deste estadista ter 
nomeado o escritor Pandiá Calógeras Ministro da Guerra, 
hoje se faz ressuscitada naquele manifesto. Reconheçam, 
senhores generais, todos aqueles que se investiram de inti-
morato patriotismo e lutaram, aqui no Brasil e no mundo, 
contra o poderoso Estado Militar.

Quando o golpe militar desabou sobre a nação, em 
1964, ainda sentíamos o calor dos crematórios nazistas.

Que general encima aquele manifesto? Leônidas Pires. 
Tem a ferocidade no rosto a impor a sua voluptuosidade. 
Assim se conduziu como ministro do exército à época da 
Assembleia Nacional Constituinte (1986-88) quando arti-
culou a derrubada da emenda de minha autoria criando o 
Ministério da Defesa.

Há um grito enorme e surdo que sacode toda a Amé-
rica Latina desde os prantos “de las madres de la Plaza 
de Mayo” na Argentina, transfigurado nesta lancinante 
interrogação: Onde estão os mortos desaparecidos ad 
infinitum? Quem eram eles? Companheiros com quem 
caminhamos na estrada da vida, irmãos a quem nos demos 
as mãos e sonhamos os mesmos sonhos, viandantes de 
juvenis ideais. Enfim, devorados pela tirania.

Basta, paremos um pouco.
Onde estão os criminosos de lesa-humanidade que 

covardemente dilaceraram vidas adolescentes?
Onde se encontram os chacais da condição humana? 

Estão nos valhacoutos do mundo como cães danados da 
História Universal.

O oprobrioso criminoso que ensanguentou os po-
rões da ditadura militar envergonhou a nação, agravado, 
ademais, pelo silêncio cumplicioso de se negar estratégia 
urdida pelo Pentágono, EUA, para toda a América Latina, 
através da qual se institucionalizou a tortura e o desapare-
cimento dos mortos. Isto nos deixa uma sensação de que se 
glorifica a monstruosidade.

Ouve-se um rumorejar da sociedade, semelhante à 
agitação do oceano em suas profundidades, que vem deste 
grito sufocado: Por que no Brasil, ao contrário de outros 
países, delinquentes infames desfilam uma impunidade 
satisfeita?

Pelo medo, a tirania militar desfigurou gerações. Hoje, 
o que assistimos? Eram idealistas, tornaram-se servis; 
possuíam a valentia dos fortes, tornaram-se meros joguetes 
do mercado; olhavam o porvir com destemor, tornaram-se 
acabrunhadas e oportunistas. Eis o que lançou no chão da 
pátria a hidra militar.

Na coragem e determinação daqueles que desafiaram 
autocracias e déspotas é que a humanidade conquistou 
as liberdades. Sem eles, o que seríamos de nós? Rebanho 
humano açoitado pelos Saddam Hussein.

Aquele punhado de jovens assassinados pelas garras 
militares nas matas do Araguaia tem por pedestal a história 
dos séculos.

Curvemo-nos diante da nação, despidos do poder e da 
arrogância, sob o pálio da justiça. Em que eternidade se en-
contram certos tipos que em vida se ensanguentaram com 
crimes monstruosos? Como tristes Ahasverus condenados 
a um descaminho eterno.

Leiam na linguagem do tempo o caminhar dos 
homens e observem os seus nomes nos frontispícios dos 
amanhãs.

Quo usque tandem generais, os senhores carregarão 
este enorme fardo de escamotear a verdade histórica? Paí-
ses democráticos arrastaram às barras da justiça crimino-
sos de lesa-humanidade.

Quo usque tandem generais, os senhores procuram 
lançar sobre certos tipos humanos, que trafegaram nos 
subterrâneos do terror, o manto da impunidade?

Quo usque tandem generais, os senhores se desen-
contram com a nação, que aspira conhecer os tiranos e 
tiranetes daquele período de horror?

Nos ecos destes brados soterrem o rancor, e abra-se 
à pátria, no chão da qual vivemos e sonhamos, a verdade 
histórica.

Saudações histórico-democráticas.
                                (reproduzido de adital.org.br)

Ação ajuizada pelo MP 
requer a condenação do 
gestor Expedito Pereira 

O presidente da Comissão Par-
lamentar Mista de Inquérito (CPMI) 
da Petrobras, senador Vital do 
Rêgo (PMDB), admitiu ontem que 
pode pedir ao Ministério Público 
a responsabilização criminal dos 
funcionários da empreiteira Enge-
vix. Conforme o senador, a decisão 
será tomada caso fique comprova-
da a falsidade de documentos en-
tregues à comissão. Em nota, a pre-
sidência da CPMI acrescentou que 
o recurso “será adotado em quais-
quer casos em que haja suspeita de 
uso de documento falso perante a 
comissão”.

A reação do parlamentar foi 
motivada pelas suspeitas de que a 
empresa teria enviado os mesmos 
documentos entregues à Justiça no 
Paraná, que, no último dia 10, iden-
tificou a fraude em notas e cópias 
de contratos. Ao avaliar os papéis, o 
juiz Sérgio Moro, da 13ª Vara Fede-
ral de Curitiba, concluiu que, além 
da Engevix, outras empreiteiras in-
vestigadas na sétima fase da Opera-
ção Lava Jato também entregaram 
notas fiscais falsas e contratos frau-
dulentos para justificar repasses às 
empresas de fachada, comandadas 
pelo doleiro Alberto Youssef.

As notas fiscais e contratos foram 
reunidos para defesa das empreitei-
ras. Na época, Sérgio Moro afirmou 
que, além de falsos documentos so-

bre serviços que não foram presta-
dos, algumas empreiteiras omitiram 
informações.

Vice-presidente da Engevix, Ger-
son de Mello Almada é um dos pre-
sos na sétima fase da Operação Lava-
Jato, deflagrada há uma semana. O 
engenheiro continua em Curitiba, na 
Superintendência da Polícia Federal. 
Os agentes cumpriram mandados de 
prisão e de busca e apreensão em São 
Paulo, Minas Gerais, Pernambuco, no 
Rio de Janeiro e Distrito Federal.

Na quinta-feira, 20, a defesa dos 
executivos da empresa encaminhou 
ao Supremo Tribunal Federal pedi-
do para que o caso seja retirado das 
mãos de Sérgio Moro e enviado à 
Corte Suprema. Por meio de liminar, 
o advogado Fábio Tofic Simantob 
também pediu a libertação de Ger-
son de Mello Almada.

O prazo para a CPMI concluir as 
investigações terminaria neste fim 
de semana. Um requerimento com 
29 assinaturas de senadores e 218 
de deputados estendeu o prazo para 
22 de dezembro. Vital do Rêgo es-
pera entregar o relatório final antes 
do próximo dia 13. Até lá, os inte-
grantes do colegiado querem ouvir 
novos depoimentos e já aprovaram 
convocações e quebra de sigilo de 
ex-dirigentes da Petrobras e de exe-
cutivos de empresas fornecedoras 
de serviços.

Empreiteiras podem ser acusadas 
criminalmente perante comissão

OPERAÇÃO LAVA JATO

Desaparecimento 
forçado sinaliza 
crise humanitária
no México

O envolvimento da polícia 
e de setores do crime organiza-
do no desaparecimento de pes-
soas no México – como o ocor-
rido no final de setembro com 
43 estudantes de Ayotzinapa 
– não é um fenômeno novo e 
sinaliza a grave crise humani-
tária que o país atravessa, ana-
lisam especialistas em direitos 
humanos. 

“O problema do desapare-
cimento forçado no México, in-
ternacionalmente visibilizado 
agora por causa do desapareci-
mento dos estudantes, é recor-
rente no país e também se trata 
de um mecanismo usado por 
autoridades estatais para frear 
os protestos sociais”, destaca à 
Agência Brasil, Chasel Colora-
do, coordenadora da organiza-
ção não governamental (ONG) 
Anistia Internacional no país.

No México, os desapare-
cidos são geralmente raptados 
e mortos pelo crime organiza-
do ou por forças policiais, mas 
como os corpos nunca são 
achados as vítimas não entram 
nas estatísticas de homicídio.

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) no México 
tem registrados, entre 2006 
e 2014, 22.322 casos de pes-
soas desaparecidas – número 
que, segundo a Anistia Inter-
nacional, não representa a to-
talidade. “Somente 16 dos 32 
estados do país têm o crime 
de desaparecimento forçado 
tipificado, no Código Penal. Por 
isso muitos casos não são re-
gistrados de maneira correta e 
chegam como sequestro, pela 
ausência de tipificação”, explica 
Chasel.

Além disso, diz ela, o uso 
do desaparecimento como ins-
trumento de terror e intimida-
ção por autoridades do Estado, 
especialmente policiais e mi-
litares, acaba por diminuir as 
estatísticas, uma vez que casos 
envolvendo o Exército ou a po-
lícia não são investigados.

A Anistia Internacional 
disse que há muita dificuldade 
de ter o apoio da população, 
com informações e denúncias, 
quando o tema é o desapare-
cimento forçado. “Há ainda um 
problema de confiança. Se você 
não acredita que um caso será 
julgado e se vê os próprios en-
tes do Estado envolvidos, você 
não procura o Estado”, argu-
menta Chasel.

Senador paraibano Vital do Rêgo Filho em atuação na presidência da CPMI da Petrobras

Foto: Divulgação/Agência Senado
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Políticas

O compromisso foi firmado 
por chefes de Estado 
em conferência da FAO

Países se comprometem com ações 
para erradicar a fome e subnutrição

Promover ações para er-
radicar a fome e prevenir todas 
as formas de subnutrição no 
mundo e aumentar os investi-
mentos para ações efetivas na 
melhoria da alimentação fo-
ram alguns dos compromissos 
firmados por chefes de Estado 
na 2ª Conferência Internacio-
nal sobre Nutrição, realizada 
pela FAO, órgão da Organização 
das Nações Unidas (ONU) para 
a Agricultura e a Alimentação. 
O evento, que terminou ontem 
em Roma, reuniu representan-
tes de 170 países.

A Declaração de Roma 
sobre Nutrição, firmada pelos 
chefes de Estado durante o 
evento, destaca a importância 
de ações para prevenir parti-
cularmente a desnutrição, a 
baixa estatura, o baixo peso e o 
sobrepeso em crianças abaixo 
de 5 anos, bem como a ane-
mia em mulheres e crianças. O 
documento também aborda a 

crescente tendência de sobre-
peso e obesidade e de doenças 
relacionadas à alimentação.

 No encerramento do en-
contro, o diretor-geral da FAO, 
o brasileiro José Graziano, disse 
que é hora de assumir o desafio 
de garantir nutrição adequada 
a todos e acabar com a fome. 
“A desnutrição é a causa nú-
mero 1 de doenças no mundo. 
Se a fome fosse uma doença 
contagiosa, nós já teríamos a 
cura”, ressaltou. Os governantes 
também firmaram um quadro, 
listando 60 ações que os gover-
nos podem incorporar nas suas 
políticas nacionais de nutrição, 
saúde, agricultura, educação.

O papa Francisco partici-
pou da conferência, pedindo 
que políticos de todo o mundo 
vejam os problemas de alimen-
tação e nutrição como questões 
públicas globais. “Quando a so-
lidariedade falta em um país, 
isso é sentido em todo o mun-
do”, disse Francisco. 

O ministro da Saúde, 
Arthur Chioro, chefiou a de-
legação brasileira que foi ao 
evento, com cerca de 40 pes-
soas, entre representantes 
do governo, parlamentares e 
da sociedade civil. 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 18/2014

REGISTRO Nº 14-01972-9
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE 01 (UMA) UNIDADE PRISIONAL FEMININA E DE 01 (UMA) UNI-

DADE PRISIONAL MASCULINA NA CIDADE DE SOLÂNEA/PB. Regime de Execução: Empreitada 
por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cisne, 326, 
no bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5275: E-mail: cpl.suplan@gmail.
com. Entrega das Propostas: 29 de dezembro de 2014 às 16h00.

João Pessoa, 21 de novembro de 2014.
JOSÉ LUSMÁ FELIPE DOS SANTOS

PRESIDENTE CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS Nº 45/2014

REGISTRO Nº 14-01973-7
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DA RUA FRANCISCA PAULINO E DA TRAVESSA 

HENRIQUE DE FAGUNDES NO MUNICÍPIO DE CAPIM/PB. Regime de Execução: Empreitada 
por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cisne, 326, 
no bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5275: E-mail: cpl.suplan@gmail.
com. Entrega das Propostas: 10 de dezembro de 2014 às 16h00.

João Pessoa, 21 de novembro de 2014.
José Lusmá Felipe dos Santos

Presidente CPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 14-01965-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação, na modalidade Tomada de Preço, Nº. 007/2014, do 
tipo menor preço. Objeto: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de 
obra referente à recuperação estrutural do reservatório R-17, no bairro do Alto do Mateus pertencente 
ao sistema de abastecimento de água da cidade de João Pessoa, no estado da Paraíba.  Abertura: 
11/12/2014 – às 10:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada 
na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da 
Paraíba. Fone/fax: 3218-1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. 

João Pessoa, 21 de novembro de 2014.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 14-01841-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba-CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE Nº 002/2014, torna público que FICA ADIADO para o dia 03 de dezembro de 2014, às 
09:00 horas, na Sala de Licitação da CAGEPA, o Pregão Presencial nº 073/2014. Objeto: Aquisição 
de Hidrômetros, a serem instalados em todos os Regionais da CAGEPA, no Estado da Paraíba. 
Adquirir o edital ou obter informações na Sede da CAGEPA, Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1208 – E-mail: pre-
gao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 19 de novembro de 2014.
Aldemir Alves de Macedo

Pregoeiro

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 14-01966-3
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba-CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE Nº 002/2014, torna público que no dia 05 de dezembro de 2014, às 09:00 horas, na 
Sala de Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº 081/2014. Objeto: Aquisição de 
Equipamentos de Proteção Individual-EPI, utilizados na proteção dos trabalhadores em serviços 
internos e externos da CAGEPA, no Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações 
na Sede da CAGEPA, Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, 
Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1208 – E-mail: pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá 
ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 21 de novembro de 2014.
Aldemir Alves de Macedo

Pregoeiro

Estado da Paraíba
Câmara Municipal de João Pessoa

Casa Napoleão Laureano
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 103-2-1940-000717-1/2014
PREGÃO PRESENCIAL Nº 11/2014
EQUIPAMENTOS E MATERIAIS MUSICAIS 
A Câmara Municipal de João Pessoa – PB, através de seu Pregoeiro, torna público que realizará 

no dia 05 de dezembro de 2014, às 09:00 horas, no anexo da Câmara Municipal, localizado à rua 
Trincheiras, nº 221, Centro, João Pessoa-PB, licitação na modalidade de Pregão Presencial nº 
11/2014, de acordo com Lei Complementar nº 123/2006, Decreto nº 6.204/2007, Lei nº 10.520/02, 
Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores, com o objetivo de contratar empresa especializada 
no ramo para fornecimento de equipamentos e materiais musicais, destinados ao Coral da Câmara 
Municipal de João Pessoa-PB. Os interessados poderão adquirir o Edital através do site: http://
www.cmjp.pb.gov.br/licitacoes.php. Outras informações, fone (83)3218-6302, das 08:00 às 16:00 
horas – Comissão Permanente de Licitação ou através do e-mail  cpl@cmjp.pb.gov.br.

João Pessoa, 21 de novembro de 2014
PAULO VASCONCELOS
PREGOEIRO OFICIAL

Estado da Paraíba
Câmara Municipal de João Pessoa

Casa Napoleão Laureano
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 103-1-20-000724-1/2014
PREGÃO PRESENCIAL Nº 12/2014
SERVIÇO DE BUFFET
A Câmara Municipal de João Pessoa – PB, através de seu Pregoeiro, torna público que realizará 

no dia 04 de dezembro de 2014, às 09:00 horas, no anexo da Câmara Municipal, localizado à rua 
Trincheiras, nº 221, Centro, João Pessoa-PB, licitação na modalidade de Pregão Presencial nº 
12/2014, de acordo com Lei Complementar nº 123/2006, Decreto nº 6.204/2007, Lei nº 10.520/02, 
Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores, com o objetivo de contratar empresa especializada 
no ramo para execução de serviço de buffet para 500 pessoas com espaço físico climatizado, desti-
nado à Câmara Municipal de João Pessoa-PB. Os interessados poderão adquirir o Edital através do 
site: http://www.cmjp.pb.gov.br/licitacoes.php. Outras informações, fone (83)3218-6302, das 08:00 
às 16:00 horas – Comissão Permanente de Licitação ou através do e-mail  cpl@cmjp.pb.gov.br.

João Pessoa, 21 de novembro de 2014
PAULO VASCONCELOS
PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 00005/2014
OBJETO:  Reforma da Praça São José no município de São José da Lagoa Tapada-PB, Local 

e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da Silva, 54 - Centro - São José da 
Lagoa Tapada - PB, às 10:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2014.

São José da Lagoa Tapada - PB, 21 de Novembro de 2014
JOÃO JUCÉLIO SILVA DO VALE

Presidente da CPL

Sabrina Craide 
Da Agencia Brasil

BRASIL &  
MUNDO

Um americano conde-
nado à morte foi absolvido 
e libertado ontem em Cle-
veland, Ohio (norte), após 
passar 39 anos na prisão, 
informaram fontes da Jus-
tiça.

 Ricky Jackson, um ne-
gro americano de 57 anos, 
tinha sido injustamente 
acusado de assassinato em 
1975, com base no falso 
testemunho de um adoles-
cente de 12 anos, que, ao 
atingir a idade adulta, reve-
lou que havia mentido e que 
não tinha visto o crime.

 O prisioneiro foi con-
denado à morte por ter 
espancado, com dois cúm-
plices, jogado ácido e dis-
parado duas vezes contra 
um homem que tinha ido 
cobrar o aluguel de uma 

loja. O autor dos disparos 
também feriu gravemente a 
mulher do proprietário do 
local. “Todas as acusações 
foram retiradas e (Jackson) 
foi libertado” às 9h (12h 
no horário de Brasília), de-
clarou à AFP Joseph Frolik, 
diretor de comunicações do 
gabinete do procurador do 
condado de Cuyahoga.

 Jackson foi absolvido 
com base no novo “relato da 
testemunha, que tinha 12 
anos” no momento dos fatos, 
acrescentou o funcionário.

 De acordo com o Cen-
tro de Informação sobre 
a Pena de Morte, Jackson 
é o 148º prisioneiro a ser 
absolvido estando no cor-
redor da morte nos Esta-
dos Unidos desde 1973 e o 
quinto este ano.

Americano é absolvido 
após 39 anos na prisão 

CLeveLAND

A declaração de Roma destaca importância para prevenir desnutrição, baixo peso e sobrepeso  em menores de 5 anos mulheres e crianças

Dança, luta e símbolo de resistência, 
a capoeira de roda deverá ser reconhe-
cida como Patrimônio Cultural da Hu-
manidade pela Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco). Na semana que vem, em 
Paris, o Comitê Intergovernamental para 
a Salvaguarda do Patrimônio Cultural e 
Imaterial da Unesco anuncia sua decisão. 
Foram feitos 46 pedidos de registro pelos 
Estados-Membros, sendo que 32 foram 
recomendados pelo órgão técnico do co-
mitê, entre os quais está o da capoeira – 
o único apresentado pelo Brasil e um dos 
três bens da América Latina na lista. Com 
o reconhecimento, a capoeira de roda se 
iguala ao Cristo Redentor como patrimô-
nio da humanidade.

No dossiê de candidatura, de 25 
páginas, o Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional (Iphan) enu-

mera uma série de ações para difundir 
a modalidade e propõe medidas de sal-
vaguarda orçadas em mais de R$ 2 mi-
lhões, como a produção de catálogos e 
encontros. O documento destaca que 
o registro vai favorecer a consciência 
sobre o legado da cultura africana no 
Brasil e o papel da capoeira no combate 
ao racismo e à discriminação. O dossiê 
lembra que a prática chegou a ser consi-
derada crime e foi proibida durante um 
período da história. Hoje, a capoeira é 
praticada até fora do país.

“A capoeira é uma manifestação 
cultural de muitas dimensões. É ao 
mesmo tempo luta, dança e jongo, tão 
ligada à nossa história, à nossa socieda-
de, que é um pouco do que é o povo 
brasileiro”, explicou a diretora do De-
partamento do Patrimônio Imaterial do 
órgão, Célia Corsino.

Capoeira de roda pode se tornar 
Patrimônio Cultural da Humanidade

DeCISãO DA UNeSCO
Comissão recebe
relatório com 
nomes de juízes 
perseguidos

A Comissão de Anistia 
entregou ontem, em São Pau-
lo, à Associação dos Juízes 
para a Democracia (AJD) re-
latório com o nome de cinco 
juízes que receberam anistia 
política por terem sido per-
seguidos durante a ditadura 
militar no país.

Conforme a comissão, o 
relatório apresenta informa-
ções sobre a militância políti-
ca dos juízes Frederico de Me-
deiros, Raphaela Alves Costa, 
Boanerges Chaves Maia, Se-
bastião Luciano Resende e 
Paulo Ferreira Garcia. 

O documento também 
inclui detalhes sobre os ti-
pos de atos de exceção co-
metidos, ano de ocorrência, 
locais, autores e instituições 
envolvidas na perseguição 
aos cinco juízes.

FOtO: Reprodução/Internet
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AUMENTO DE ATÉ 6%

Reajuste no Gol de Placa
Garantia foi dada ontem 
pelo Governo durante 
reunião com clubes

Página 22

Jason Vieira deve
comandar o Auto
Esporte em 2015

Curtas

Beach Soccer tem 
cinco jogos hoje

Elivelton estreia 
no China Cup Surf

vASCO PODE SUBIR HOJE PARA A SÉRIE A

Cinco jogos movimentam a segunda 
rodada do Campeonato Paraibano de Beach 
Soccer hoje, na Praia de Cabo Branco., em 
João Pessoa As partidas começam a partir 
das 15h e vão até às 19h, com a participação 
de dez equipes entre masculino e feminino. A 
competição tem o apoio da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP), por meio da Secretaria 
de Juventude, Esporte e Recreação.

O surfista paraibano Elivelton 
Santos já está na China, onde, a partir 
de amanhã, disputa o China Cup de Surf, 
evento internacional que reúne os melhores 
surfistas do mundo. Ele e outros quatro 
brasileitos  integram a seleção nacional, 
com chances reais de pódio. O China Cup é 
uma competição criada com a intenção de 
desenvolver o surfe no país. 

A vitória de virada por 3 a 1 sobre o Vila Nova deixou o Vasco muito perto de confirmar 
o seu retorno à elite do futebol brasileiro a duas rodadas do fim da Série B. De acordo 
com os cálculos do  matemático Tristão Garcia, o clube carioca, que está na terceira 

posição, já tem 99% de chance de acesso. Basta um simples empate hoje, às 16h20, no 
Maracanã, contra o Icasa, que luta desesperadamente para não cair. Enquanto isso, a briga 
pela quarta e última vaga na elite reúne Boa Esporte, Atlético-GO e Avaí.

Radialista será vice 
de João Máximo

Atlético vai às urnas 
na próxima segunda

O radialista e ex-prefeito de 
Campina Grande, José Luiz Júnior 
será o candidato a vice-presidente 
da FPF, na chapa encabeçada por João 
Máximo Malheiros, membro da Junta 
Administrativa da entidade e ex-
presidente do Auto Esporte. O anúncio foi 
feito ontem pelo próprio João Máximo em 
emissoras de rádios de Campina Grande e 
de João Pessoa.

Após a renúncia de Júnior Quirino da 
presidência do Atlético de Cajazeiras, o Trovão 
Azul corre contra o tempo para escolher 
o nome do seu novo mandatário. E na 
manhã de ontem, o presidente do Conselho 
Deliberativo, Arlan Rodrigues, revelou que 
a três dias das eleições executivas ainda 
não existe nenhuma chapa inscrita para 
concorrer ao cargo. O pleito está marcado 
para a próxima segunda-feira.

Mascotes visitam 
o Pão de Açúcar

Mascotes de Olimpíadas anteriores 
visitaram ontem o Pão de Açúcar, no Rio 
de Janeiro para o anúncio dos mascotes 
oficiais dos Jogos Olímpicos e Paralímpicos 
de 2016, que será feito amanhã. Misha 
(Moscou 1980); Athena (Atenas 2004); 
Fu Niu Lele (Pequim 2008); e Wenlock e 
Mandeville (Londres 2012) encontraram 
um Morro da Urca cheio devido ao feriadão 
de Zumbi dos Palmares.

Botafogo cada vez  
mais perto de cair

A possibilidade de o Botafogo 
ser rebaixado é inegavelmente grande. 
Em contrapartida, dificilmente isso 
acontecerá já amanhã, dia em que enfrenta 
a Chapecoense, na Arena Condá, às 19h30. 
Só uma combinação é capaz de decretar a 
degola na 36ª rodada: derrota para a Chape 
e um triunfo do Vitória sobre o Figueirense, 
em Santa Catarina. 

Clube perde de 10 e
dispensa titulares

Após uma série de maus resultados, 
normalmente são os treinadores os 
primeiros a serem demitidos de seus clubes, 
mas um time suíço achou que o problema 
não estava no seu banco de reservas, mas 
sim nos seus atletas, e após levar uma 
goleada de 10 a 0, resolveu demitir seus 
11 titulares. O clube que tomou a estranha 
decisão foi o FC Grenchen, da Terceira Divisão 
do futebol da Suíça, e a goleada por 10 a 0 
foi sofrida para o time de jovens do Lucerna, 
deixando a equipe com apenas cinco pontos 
em 14 partidas na temporada. A decisão foi 
tomada pelo diretor esportivo do clube 
Renato Brun, que mandou os jogadores 
esvaziarem seus armários e deixarem 
o clube. “Pode parecer brutal, mas esse 
jogadores não são bons o bastante para 
essa liga. Sou o chefe de esportes e tenho 
que fazer alguma coisa quando as coisas 
não estão indo bem. Eu falo menos, e faço 
mais”, disse ele em entrevista para o jornal 
AZ Solothurn.

O Governo do Estado 
prometeu ontem reajustar 
em até 6% os recursos do 
Programa Gol de Placa 2015, 
destinados aos clubes profis-
sionais que disputam a Pri-
meira Divisão do Campeo-
nato Estadual. A garantia foi 
dada ontem durante reunião 
com os representantes das 
equipes, feita pelo secretá-
rio de Esportes do Estado, 
Tibério Limeira. O encontro 
foi na sede da Secretaria de 
Juventude, Esportes e Lazer 
(Sejel) e apenas o Atlético de 
Cajazeiras não mandou re-
presentante. Este ano foram 
empregados R$ 3 milhões no 
programa. 

Além da promessa de 
aumento, outros assuntos 
também foram debatidos, 
com destaques para o limite 
máximo de 3 mil ingressos do 
Gol de Placa por cada jogo, o 
aumento do valor repassado 
pelo Estado aos clubes, que 
vai de R$ 10 para R$ 20 por 
cada ingresso, e a prevenção 
de falsificações. A secretaria 
ainda não sabe qual será o 
montante destinado ao Gol 
de Placa no próximo ano, 
mas promete um aumento.

“Estamos esperando que 
a Lei de Orçamento Anual 
(LOA) seja votada para saber 

quanto vamos poder disponi-
bilizar para o programa. Mas 
esperamos que aconteça um 
acréscimo de 6% em cima do 
valor do ano passado, que foi 
de R$ 3 milhões”, disse o co-
ordenador do Programa Gol 
de Placa, Antônio Fernando, o 
Mineiro.

Outro assunto falado na 
reunião foi a possível retira-
da do benefício referente a 
Copa do Nordeste. O assunto 
foi bastante discutido, mas a 
maioria foi a favor de que o 
Governo reparta a cota des-
tinada a competição regional 
entre os times do Paraibano. 

O presidente do Sousa, 
Aldeone Abrantes, afirmou 
que, se a proposta se confir-
mar, vai ser bom para os clu-
bes menores que disputam 
apenas o Paraibano. Apenas 
o Botafogo foi contra a retira-
da do apoio referente a Copa 
do Nordeste. Caso seja apro-
vada, a regra vai valer para 
os campeonatos de 2016.

“Não existe necessida-
de de repassar uma cota do 
Gol de Placa para os clubes 
referente a Copa do Nordes-
te. Os times que participam 
da competição já recebem 
cotas de TV, que são muito 
altas. Então por que vão pre-
cisar do benefício do Gol de 
Placa? Acho que é melhor 
repartir a cota para os times 
do Paraibano para ficarmos 
mais competitivos”, opinou 
Aldeone.

A Federação Paraibana de 
Tênis de Mesa, com o apoio da 
Prefeitura Municipal de Cabe-
delo, realiza hoje o 34º Cam-
peonato Paraibano de Tênis 
de Mesa. Os jogos vão aconte-
cer no Ginásio Poliesportivo 
da cidade,  das 8h às 20h.

As disputas acontecem 
nas modalidades por equipe, 
em dupla e individual. Estarão 
em quadra aproximadamente 
50 atletas de diversos municí-
pios paraibanos, com idades 
entre 14 e 66 anos das catego-
rias do pré-mirim ao veterano.

“É a primeira vez que Ca-
bedelo sedia o evento, e nós 
tivemos total apoio da atual 
gestão para a realização des-
se trabalho. Queremos incen-
tivar a comunidade escolar 
para a prática do esporte, e 
a realização deste campeo-
nato é só o começo”, afirmou 
Marcos Wildes, presidente da 
Federação Paraibana de Tênis 
de Mesa e diretor de Esportes 
do município. A parceria en-
tre a Prefeitura e a Federação 
Paraibana de Tênis de Mesa 
vai continuar no ano de 2015. 

50 atletas participam do 
Estadual em Cabedelo

TÊNIS DE MESA

Garotos brilham no primeiro dia de disputa

O otimismo em ganhar, o 
brilho nos olhos e o apoio dos 
familiares que prestigiaram 
ontem, na pista de atletismo 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), traduziram 
o início dos Jogos Mirins da 
Paraíba (10 a 12 anos - mas-
culino e feminino), que en-
cerram no dia 30 deste mês. 
Numa realização do Governo 
do Estado, através da Secre-
taria de Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel-PB) mais de 700 
crianças estarão disputan-
do as modalidades de futsal, 
voleibol, handebol, xadrez, 
atletismo e judô. As compe-
tições individuais tiveram 
início ontem, já  as coletivas, 
hoje, amanhã, prosseguindo 
até o dia  30. 

O xadrez será realizado 
hoje, a partir das 8h, no Colé-
gio Estadual Leonel Brizola, 
na Avenida Beira Rio, com o 
Judô, acontecendo no dia 29, 
no mesmo horário, no Cen-
tro Universitário João Pessoa 
(Unipê), na BR 230, km 22, 

Campus Universitário. A par-
tir da próxima semana será 
a vez das competições cole-
tivas, com o Handebol sendo 
disputado no Ginásio Ronal-
dão (Cristo Redentor), Volei-
bol (Motiva Ambiental, em 
Tambaú) e o Futsal, na Cam-
panha Nacional de Escolas da 
Comunidade (CNEC/Geisel) e 
no Colégio da Polícia Militar 
(Mangabeira). 

Todas as disputas ocor-
rerão nos dois expedientes 
(manhã e tarde), sempre a 
partir das 8h. As finais se-
rão realizadas no Ronaldão. 
Uma das organizadoras 
dos Jogos Mirins do Esta-
do, Sandra Lucena, frisou 
que o objetivo é incentivar 
as crianças a prática do es-
porte, com o caráter educa-
tivo em reunir pais e filhos. 
“Queremos fortalecer a dis-
puta e aumentar a cada ano 
o número de crianças para 
se envolverem no evento do 
Governo do Estado. A felici-
dade e harmonia de ver os 
pais e filhos se divertindo e 
torcendo numa disputa sa-
dia”, avaliou Sandra. 

JOGOS MIRINS DA PARAÍBA

Foto: Reprodução/Internet

Foto: Secom

Foto: Marcos Russo

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Os pequenos atletas participaram das provas de atletismo 

O secretário estadual de Esportes, Tibério Limeira reuniu representantes de equipes profissionais beneficiadas com o programa



Jason Vieira deve dirigir o
Auto no Paraibano de 2015

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 22 de novembro de 2014

Apresentação dos novos 
jogadores vai acontecer 
no dia 10 de dezembro

Uma temporada pra esquecer
O ano de 2014 foi desastroso para o 

futebol profissional da Paraíba. De bom mes-
mo só os belos espetáculos proporcionados 
pela torcida do Botafogo e mais um título do 
Tricolor da Maravilha do Contorno. E só. Na 
última quarta-feira foi concluída a Segunda 
Divisão que, assim como a Primeira, teve um 
desfecho melancólico por conta da realiza-
ção de um jogo na cidade de Teixeira sem ne-
nhum interesse. É que o regulamento previu, 
erradamente, um triangular na fase final e 
tudo acabou num jogo de "compadres" entre 
Miramar e Lucena, classificados à Série A do 
Estadual.

Mas voltando a Primeira Divisão a 
temporada foi desastrosa. Estádios interdi-
tados, tabelas reprogramando jogos , clu-
bes jogando três competições ao mesmo 

tempo, morte de torcedor e de médico em 
campo, falta de ambulância, de marcação 
de campo, adiamento de jogos entre tantos 
motivos para justificar o afastamento do 
torcedor dos estádios. Nas competições 
nacionais, pior ainda. O Botafogo, com o 
seu bom elenco, perdeu a vaga às semifi-
nais na última rodada depois de passar 17 
delas na zona de classificação.

E para piorar ainda mais, o Treze, o 
nosso outro representante na Série C, caiu 
para a Quarta Divisão do futebol brasileiro. 
O Galo viveu uma de suas piores crises em 
2014. Só perdeu. Foi mal no Paraibano, na 
Copa do Nordeste e no Campeonato Brasi-
leiro. A torcida não perdoou e fez diversos 
protestos.

E o Campinense? Terminou o ano 

contabilizando a volta à Copa do Nordes-
te a Copa do Brasil, mas sofreu para ser 
vice-campeão porque o Auto Esporte era 
bem melhor e só não eliminou a Raposa 
devido a grave crise financeira, embora 
os jogadores tenham se desdobrado nos 
jogos. A temporada desgastou demais os 
clubes porque o Campeonato Paraibano 
era pra terminar em abril e se estendeu 
até a segunda quinzena de junho com 
jogos durante a Copa do Mundo.

E para piorar ainda mais, a Federação 
Paraibana de Futebol sofreu intervenção 
da Justiça Comum, em mais uma situação 
dramática em que dividiu os clubes, onde a 
maioria não aprovou. Saiu a Dra. Rosilene - 
até hoje o mérito não foi julgado - e foi no-
meada uma Junta Administrativa que até 

hoje segue no comando ficando até o final 
do ano, já que as eleições estão marcadas 
para o próximo dia 12.

Mas teve o seu lado positivo também e 
aí entra o Governo do Estado que reformou 
os nossos dois principais estádios, o Almei-
dão e Amigão, e ainda o Marizão, na cidade 
de Sousa e o Perpetão, em Cajazeiras.

E nem bem o ano fechou já surge a 
informação de que o Campeonato Parai-
bano de 2015, previsto para iniciar em 11 
de janeiro, pode outra vez não ter o seu 
pontapé. O Ministério Público promete 
jogar pesado de novo e não gostou da di-
vulgação da tabela com jogos no Teixeirão, 
estádio ainda não aprovado pela Comissão 
de Prevenção e Combate à Violência nos 
Estádios. Até quando?

varellajp@yahoo.com.br

Jason Vieira será mes-
mo o técnico do Auto Espor-
te para o Campeonato Pa-
raibano de 2015. Ontem, o 
presidente Manoel Demócri-
to garantiu que o clube falta 
acertar os detalhes finais do 
contrato com o treinador, que 
fez um grande trabalho no 
Campeonato Estadual deste 
ano. Na próxima semana, o 
Alvirrubro já deverá anunciar 
os primeiros reforços para a 
próxima temporada.

"Nós já iniciamos alguns 
contatos com jogadores aqui 
da região, temos uns 8 joga-
dores que subirão da base, 
além dos atletas que já per-
tencem ao clube, e que esta-
vam emprestados a outras 
equipes. A gente espera que 
o Auto seja uma equipe bem 
competitiva e não apenas um 
mero participante da compe-
tição", disse o presidente.

Retornam ao clube o 
goleiro Robson, o lateral es-
querdo Maicon, o meia Gil 
Paraíba e os atacantes Jó Boy 
e Júnior Mandacaru, que es-
tavam no Miramar disputan-
do a Segunda Divisão. Além 

destes atletas, voltam tam-
bém o lateral direito Wagner 
e o zagueiro Júlio, que esta-
vam na equipe do Timbaúba, 
da Segunda Divisão do fute-
bol pernambucano. A apre-
sentação do elenco do Auto 
Esporte está prevista para o 
próximo dia 10 de dezembro, 
no Mangabeirão.

No próximo dia 4 de de-
zembro, o Auto Esporte fará 
eleições para a composição 
da nova diretoria executiva 
do clube. Até o momento, só 
existe uma chapa registra-
da, a que é encabeçada pelo 
empresário Acácio Moreira, 
candidato à presidência. O 
atual presidente, Demócrito, 
apoia a chapa.

"Até agora, é a única cha-
pa registrada, mas pode ser 
que suja outra até o dia da 
eleição. Nós já estamos pas-
sando tudo o que foi feito na 
nossa administração, e dei-
xando os futuros dirigentes 
por dentro de todas as nos-
sas dificuldades e conquis-
tas. Espero que o futuro pre-
sidente dê continuidade ao 
excelente trabalho de base 
que foi feito no Auto Espor-
te nos últimos anos. Este é o 
caminho, investir na garota-
da para formar craques em 
casa, com menos custo e com 
jogadores identificados com 
a camisa do clube", disse o 
dirigente.
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Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Após acertar com Pedri-
nho Albuquerque para ser o 
treinador do Sousa no Campe-
onato Paraibano de 2015, que 
terá início no dia 10 de janeiro, 
a meta é definir os reforços que 
defenderão o time na competi-
ção. A equipe estreia no dia 11 
do mesmo mês, contra o Auto 
Esporte, no Marizão. 

O velho conhecido da tor-
cida paraibana, com passagens 
pelo Treze, Botafogo-PB, Cam-
pinense, Atlético de Cajazeiras 
e pelo próprio Dinossauro está 
em contato com 15 jogadores 
que se juntarão a 10 da base 
na formação do elenco. Como 
sempre acontece neste perío-
do de final de ano o sigilo é algo 
importante para quem está 
buscando formar o grupo. 

Para o presidente Aldeone 
Abrantes contar com Pedrinho 
de volta ao Dinossauro é um 
começo positivo para quem 
promete novidades para bri-
gar pelo título. Segundo ele, 
um profissional que conhece o 
futebol da região, onde fez boas 
campanhas nos clubes parai-
banos por onde passou. 

“É o começo de um ano 
de glória que pretendemos 
brigar pelo título. Estamos 
apostando na qualidade, cará-
ter e profissionalismo de um 
dos melhores técnicos da re-
gião”, avaliou. Além de Pedri-
nho, fazem parte da comissão 
técnica, Pioca (auxiliar), Neti-
nho (fisicultor), Walmir Filho 
(preparador de goleiros) e o 
massagista Amaral. 

Novo técnico trabalha
na formação do elenco

SOUSA

Geraldo Varela

Caso Lusa relembra a queda da Raposa
O rebaixamento da Portu-

guesa na Série A do Campeo-
nato Brasileiro de 2013 voltou 
à tona há duas semanas graças 
a denúncias do Ministério Pú-
blico, as quais apontaram que 
houve premeditação para que 
o clube fosse rebaixado.

Segundo as investiga-
ções, dirigentes da Lusa te-
riam recebido dinheiro para 
que o meia Héverton fosse es-
calado de maneira irregular, 
forçando o clube a ser punido 
posteriormente. Denúncias 
deste tipo, porém, já aconte-
ceram no passado.

Em 2011, por exemplo, 
o Fortaleza foi até julgamento 
no STJD (Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva) acusado 
de ter praticado ato antides-
portivo para não ser rebaixa-
do para a Série D.

Na época, o clube foi acu-
sado de ter recebido ajuda do 
CRB, que já estava classificado 
para as quartas de final. O time 
alagoano foi goleado por 4 a 0, 
evitando a queda do Fortaleza 
e rebaixando o Campinense 
no critério de gols marcados.

O caso foi considerado 
escandaloso na época. Vários 
vídeos circularam na internet, 
apontando evidências de que 
os jogadores, durante o jogo, 
combinaram o resultado ideal 
para o time da casa.

Após julgamento no Ple-
no do STJD, Fortaleza e CRB 
acabaram inocentados e os 
cearenses permaneceram na 
Série C. Nenhum dos auditores 
entenderam que o Tricolor de 
Aço agiu contra a ética despor-
tiva. Eles também considera-
ram que não houve facilitação 
do CRB para beneficiar o time 
cearense, já que a equipe ala-
goana estaria classificada para 
a fase seguinte da Série C.

Polêmica de volta
O caso voltou a ser dis-

cutido essa semana na capital 
do Ceará. Isso aconteceu após 
uma discussão pública entre o 
atual vice-presidente do Forta-
leza, Daniel Frota e o dirigente 
da época, Jorge Mota, o qual 
hoje é candidato à presidência 
do Leão. Os dois são inimigos 
políticos e estão em chapas di-
ferentes nas eleições presiden-
ciais do clube, que acontece no 
dia 1º de dezembro.

Respondendo as acusa-
ções de Daniel Frota, Mota 
deixou nas entrelinhas que o 
Fortaleza teria recebido faci-
lidades para permanecer na 
Série C em 2011. 

Segundo o candidato, 
existe uma pessoa que ajudou 
o Fortaleza judicialmente na 
época, a quem o clube deve 
este favor "eternamente".

POLÊMICA

A resposta veio após Da-
niel Frota acusar Jorge Mota 
de não ter levado ao STJD o 
processo que levou o Ceará ao 
pentacampeonato cearense 
de 1915 a 1919.

“Se ele tiver coragem, 
ele diga. E não é coisa mal 
feita, não. Porque eu não 
perdi prazo de penta, não. 
Paguei e está lá o dinheiro 
do depósito direitinho. Se 
ele tiver coragem de dizer 
porque eu não vou atrás... Se 
ele souber, ele sabe, porque 
eu não vou atrás. Porque nós 
devemos um favor enorme a 
uma pessoa que nós já pedi-

mos uma coisa - discorreu 
Mota, em entrevista ao pro-
grama Voz da Fiel, de uma 
televisão local..

E continuou: "E eu não 
posso pedir a uma pessoa um 
favor do tamanho que nós de-
vemos. A história é essa. Se 
não fosse por isso, o Fortaleza 
tinha caído para a Série D. Não 
tínhamos ficado na Série C. Nós 
tínhamos caído para a Série D. 
Não caiu, porque alguém nos 
ajudou, e muito. E essa pessoa 
que nos ajudou e muito, eu não 
posso pedir nenhum favor a 
mais. Porque o favor que ele fez 
foi demais para agente”.

Jorge Mota, dirigente do Fortaleza no caso polêmico de 2011

Jazon Vieira, durante o Campeonato Paraibano de 2014, reclamando com a arbitragem em jogo realizado na cidade de Sousa



Clube faturou R$ 33 milhões
fla no maracanã

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 22 de novembro de 2014

Melhor média foi nos 
jogos pela Libertadores
no primeiro semestre

Maracanã para o Fla-
mengo agora só em 2015, 
mas neste ano o estádio pro-
porcionou números genero-
sos ao clube. Foram 26 jogos 
disputados com o mando ru-
bro-negro em meio às quatro 
competições da temporada. 
No total, 762 mil pessoas pa-
garam para assistir aos jogos 
do time. A renda bruta che-
gou à casa dos R$ 33 milhões, 
o que dá uma média de cerca 
de R$ 1,2 milhão arrecadado 
por partida.

A maior parte deste va-
lor, claro, vem dos 13 jogos 
disputados no Campeonato 
Brasileiro. Na maior com-
petição nacional, além de 
vitórias importantes para se 
livrar de qualquer chance de 
rebaixamento, o Flamengo 
somou R$ 15 milhões com 
432.216 pagantes ao longo 
de 2014. A vitória de 3 a 2 
sobre o Coritiba, no último 
domingo, marcou o adeus do 
clube ao estádio.

Nos dois mandos res-
tantes na competição, o Fla-
mengo irá buscar maiores 
arrecadações em Manaus e 
no Maranhão. Talvez para 
compensar o fraco desem-
penho no Campeonato Ca-
rioca para os padrões ru-
bro-negros. Ainda que tenha 
sido campeão, o Flamengo 
arrecadou R$ 5,8 milhões 
nos sete jogos em que teve 
mando no estádio. Uma mé-
dia de R$ 837 mil por par-
tida, a menor em todas as 
competições no ano.

A melhor média, claro, 
ficou para o torneio mais co-
biçado do futebol sul-ameri-
cano, a Libertadores. O mau 
desempenho do time na com-
petição, caindo ainda na pri-
meira fase, deixou o gostinho 

de quero mais. Nos três jogos 
em casa, a média de arreca-
dação foi de quase R$ 2,3 mi-
lhões por partida. O apoio da 
arquibancada também foi o 
melhor apresentado entre as 
quatro competições: média de 
41.921 pagantes.

O retorno líquido da ar-
recadação, obviamente, va-
riou a cada partida, uma vez 
que há despesas do estádio 
e o acordo celebrado com o 
Consórcio Maracanã. Mas a 
média geral de 29 mil pagan-
tes por jogo no ano, a arreca-
dação milionária por partida 
e, claro, as vitórias em campo 
comprovam: a fórmula Fla-
mengo e Maracanã continua 
altamente rentável.
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Flamengo faturou bastante alto com jogos no Maracanã nas competições nacionais e internacional com uma média de público superior a 36 mil pagantes por partida

  

  

  

  

  

  Geral
  Jogos: 26
Público presente total:  859.103  (média - 33.042)
Público pagante total: 762.017  (média - 29.308)
renda total: r$ 33.163.614,50  (média - 1.275.523,63)
  Campeonato Brasileiro
  Jogos: 13
Público presente total: 487.842  (média - 37.526)
Público pagante total: 432.216  (média - 33.247)
renda total: r$ 15.374.240,00  (média - 1.183.633,85)
  Campeonato Carioca
  Jogos: 7
Público presente total: 120.153  (média - 17.164)
Público pagante total: 102.875  (média - 14.696)
renda total: r$ 5.865.965,00  (média - 837.995)

  Copa do Brasil
  Jogos: 3

Público presente total: 108.498  (média - 36.166)
Público pagante total: 101.161  (média - 33.720)
renda total: r$ 5.024.062,50  (média - 1.674.687,50)

  Libertadores
  Jogos: 3

Público presente total: 142.610  (média - 47.536)
Público pagante total: 125.765  (média - 41.921)
renda total: r$ 6.899.347,00  (média - 2.299.782,33)

maior público pagante: fla 0 x 1 Grêmio   - 6 de setembro - 53.549
menor público pagante: fla 2 x 0 madureira - 19 de fevereiro - 3.078
maior arrecadação:  fla 2 x 3 león - 9 de abril - r$ 3.091.047,00
menor arrecadação: fla 2 x 0 madureira - 19 de fevereiro - r$ 117.620

arrecadação

  Os números do Maracanã rubro-negro em 2014:

Inter e Atlético brigam pela Libertadores

Internacional e Atlético 
Mineiro fazem hoje um dos 
principais jogos da 36ª roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro da Série A. A partida está 
marcada para as 19h30, no 
Estádio Beira-Rio, em Porto 
Alegre. Os dois clubes dispu-
tam uma vaga no G4. O clube 
mineiro está na quarta co-
locação, com 61 pontos, en-
quanto os gaúchos estão logo 
atrás, na quinta posição, com 
apenas um ponto a menos.

 No Inter, o técnico Abel 
terá os retornos de Fabrí-
cio, que cumpriu suspensão, 
Aránguiz, que estava a servi-
ço a seleção do Chile, e Alex, 
recuperado da entorse no pé 
direito. Alan Patrick, com um 
edema na coxa esquerda, e 
Nilmar, com uma lesão mus-
cular na coxa direita, são as 
baixas.

Mesmo com o golaço de 
bicicleta que garantiu a vitó-
ria por 1 a 0 sobre o Goiás no 
último final de semana, Pau-
lão deve seguir como alter-
nativa a Alan Costa e Ernan-
do. A provável escalação do 
Inter tem Alisson; Wellington 
Silva, Alan Costa, Ernando e 
Fabrício; Willians, Aránguiz, 
Alex, D'Alessandro e Jorge 
Henrique; Rafael Moura.

Após a goleada sobre o 
Flamengo, por 4 a 0, o técni-
co Levi Culpi decidiu poupar 
os titulares para a decisão da 
Copa do Brasil, na próxima 
quarta-feira, contra o Cruzei-
ro, no Mineirão. A provável 
equipe do Galo para esta par-
tida será a seguinte: Victor; 
Alex Silva, Tiago, Edcarlos e 
Pedro Botelho; Pierre, Josué, 
Eduardo e Daniel; Dodô e 
Marion. 

Bahia x Atlético-PR
O outro jogo de hoje 

pela 36ª rodada do Brasilei-
rão será entre Bahia e Atlé-
tico do Paraná, programado 
para as 21h, na Arena da 
Fonte Nova. A partida é en-
carada como uma decisão 
pelo Tricolor baiano, que 
tem apenas 34 pontos e está 
na 18ª posição, na zona de 
rebaixamento. Já o Atlético 
está em uma situação bas-
tante confortável, com 47 
pontos, na nona colocação.

O Bahia vem de uma vitó-
ria por 1 a 0 sobre o Criciúma, 
fora de casa, e precisa voltar 
a vencer para reagir e tentar 
sair do Z4. Do lado do Atlético, 
com 47 pontos, o jogo é mais 
um para cumprir tabela, já que 
o clube do Paraná não corre 
mais risco de ser rebaixado, 
nem tem condições mais de 
alcançar o G4.

BRASILEIRO

Paysandu e Macaé se 
enfrentarão, hoje, às 17h 
(horário de Brasília), no 
Estádio do Mangueirão, em 
Belém, pela partida final do 
Campeonato Brasileiro da 
Série C. O jogo de ida acabou 
1 a 1. E se depender do re-
trospecto do Papão em casa, 
o título ficará em Belém. 
Sem falar que o desempe-
nho do Macaé fora de casa 
não é nada animador.

O Bicolor realizou 11 
partidas como mandante. Fo-
ram sete vitórias, dois empa-
tes e apenas duas derrotas. 
Aproveitamento de 69,7% 
em casa. O Papão ainda ano-
tou 19 gols a favor e sofreu 
nove diante da torcida. Para 
ser campeão, o Paysandu 

precisará de uma vitória sim-
ples ou empate sem gols.

Ao Macaé também bas-
tará um triunfo simples ou 
ainda empate acima de um 
gol. Mas jogar fora de casa 
não é a praia do clube flumi-
nense. O aproveitamento do 
Macaé como visitante é de 
apenas 33,3%. São apenas 
dois triunfos, cinco empates 
e quatro derrotas, além de 
seis gols a favor e dez contra.

Para piorar a situação 
do Macaé, desde que o fute-
bol brasileiro passou a con-
tar com quatro divisões, em 
2009, todo clube que decidiu 
o título em casa, acabou cam-
peão da Série C. Foi assim 
com América Mineiro, ABC, 
Joinville, Oeste e Santa Cruz.

Paysandu e Macaé em
busca da consagração

DECISÃO DA SÉRIE C

No primeiro jogo disputado no Rio as duas equipes empataram

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Classificação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Cruzeiro   73 35 22 7 6 62 35 27     

20 São Paulo   66 35 19 9 7 57 38 19     

30 Corinthians   63 35 17 12 6 44 25 19     

40 Atlético-MG  61 35 17 10 8 49 34 15     

50 Internacional   60 35 18 6 11 46 38 8     

60 Grêmio   60 35 17 9 9 35 21 14     

70 Fluminense   57 35 16 9 10 53 36 17     

80 Santos   47 35 13 8 14 39 34 5     

90 Atlético-PR   47 35 13 8 14 39 40 -1     

100 Flamengo   47 35 13 8 14 40 45 -5     

110 Sport   47 35 13 8 14 31 42 -11     

120 Goiás   44 35 12 8 15 33 35 -2     

130 Figueirense   43 35 12 7 16 33 44 -11     

140 Palmeiras   39 35 11 6 18 32 53 -21     

150 Chapecoense   39 35 10 9 16 34 39 -5     

160 Vitória   38 35 10 8 17 37 47 -10     

170 Coritiba   38 35 9 11 15 35 42 -7     

180 Bahia  34 35 8 10 17 27 38 -11     

190 Botafogo   33 35 9 6 20 31 44 -13     

200 Criciúma   30 35 7 9 19 24 51 -27    
   Jogos de hoje

17h
Flamengo x Criciúma 
Sport x Fluminense 
Santos x São Paulo
Cruzeiro x Goiás 
Figueirense x Vitória 

19h30
Corinthians x Grêmio
Coritiba x Palmeiras 
Chapecoense x Botafogo

Amanhã

19h30 Internacional x  Atlético-MG 21h Bahia    x   Atlético-PR
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